




На обложке: генерал-полковник в отставке Виктор ВойтеНко.
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Сюжет для обложки

Морские просторы, правда, с первой 
попытки не покорились. Юный Виктор 
Войтенко мечтал стать штурманом. Но 
при поступлении в Херсонское мореходное 
училище прошел по конкурсу только на ме-
ханический факультет. Машинное отделение 
корабля с мечтой не сочеталось категори-
чески, и Виктор вернулся домой.

В семье он был младшим из детей, 
но отдыхать в раздумьях о будущем не 
собирался. Никто из родных без дела не 
сидел! Двое старших братьев и две се-
стры работали и помогали родителям. 
Мама, Ирина Венедиктовна, была знатной 
швеей — за обновками к ней ходили со 
всего села.

— Она шила брюки, пиджаки и даже 
пальто, — вспоминает Виктор Петрович. — 
У меня одежды из магазина просто не 

было! И в фуфайке я, в отличие от других сельских ребя-
тишек, никогда не ходил.

Отец, Пётр Кондратьевич, работал слесарем, но мастер был 
на все руки: и жестянщик, и плотник, и комбайнер!

Почти год после окончания школы Виктор трудился 
разнорабочим — в совхозе, на пилораме, на стройке. С на-
ступлением весны вновь взялся за учебники — решил стать 
пограничником. Неспокойная международная обстановка 
в те годы формировала особенное отношение к этой про-
фессии. Каждый, кто охранял государственные рубежи, 
был героем!

Пётр Кондратьевич поддержал выбор сына. Сам он прошел 
Великую Отечественную войну пулеметчиком. Победу встретил 
в звании старшего сержанта. Был награжден орденами Славы, 
Красной Звезды и Отечественной войны, многими медалями, 
в том числе «За отвагу» и «За боевые заслуги».

В 1969 году Виктор Войтенко стал курсантом Московского 
высшего пограничного командного Краснознаменного училища 
КГБ при Совете министров СССР.

Своей любимой детской книгой 
Виктор ВОЙТЕНКО называет 
роман «Робинзон Крузо». Морские 
путешествия, борьба со стихией 
и обстоятельствами представлялись 
ему, мальчишке из украинского 
села Вороновка, единственно 
правильной дорогой в будущее. 
И впоследствии жизнь действительно 
не раз предлагала ему проверку 
на прочность. Иначе ведь на границе 
и не бывает!

ВИКТОР ВОЙТЕНКО: 

«Я НИКОГДА НЕ РАБОТАЛ       
В ОДИНОЧКУ!»

Текст: Юлия БЕЛЕЦКАя
Фото из личного архива
Виктора ВОЙТЕНКО
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— Пока я сдавал вступительные экзамены, к родителям 
в отпуск из Усть-Каменогорска впервые за три года приехал 
мой старший брат, — рассказывает Виктор Петрович. — Семья 
у нас была дружная, и повидаться хотелось очень — в глубине 
души я даже надеялся не поступить… С другой стороны, я про-
сто не мог с позором вернуться в родное село!

Курсантские годы стали сложным временем становления 
вчерашнего мальчишки.

— В училище я привыкал к распорядку, нагрузкам — посте-
пенно погружался в профессию, — говорит Виктор Петрович. — 
Выдерживали не все: на первом курсе нас было почти на одну 
треть больше, чем выпускалось. Но за то, что на границу мы, 
молодые лейтенанты, прибыли с достаточным багажом знаний 
и навыков, наших преподавателей, командира дивизиона Ви-
талия Минеева, курсовых офицеров Николая Кубика, Виктора 
Карпухина и Ивана Стовбуна стоило только благодарить!

НА ПОЛШАГА ВПЕРЕДИ
Службу на границе лейтенант Войтенко начал в Арташат-

ском пограничном отряде заместителем начальника 16-й 
заставы по политической части. Цветущая Араратская долина 
на границе Армении и Азербайджана в предгорье у Волчьих 
ворот против села Садарак превращалась в пустынную, густо 
покрытую солончаками местность, где лишь саксаул цепко 
держался за иссушенную землю, а больше ничего не росло, 
за исключением нескольких пшатовых деревьев во дворе 
пограничной заставы. Питьевую воду привозили. Зато был 
артезианский колодец, вода из которого поступала в деся-
тиметровый бассейн. Это существенно скрашивало быт по-
граничников заставы и гостей, приезжавших на дружеские 
матчи по футболу.

— Войсками Закавказского округа тогда командовал ге-
нерал-майор Александр Викторов. Он лично вникал в каждое 
назначение, — рассказывает Виктор Петрович. — По предвари-
тельному распределению я должен был ехать в Хичаурский 
отряд, но начальник войск направил меня в Арташат, ближе 
к аэропорту, потому что супруге нужно было периодически 
летать в Одессу, где она заочно училась в университете.

Начальник заставы — грамотный и опытный офицер 
Владимир Лавренов и его супруга Тамара нас ждали: под-
готовили квартиру, оказали, каждый по-своему, поддержку 
в обустройстве и вхождению в должность. Но поработать 
вместе нам удалось немногим более месяца. За это время 
в отряде произошло чрезвычайное происшествие и сменилось 
руководство. Новым начальником был назначен полковник 
Владимир Петров, прежде возглавлявший Мегринский отряд. 
Лавренов ушел в отпуск, а по возвращении был переведен 
на более ответственный участок. Меня командировали на 
учебный пункт отряда, откуда менее чем через месяц я вер-
нулся на свою заставу и в течение семи месяцев исполнял 
обязанности начальника.

Владимир Петров с первой нашей встречи стал для меня 
примером во всем. Исключительно аккуратный в общении 
и оценке происходящего, внимательный к условиям службы 
и быта военнослужащих и их семей, всегда в безупречно подо-
гнанной форме, интеллигентный, он обладал исключительной 
работоспособностью и умением зажечь в людях стремление 
как можно лучше выполнить поставленные задачи. Пол-
ковник Петров преподал мне и другим молодым офицерам 
немало уроков в профессиональном плане. И первый из них 

Участник Великой Отечественной войны
Пётр Войтенко

Виктор Войтенко с мамой Ириной 
Венедиктовной

прошел в Мегринском отряде. Туда, в свою 
прежнюю вотчину, Владимир Васильевич 
организовал экскурсию для молодых офи-
церов. Мы объехали все заставы — городки, 
как внутри, так и снаружи, были уютными, 
светлыми, везде преобладали белый, сала-
товый и светло-голубой цвета и главное — 
четко соблюдались требования уставов 
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и инструкций. В Арташат мы вернулись 
воодушевленными — захотелось и у себя 
сделать подобное!

Должность ВРИО начальника заставы 
я совмещал со своей штатной — замести-
теля по политической части, других офице-
ров не было. И здесь в моем становлении 
большую роль сыграли офицеры управления 
отряда Октавий Ашуралиев, Александр Ко-
валенко, Александр Егоров и другие, кото-
рые работали на заставе в ходе плановых 
выездов и внезапных проверок. Проверяли 
часто, строго, но без предвзятости и исклю-
чительно для того, чтобы научить и напра-
вить в правильное русло работу молодого 
офицера.

Полковник Петров каждый месяц про-
водил сборы начальников в том подразде-
лении, которое было хотя бы на полшага по 
какому-либо вопросу впереди остальных.

— Мы знали, как должна выглядеть луч-
шая КСП, лучшая сигнализационная система, 
лучший пост технического наблюдения, ка-
кими должны быть питомник служебных 
собак, склады, гараж и т.д., — рассказывает 
Виктор Войтенко. — Лакмусовой бумажкой 
с тех лет стал для меня внешний вид сол-
дата. «Всегда смотрите, как солдат одет, 
как выглядит, какая у него строевая вы-
правка, — говорил нам полковник Петров. — 
Если одет с иголочки, подстрижен, с чистым 
воротничком, в начищенных сапогах, значит, 

командир отделения работает. Если нет — значит, ты не рабо-
таешь с командиром отделения, и это твой провал».

Небольшая разница в возрасте с подчиненными ничуть 
не мешала лейтенанту Войтенко выстраивать правильные 
отношения в коллективе.

— Мы вместе ходили на службу, бегали, упражнялись 
в борьбе, чистили от травы сигнализационную систему, строили 
баню, сажали деревья, но панибратства не наблюдалось, — го-
ворит Виктор Петрович. — Всегда было понятно, кто командир. 
Работе с сержантским составом уделял особое внимание, 
сочетая высокое доверие с не менее высокой требователь-
ностью, в том числе к знанию инструкций, физической форме 
и внешнему виду бойцов. Кстати, знание инструкций я проверял 
ежедневно перед выходом на службу. Поначалу пограничники 
готовы были что угодно мести и копать, лишь бы избежать этой 
проверки! А через месяц уже все знали основные положения 
инструкции наизусть.

Тогда же Виктор Войтенко получил свою первую награду — 
медаль «За отличие в охране государственной границы» — за 
умелые и решительные действия при поиске и задержании 
нарушителя.

Через год после прибытия в отряд лейтенант Войтенко 
был назначен начальником 16-й заставы, а еще через год она 
перешла в разряд отличных.

В 1976 году Виктор Петрович возглавил 9-ю заставу Арта-
шатского погранотряда.

НАРУШИТЕЛЬ, КОТОРОГО НЕ БЫЛО
В 1977 году Виктор Петрович поступил в Военную ака-

демию имени М. В. Фрунзе. Он мечтал о Дальнем Востоке — 
местах, воспетых писателем-путешественником Владимиром 
Арсеньевым в повестях «По Уссурийскому краю» и «Дерсу 
Узала». Но в соответствии с распределением вновь оказался 
в Закавказье и был назначен начальником отделения бое-
вой подготовки штаба Батумского погранотряда, а затем 
заместителем начальника штаба по боевой подготовке. 
Работа в этой должности серьезно обогатила служебный 
опыт офицера.

Среди первых испытаний были инспекторская проверка 
Главного управления Пограничных войск КГБ СССР, по итогам 

Лейтенант Войтенко на своей первой заставе 

В минуты отдыха
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которой отряд получил хорошую оценку по боевой подготовке, 
и участие в учениях Закавказского военного округа.

— Мне было поручено подготовить и провести со сформиро-
ванной из резервистов группой учения на тему «Пограничная 
застава в наступлении с ходу с боевой стрельбой и боевым 
гранатометанием», — вспоминает Виктор Петрович. — Времени 
на подготовку дали неделю. Все вновь призванные из резерва 
пограничники были жителями Аджарии старше 30 лет, ранее 
проходили службу в Советской армии, но русским языком 
владели слабо. Это стало основной трудностью. С остальным 
мы справились — настрой у всех был боевым.

Жили и тренировались мы на территории учебного центра 
«Гонио». Я выступал в роли начальника заставы. Вновь при-
званным пограничникам нужно было довести до необходимого 
уровня одиночную подготовку, действия в составе отделения 
и заставы по тактике, огневой подготовке и другим предметам.

Работали с утра и до ночи! Сначала бросали в море камни, 
потом перешли на учебные гранаты, тренировались в мета-
нии из окопа, стоя и на ходу по команде в составе отделения, 
затем в составе заставы. Потом каждый метнул боевую 
гранату, после чего тренировались уже по сценарию учений. 
Подобный подход был и с боевой стрельбой, и с тактическими 
действиями. Многократно прошли и пробежали тактическое 
поле. Один из командиров отделений, знающий русский 
лучше других, находясь в боевом порядке, по радиостанции 
подавал необходимые команды, а они транслировались через 
громкоговоритель. К назначенному сроку мы были готовы.

Прибыли высокие гости — первый секретарь ЦК КП Гру-
зии Эдуард Шеварднадзе, первый секретарь ЦК КП Армении 
Карен Демирчан, первый секретарь ЦК КП Азербайджана 
Гейдар Алиев и начальник войск Краснознаменного Закав-
казского пограничного округа генерал-майор Борис Сентю-
рин. Прозвучал сигнал к началу учений. Пограничники на 
бронетранспортерах выдвинулись к месту вооруженного 
вторжения, спешились, атаковали противника, закрепились 
на достигнутом рубеже, боевой стрельбой отразили атаку, 
перешли в контратаку, метнули боевые гранаты и с криком 

«Ура!» атаковали оборону противника. Все 
получилось без заминок и нарушений. Про-
верив оружие, мы строем бегом прибыли 
на пункт управления. Я подал команду 
«Смирно!» и доложил о выполнении задачи 
начальнику войск округа. В ответ услышал 
только одну фразу: «Ни одного прокола!» 
Запомнил ее на всю жизнь! (Улыбается.)

Через некоторое время Виктор Войтенко 
стал заместителем начальника штаба Ба-
тумского отряда по службе.

— Участок был очень непростым, — 
рассказывает Виктор Петрович. — Ведь мы 
охраняли не только сухопутную, но и мор-
скую границу. Сухопутный участок пред-
ставлял собой труднопроходимую горную 
местность, покрытую лесом. По дорогам 
можно было на машине доехать только до 
городков, по участкам застав передвиже-
ние осуществлялось пешком по крутым 
подъемам и спускам, часто по ступенькам. 
Например, по правому флангу с заставы 
«Какалети» до стыка с «Горгазети» было 
чуть больше трех тысяч ступенек на спуске, 
а обратно, конечно, в гору! Весной лавины 
сносили заграждения и КСП, которые во-
еннослужащие застав восстанавливали 
самостоятельно. Глядя на этих сильных, 
мужественных ребят, которые совсем не-
давно встали в строй, я сделал для себя 
вывод, что человеческие возможности 
имеют огромный запас прочности, нужны 
лишь мотивация, правильно поставленная 
задача и личный пример!

Граница на морском участке также охра-
нялась надежно, но был один интересный 
и поучительный случай, который заставил 
внести в организацию службы коррективы. 
Как-то утром оперативный дежурный до-
ложил, что пост технического наблюдения 
заставы «Сарпи» обнаружил неизвестное 
судно, которое нарушило государственную 
границу из Турции и идет в сторону Батуми. 
Через 15 минут пограничный корабль опо-
знал в нарушителе наше судно, приписанное 
к порту Батуми, — буксир «Шторм». Начали 
разбираться.

«Шторм» ночью шел на удалении 
четырех миль от берега из Поти в Батуми. 
Погода была плохая — дождь, шторм… 
Утром экипаж обнаружил на траверзе ту-
рецкий город. Буксир развернулся и на 
максимальной скорости ушел в сторону 
Батуми. Как потом выяснилось, на турец-
кой стороне отреагировать не успели. Мы 
стали выяснять, почему посты технического 
наблюдения не видели и не сопровождали 
это судно (что привело к бесконтрольному 
нарушению госграницы), хотя тактико-техни-
ческие характеристики радиолокационных 

Слушатели Военной академии имени М.В. Фрунзе.
Справа — Виктор Войтенко
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Сюжет для обложки

станций позволяли его обнаружить. Про-
консультировались с метеорологами и спе-
циалистами по РЛС и выяснили, что в кон-
кретных погодных условиях фактическая 
дальность действия РЛС была снижена. 
Поэтому посты технического наблюдения 
буксир «Шторм» видеть не могли!

В 1983 году по итогам очередной про-
верки генерал-майор Сентюрин предложил 
майору Войтенко должность начальника 
штаба Ленкоранского пограничного отряда. 
Здесь также пришлось охранять границу 
и в горах, и на море, только теперь не Чер-
ном, а Каспийском. Ежегодно на участке 
Ленкоранского отряда задерживали сотни 
нарушителей государственной границы из 
Ирана, большинство из них были беженцы. 
Так что хлопот у нового начальника штаба 
оказалось предостаточно. Но на судьбу он 
не сетовал. Работал упорно. И звание под-
полковника получил досрочно.

— Начальник отряда Владимир Чмы-
хайло был командиром с большим опытом 
работы, — говорит Виктор Войтенко. — Он 
щедро делился со мной своими знаниями. 
Доверял, но контролировал и всегда давал 
нужные советы. В 1985 году он был пере-
веден начальником отдела в управление 
Закавказского пограничного округа. Новым 

начальником отряда был назначен Павел Тарасенко. С ним 
мы также работали в полном взаимопонимании!

Главной задачей в любой ситуации оставалась забота 
о людях.

Однажды зимой, когда я временно исполнял обязанности 
начальника отряда, на 8-й заставе в горах заболел погранич-
ник. Начальник медслужбы предположил приступ аппенди-
цита или прободную язву, так что времени для исключения 
у больного перитонита у нас было не больше шести часов. 
Положение осложнялось тем, что накануне пурга замела 
дорогу.

По моему приказу на 8-й заставе остались пять человек, 
остальные с больным на носилках выдвинулись в сторону 
4-й, где мог приземлиться вертолет. Навстречу им вышли 
пограничники с 7-й, 6-й и 5-й застав, прокладывая тропу. С 5-й 
до 4-й использовали ГТС. Через шесть часов больной был 
доставлен в госпиталь!

ТАМ, ГДЕ БРОДИТ ДЕРСУ УЗАЛА
Более трех лет служил Виктор Войтенко в Ленкорани. Был 

в списке резерва на назначение начальником пограничного 
отряда. 25 декабря 1986 года раздался телефонный звонок 
из Москвы:

— Виктор Петрович, руководство рассматривает Вашу кан-
дидатуру для назначения начальником пограничного отряда 
в Биробиджан. Отряд непростой, самый боевой на Дальнем 
Востоке. Мы предлагаем Вам эту должность. Вопрос срочный. 
Подумайте…

— Уже подумал, — быстро ответил Войтенко. — Согласен!
— В таком случае послезавтра в 10 часов ждем Вас в сто-

лице.
За полтора дня были подготовлены необходимые доку-

менты, и Виктор Войтенко вылетел в Москву. Когда закончились 
беседы в высоких кабинетах, уже наступил вечер. Назначение 
утвердили. 10 января 1987 года подполковник Войтенко при-
был в Биробиджан. Так сбылась мечта о Дальнем Востоке!

— Сменить теплый климат на морозы было, конечно, тя-
жело, — вспоминает Виктор Петрович. — Но я сразу погру-
зился в работу. Было много вопросов, связанных с состоянием 
воинской дисциплины, боевой готовности, охраны государ-
ственной границы, быта личного состава. Однако в результате 
упорного труда всего коллектива количество грубых нарушений 
за год удалось сократить более чем в десять раз. Улучшились 
результаты и по другим направлениям. С благодарностью 
вспоминаю своих заместителей Равиля Киреева, Валерия 
Несчётного, Анатолия Алтонченко, заместителя начальника 
штаба отряда Михаила Наймило и многих других, с кем мы 
работали на одной волне. Большую помощь и поддержку отряду 
оказывали начальник войск Дальневосточного пограничного 
округа генерал-майор Владимир Бутенко. Добрые отношения 
сложились у нас с руководством Еврейской автономной об-
ласти.

За три года были построены баня, 24-квартирный жилой 
дом для офицеров и прапорщиков управления отряда, от-
ремонтированы клуб, тепловые сети, все казармы, что-то 
новое — офицерский дом, баня или склады — появилось на 
каждой заставе.

Пограничникам отряда пришлось прочувствовать на себе 
все политические противоречия. В 1989 году накануне визита 
Генерального секретаря ЦК КПСС Михаила Горбачёва в КНР 

В Ленкоранском пограничном отряде. 
1980-е годы
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нам запретили задерживать нарушителей государственной 
границы на Амуре. Вскоре китайские рыбаки осмелели на-
столько, что не таясь бросали сети у советского берега.

Как-то мне доложили, что по ночам они заходят в протоку 
у поселка Ленинский — на нашей территории, в пяти километрах 
от границы! Я прилетел на вертолете в Ленинский. Облетел 
участок. Китайские рыбаки по-хозяйски ловили рыбу у нашего 
берега и в протоках. Мы насчитали более сотни лодок! Я принял 
решение о задержании.

Когда с наступлением темноты китайские рыбаки вошли 
в протоку, один пограничный корабль перекрыл вход в нее, 
а другой — выход. Под утро начали действовать тревожные 
группы на четырех катерах. Пограничники в касках, спасатель-
ных жилетах, без оружия, но с баграми задерживали одиноч-
ные лодки на выходе из протоки. К рассвету их количество 
приблизилось к 30.

Запаниковав, оставшиеся китайские рыбаки сбились в плот 
и пошли по течению. Я дал команду кораблю открыть выход 
из протоки и прекратить задержания. Китайский плот беспре-
пятственно вышел на Амур, а мы составили на задержанных, 
которых было около 60, необходимые документы и к вечеру 
передали нарушителей и лодки китайскому пограничному 
представителю.

Откуда мне только не звонили в то утро и днем!!! Но я стоял 
на своем: мы задержали китайцев не на Амуре, а в глубине 
советской территории. И морально приготовился к освобо-
ждению от должности…

Китайская сторона отреагировала быстро. Нам принесли 
извинения, рыбакам временно запретили выход на Амур, 
а погранпредставительский участок разделили на два. В ответ 
я предложил наше участие в проведении разъяснительной 
работы с рыбаками и получил согласие. В течение двух дней 
мы с китайскими пограничниками совместно посещали ры-
бацкие станы на сопредельной стороне. В общем, сгладили 
ситуацию. До завершения визита главы СССР в Китай наруше-
ний государственной границы на участке отряда не случалось, 
и в последующем обстановка была спокойной.

Во время службы в Биробиджанском отряде Виктор Вой-
тенко был награжден орденом Красной Звезды.

Незадолго до того, как с карты мира ис-
чез Советский Союз, его назначили замести-
телем начальника штаба Северо-Восточного 
пограничного округа.

— На Камчатке мы при поддержке на-
чальника штаба Северо-Восточного погра-
ничного округа генерал-майора Виктора 
Бекетова, начальника морского отдела 
СВПО контр-адмирала Эдуарда Ткаченко 
и начальника связи СВПО полковника 
Анатолия Сьянова попытались создать 
систему мониторинга надводной обста-
новки в Тихоокеанском регионе, — говорит 
Виктор Петрович. — Отработали документы 
и взаимодействие, создали определенные 
системы контроля. Тогда компьютерная 
техника только входила в обиход, но у нас 
были специалисты — настоящие энтузиасты, 
у которых горели глаза! Они написали про-
стенькую программу, с помощью которой 
увеличились возможности по выявлению 
нарушителей и контролю за морской об-
становкой.

В 1991 году меня направили на учебу 
в Военную академию Генерального штаба 
Вооруженных сил СССР — одним из послед-
них кандидатов времен СССР. В том же году 
распался СССР.

Пока я учился, погранвойска «разо-
шлись по национальным квартирам». 
Меня ненавязчиво пригласили в Украину. 
Но я отказался. И в 1993 году вернулся на 
Камчатку — на должность начальника штаба 
Северо-Восточного пограничного округа 
Министерства безопасности Российской 
Федерации.

30 декабря была образована Федераль-
ная пограничная служба России. Возгла-
вивший ее генерал-армии Андрей Нико-
лаев потребовал изучить и привлечь все 
имеющиеся возможности для повышения 
эффективности охраны морских рубежей. 
В этом направлении мы провели большую 
работу. Были разработаны и опробованы на 
учениях пограничные операции «Путина». 
Впоследствии они вошли в практику войск, 
как и совместные совещания уполномо-
ченных представителей ФПС, Росрыбвода 
и Министерства охраны природы в центре 
и на местах. Была усовершенствована си-
стема мониторинга за надводной обстанов-
кой в Тихоокеанском регионе. Посетивший 
управление СВПО генеральный директор 
Федерального агентства правительствен-
ной связи и информации генерал армии 
Александр Старовойтов заинтересовался 
этой системой сбора информации и дал ей 
высокую оценку. А также выделил округу 
несколько комплектов оборудования для 
закрытой связи сверх лимита. Они стали На пограничном корабле «Нева»
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существенным подспорьем для погранич-
ников, которые решали сложнейшие задачи 
по борьбе с браконьерством.

Действовать в отношении нарушителей 
и пособников браконьеров в тех условиях 
штабу округа приходилось жестко. Не всем 
это нравилось. На Войтенко поступали жа-
лобы, разбирались с которыми высокие 
комиссии из Москвы. Итоги проверок вни-
мательно изучил генерал армии Николаев. 
На пухлом докладе красным карандашом 
он написал свой вердикт: «Таким должен 
быть начальник штаба!»

— Некоторые события того времени 
вспоминаются и сегодня, — говорит Вик-
тор Петрович. — Как-то на одной из погра-
ничных застав заболел солдат. Все пути 
были закрыты сильным ветром и штор-
мом, Виктор Лаврентьевич — в отъезде… 
Я решил посоветоваться с заместителем 
командующего авиацией округа гене-
рал-майором Фаритом Шагалеевым. Фа-
рит Султанович — прекрасный человек, 
настоящий воздушный ас — посмотрел на 
метеорологическую карту: «Через полтора 
часа над нами будет «глаз». Надо лететь!» 
Мы провели необходимые расчеты, и ре-
шение об эвакуации было принято. Шага-
леев лично забрал солдата на вертолете 
и благополучно вернулся.

Остался в памяти и другой случай. Мне 
доложили о нарушении границы у мыса Ло-
патка. На разведку был направлен самолет 
«Ан-72». Он обнаружил и зафиксировал пре-
бывание двух японских сейнеров в россий-
ских территориальных водах. Командир 
самолета получил задачу барражировать 
над судами. Дело в том, что согласно нор-
мам международного права, чтобы дока-
зать такое нарушение, нужно преследовать 
судно не менее 24 часов. Были проинфор-
мированы наши соседи на Сахалине. На 
преследование нарушителей вышел корабль 
с базы. Уходящие японские суда постоянно 
контролировал наш самолет. Шли перего-
воры с японскими представителями. Они 
утверждали, что на обоих японских судах 
находятся наблюдатели от Сахалинрыбвода. 
Но мы прекратили преследование только че-
рез 26 часов. Дожидаться международного 
суда японцы не стали. Росрыбвод получил 
от них солидную компенсацию.

«НАМ ЕСТЬ чЕМ ГОРДИТЬСя!»
В 1995 году генерал-майор Войтенко 

был назначен командующим Краснозна-
менным Забайкальским пограничным 
округом. Невероятные пейзажи Камчатки, 
насыщенные всеми полутонами от бирю-
зового и изумрудного до черного, утонули 

под крылом самолета в голубоватой дымке. Спустя 17 ча-
сов перед глазами предстала совсем иная картина. Стоял 
октябрь, и Забайкалье было сплошь золотым: рыжие лист-
венницы, янтарное солнце…

— Округ я принимал у генерал-полковника Александра 
Ерёмина, — рассказывает Виктор Петрович. — Мы вместе осмот-
рели участок. Надо сказать, в то тяжелейшее время Александр 
Михайлович сделал для округа очень много, наладил прекрас-
ные отношения с местной администрацией!

Я продолжил начатую им работу. Прежде всего, вернул на 
заставы офицеров. По причине кадрового голода там нередко 
командовали прапорщики, и это было недопустимо. Поэтому 
мы отобрали молодых офицеров из тыловых подразделений 
и направили их на заставы.

Для повышения боеготовности округа мы разработали 
систему технологических карточек, регламентирующую абсо-
лютно все направления деятельности подразделений. То, что 
не соответствовало установленным правилам, оценивалось 
на «ноль». По итогам первой проверки большинство застав 
выше 0,4 не поднялось. Но через несколько месяцев ни одно 
подразделение оценки ниже 0,7 не имело.

Важным результатом работы командования округа стало 
решение о строительстве 30 застав и двух комендатур за 
счет регионального бюджета. Оно стало основой развития 
шефских связей, благодаря которой удалось ликвидировать 
проявления неуставных отношений, подразделения получили 
существенную материальную помощь.

Продолжая начатую Александром Ерёминым работу по 
наведению порядка на пункте пропуска «Забайкальск», мы 
разработали, опробовали и ввели в действие систему органи-
зации пограничного контроля, которая дала положительные 
результаты. Это позволило в разы сократить количество на-
рушений и исключить случаи коррупции.

Конечно, обо всем, что было сделано, в статье расска-
зать невозможно — потребуется объемная книга! Но одно 

Встреча с китайскими коллегами

Сюжет для обложки



вГ

9

апрель — июнь 2021

важное уточнение сделать необходимо: я никогда не работал 
в одиночку. Все удалось не в последнюю очередь благодаря 
прекрасному офицерскому коллективу, моим командирам 
и наставникам, среди которых были, помимо тех, кого я уже 
упомянул, Дмитрий Пасечник, Владимир Шляхтин, Константин 
Плешко, Николай Макаров, Борис Сентюрин, Геннадий Згерский, 
Юрий Мамонов, Эдуард Ткаченко и многие другие.

В 1998 году Виктор Войтенко завершил военную службу 
в звании генерал-полковника.

— После увольнения мне предложили работу в Министер-
стве путей сообщения. Сначала советником, потом замести-
телем министра, — рассказывает он. — Я отвечал за органи-
зацию взаимодействия с регионами, силовыми структурами 
и общественностью, координацию отраслевых СМИ и рекламу. 
Мы создали центр общественных связей МПС, ввели долж-
ности пресс-секретарей. Тогда, кстати, были сняты четыре 
рекламных ролика «Российских железных дорог», основанных 
на исторических фактах и заканчивающихся словами «Нам 
есть чем гордиться!». Это не только положительно сказалось 
на имидже компании, но и стало поддержкой прежде всего для 
самих железнодорожников, переживавших не лучшие времена.

12 лет начиная с 2000 года Виктор Петрович был депутатом 
Государственной думы Российской Федерации трех созывов, 
представляя интересы сначала Читинской области, а позже 
и всего Забайкальского края.

В 2007—2011 годах, будучи членом Постоянной делегации 
в Парламентской ассамблее НАТО, неоднократно выступал 
с докладами о проблемах борьбы с афганским наркотрафи-
ком и развитии торгово-экономических отношений с Китаем. 
Как руководитель депутатской группы Госдумы по связям 
с Великим Государственным Хуралом Монголии занимался 
проблемами режима российско-монгольской государственной 
границы, усилением взаимодействия в борьбе со скотокрад-
ством и другими криминальными проявлениями в приграни-
чье. За личный вклад в укрепление российско-монгольского 

сотрудничества Виктор Войтенко был удо-
стоен ордена «Полярная звезда».

Виктор Петрович стал автором многих за-
конопроектов и поправок к действующим за-
конам по вопросам обороны и безопасности, 
экономики и социальной сферы. Его активная 
депутатская деятельность и вклад в законо-
творческую работу отмечены, в частности, ме-
далью ордена «За заслуги перед Отечеством» 
III степени, почетным знаком «За заслуги в раз-
витии парламентаризма», благодарностью 
Президента Российской Федерации.

В течение семи лет Виктор Войтенко воз-
главлял Постоянную комиссию Межпарла-
ментской ассамблеи государств — участников 
Содружества Независимых Государств по 
вопросам обороны и безопасности, а также 
Объединенную комиссию по гармонизации 
законодательства в сфере борьбы с преступ-
ностью, терроризмом и наркобизнесом в СНГ. 
Под его руководством были разработаны 
десятки модельных законов для стран Со-
дружества, ежегодно организовывалась 
Международная конференция «Терроризм 
и безопасность на транспорте», проводи-
лись другие важные мероприятия. За лич-
ный вклад в развитие межпарламентского 
сотрудничества стран СНГ Виктор Петрович 
удостоен ордена «Содружество», других на-
град Межпарламентской ассамблеи.

Он активно занимался благотворитель-
ной деятельностью. За заслуги в развитии 
меценатства награжден орденом «Слава 
нации».

В 2012 году был назначен руководителем 
Представительства правительства Омской 
области при Правительстве Российской Фе-
дерации. На этом посту курировал разра-
ботку нескольких масштабных проектов, 
в том числе строительство в регионе аэро-
порта и детских садов.

С 2015 года работает в области охраны 
и защиты интеллектуальной собственности.

— Как пограничник, я очень хорошо по-
нимаю, что чем лучше организована охрана, 
тем проще защищать, интеллектуальную 
собственность в том числе, — говорит 
Виктор Петрович. — Ее ценность в нашей 
стране пока не для всех очевидна, но это, 
безусловно, явление временное.

Несмотря на плотный рабочий график, 
важнейшую роль в жизни Виктора Войтенко 
играет семья. У него шестеро детей. Трое 
уже совсем взрослые, еще троим пока еще 
частенько нужны его советы и поддержка. 
Профессию пограничника никто из них 
для себя не выбрал. Но Виктор Петрович 
не в обиде — границу вспоминает вместе 
с друзьями-сослуживцами. И нет разговоров 
теплее!  Гв

Виктор Войтенко и Константин Тоцкий. Чита, 2002 год



10

Обзор событий

Автопробег и новые памятники, активные занятия с подрастающим поколением — 
с наступлением теплых дней работа в ветеранских организациях закипела. И пусть не все 
ограничения на проведение общественных мероприятий еще сняты, самых разных новых планов 
по-прежнему много, и радостно сознавать, что их реализацию уже не нужно откладывать!

Автопробег «За любимую Беларусь», 
посвященный Году народного единства, 
был организован в Лунинецком районе 
при участии ветеранов-пограничников. 
Он стартовал в Лунинце около обелиска 
Славы, прошел по местам боевой славы 
района, связанным с событиями Великой 
Отечественной войны, и завершился у Кур-
гана Бессмертия. Программа автопробега 
предусматривала проведение митингов, 
выступления представителей обществен-
ных организаций, возложение венков 
и цветов к памятникам и обелискам.

В рамках реализации проекта «Память в сердце, память 
на века» в Нижнем Новгороде прошел IV Региональный 
военно-прикладной слет, посвященный героической битве 
под Ельней в годы Великой Отечественной войны. Органи-
заторами мероприятия стала общественная организация 
«Нижегородский пограничник», управление образования 
Приокского района Нижнего Новгорода и руководство 
школы № 89. В слете приняли участие 100 подростков 
в возрасте от 11 до 17 лет.

Новый памятник установлен в Сквере пограничников в Тюмени. Это советский танк «Т-54», изго-
товленный в 1946 году. Он приобретен за 1,5 миллиона рублей у частного лица в Курганской области.  
«С транспортировкой и установкой танка нам помогли власти и предприниматели, — рассказал председатель 
правления общественной организации «Ветераны-пограничники Тюменской области» Нуртдин Ибрагимов. — 
Его нужно привести в порядок — срезать опасные для детей элементы, грунтовать и заново красить. Также 
надо делать постамент». Для этого организация подала заявку в Фонд президентских грантов, представив 
проект «Танк Победы — история фронтовой Тюмени» по увековечению памяти тех, кто в годы войны соби-
рал деньги на военную технику. К августу работы по изготовлению памятника предполагается завершить.

Благодаря всероссийской акции и активной работе Ставропольского краевого регионального отделения 
Российского совета ветеранов пограничной службы в городе Ессентуки теперь есть еще две парты Героя — 
в средней школе № 4 и гимназии «Интеллект». Они посвящены подвигам пограничников подполковника Дмитрия 
Медведева и ефрейтора Ильяса Асадуллина. Торжественные мероприятия в честь открытия парт прошли при 
участии ветеранов пограничной службы, представителей Пограничного управления ФСБ России по Карачае-
во-Черкесской Республике, казачества, курсантов военно-профориентационного центра «Кобра», студентов 
Железноводского художественно-строительного техникума, казачьих групп пограничной направленности.

В Пермском крае завершился конкурс детского рисунка «Граница на замке», организованный общественной 
организацией «Союз пограничников Прикамья» и Пермским краевым отделением объединения «Боевое брат-
ство». Ветераны пограничной службы и боевых действий вручили победителям — школьникам и воспитанникам 
детских садов — дипломы, наборы канцтоваров, макеты пограничного столба и, конечно, конфеты.
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Во Владивостоке установлен памятник защитникам 
Отечества Ивану Стрельникову и Николаю Буйневичу, погиб-
шим в бою за остров Даманский в 1969 году. «Для нашего 
края это важная страница истории. Сквер на Верхнепорто-
вой улице, в котором установлен монумент, должен стать 
для горожан и гостей Владивостока не только хорошей 
зоной отдыха, но и местом памяти о героях-погранични-
ках», — отметил глава Владивостока Олег Гуменюк. В день 
торжественного открытия памятника защитникам Отече-
ства в его основание была заложена капсула с землей, 
привезенной с острова Даманского.

В школе № 6 села Донское Ставро-
польского края прошел классный час «Есть 
такая профессия — Родину защищать!». 
Представители сельской общественной 
организации ветеранов пограничной 
службы рассказали ребятам о том, как сами 
когда-то оберегали рубежи родной страны, 
показали свои армейские альбомы.

Школьники из Мостовского района 
побывали в музее пограничных войск 
города черкесска. Экскурсию для них 
организовали ветераны-пограничники.

В музее ребята просмотрели фильм 
об особенностях несения службы, в ком-
нате Боевой славы послушали рассказ 
о первых пограничниках на Кавказе, 
узнали имена героев, совершивших по-
двиги ради Отечества. Под руководством 
офицеров Пограничного управления ФСБ 
России по Карачаево-Черкесской Рес-
публике ребятам разрешили собрать 
и разобрать некоторые виды оружия, 
примерить бронежилеты, каски и про-
тивогазы.

В городе-курорте Кисловодске на мемориальном 
комплексе «Воинская слава» в честь 76-й годовщины 
Победы в Великой Отечественной войне открыт Пост 
№ 1, где будут нести почетную Вахту Памяти особо от-
личившиеся кадеты и школьники. В ходе торжественной 
церемонии открытия на пост совместно с кадетами 
заступили почетные гости мероприятия, среди которых 
были представители местной администрации и ветераны-
пограничники.

Ветераны Минского городского отделения Белорусского союза ветеранов органов пограничной службы 
вместе с представителями других общественных организаций приняли участие в высадке кленов на 
Аллее молодежи и лип — на Аллее дружбы у реки Свислочь. Теперь это новые благоустроенные участки 
парка «Мир без войны», первая аллея которого — из рябин — появилась на набережной в 2020 году.
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Родился Юрий Задорин в селе Килачев-
ское Зайковского (ныне — Ирбитский) рай-
она Свердловской области в семье учителей. 
Рано подружился со спортом.

— В четыре года я получил в подарок от 
папы коньки, — вспоминает Юрий Михайло-
вич. — По сути, этот момент стал началом 
моей спортивной биографии.

Паренек всерьез увлекся хоккеем с мя-
чом. Как и большинство его сверстников, 
Юрий летом проводил все свободное время 
на стадионе, а зимой — на катке. В школе 
Нижнего Тагила Уральской области, куда 
семья Задориных перебралась в 1929 году, 
он быстро стал настоящей звездой спорта. 
Сначала играл за детский хоккейный коллек-
тив «Буревестник», затем — за юношескую 
сборную команду спортобщества «Динамо».

После школы Юрий Задорин решил по-
ступать в Горьковский институт инженеров 
водного транспорта. Но на экзаменах в дик-
танте написал с ошибкой слово «пароход» 
и необходимого количества баллов не на-
брал. Пришлось вернуться домой.

Весной 1940 года Задорин получил по-
вестку из военкомата. Службу начал шифро-
вальщиком в 8-м Хабаровском отдельном 
авиаполку пограничных войск НКВД. На 
Дальнем Востоке он узнал и о нападении 
фашистских захватчиков на Советский Союз.

Всю Великую Отечественную войну Хаба-
ровский авиаполк охранял государственную 
границу в усиленном варианте, а в августе — 
сентябре 1945 года принимал активное уча-
стие в боях с японскими милитаристами. За 

Текст: Олег ПОДКОРЫТОВ

100-летие Юрий ЗАДОРИН будет встречать 
6 мая в кругу родных и друзей. Они непременно 
с удовольствием вспомнят яркие страницы биографии 
именинника, которые перелистывали уже не раз, 
и внимательно рассмотрят его новую награду. Ведь 
парадный пиджак Юрия Михайловича совсем недавно 
украсил Почетный знак Международного союза 
общественных объединений ветеранов (пенсионеров) 
пограничной службы.

многочисленные подвиги летного состава соединение было 
удостоено ордена Красного Знамени.

В составе Хабаровского авиаполка выполнял специальные 
задания командования и сержант Юрий Задорин. Неоднократно 
с борта самолета-разведчика он вел аэрофотосъемку располо-
жения сил противника на правом берегу величавой реки Амур. 
Незадолго до Победы был назначен начальником аэродромной 
прожекторной станции.

Войну Юрий Михайлович закончил мастером по авиацион-
ным моторам 1-й авиаэскадрильи Хабаровского пограничного 
авиаполка в звании старшего сержанта. За заслуги тех лет был 
награжден орденом Отечественной войны II степени, медалями 
«За Победу над Германией в Великой Отечественной войне 
1941—1945 гг.» и «За  Победу над Японией».

Личное время Юрий Задорин даже в тот непростой период 
посвящал спорту. Давнее увлечение, а также неоднократно 
отмеченные командованием организаторские способности 
привели Юрия Михайловича на должность инструктора крае-
вого совета общества «Динамо». Он стал играющим тренером 
в составе хоккейной команды мастеров спорта Хабаровского 
областного совета ФСО «Динамо».

А в 1946 году вернулся на Урал, в Нижний Тагил.
Некоторое время работал литературным сотрудником га-

зеты «За металл». Позже трудился на Нижнетагильском метал-
лургическом комбинате оператором рельсобалочного стана. 
И, конечно же, продолжал заниматься спортом.

В 1949 году его избрали председателем заводского совета 
Добровольного спортивного общества «Металлург».

— С этого момента вся моя дальнейшая жизнь оказалась 
связанной со спортом, — отмечает Юрий Михайлович.

По его инициативе на предприятии были оборудованы 
спортзал и стадион, завод приступил к строительству Дворца 
культуры, в стенах которого значительное место отводилось 
спортивному сектору. А на городском пруду появились лодочная 
станция и открытый 50-метровый бассейн.

ЧЕМПИОН
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Из фронтовиков, в том числе имеющих серьезные ранения, 
Юрий Задорин создал на заводе хоккейную команду «Метал-
лург», которая прославила не только предприятие, но и город! 
Четырежды она становилась чемпионом Центрального совета 
ДСО «Металлург», дважды завоевала Кубок Всесоюзного цен-
трального совета профессиональных союзов (ВЦСПС). Сам 
Юрий Задорин стал двукратным чемпионом Советского Союза 
по хоккею с мячом.

В 1953 году команда завоевала право участия в первенстве 
страны, но в связи со смертью И. В. Сталина соревнования 
проводить не стали.

Тогда же, в начале 1950-х, Юрий Михайлович был избран 
председателем областного совета ДСО «Металлург». Основ-
ными его задачами стали популяризация занятий физкультурой 
и спортом, а также создание спортивных коллективов на всех 
предприятиях металлургической промышленности области. Ак-
тивную общественную работу Юрий Задорин успешно совмещал 
с образовательным процессом. Он окончил Высшие годичные 
курсы руководящих спортивных работников при Ленинградском 
институте физкультуры имени П. Ф. Лесгафта, Омский институт 
физкультуры, прошел обучение в Университете марксизма-ле-
нинизма при Свердловском городском комитете КПСС.

В 1957 году было принято решение об укрупнении спортив-
ных обществ профсоюзов и создано ДСО «Труд». Председателем 
его областного совета в Свердловске был избран Юрий Задорин. 
Этот пост он занимал вплоть до выхода на пенсию в 1982 году.

Коллективу единомышленников под его руководством 
удалось достичь высочайших результатов в популяризации 
спорта на территории города и области. Были введены в строй 
более 250 хоккейных площадок и ряд спортивных объектов 
всесоюзного значения.

Один из них — Уктусский горнолыжный спортивный 
комплекс, включающий в себя трамплины, роликодром и гости-
ницу. 70-метровый трамплин комплекса единственный в Союзе 
имел искусственное освещение. На 40-метровом трамплине 
было уложено лавсановое покрытие, позволяющее трениро-
ваться круглогодично. На этой спортивной базе в 1970-е годы 
проводились крупнейшие соревнования Советского Союза.

Построенная при горнолыжном 
комплексе гостиница сегодня известна 
своим медико-восстановительным центром.

Действует и возведенный в то время 
Свердловский дворец спорта. Его разми-
ночный зал до сих пор считается одним из 
лучших в регионе. Также во дворце работают 
два стрелковых тира с дистанциями 25 и 50 
метров и шахматный клуб.

Областной совет ДСО «Труд» под руко-
водством Юрия Задорина принял самое де-
ятельное участие в подготовке почти 1500 
мастеров спорта, создал около 30 детско-ю-
ношеских спортивных школ.

Обобщив этот богатейший опыт, Юрий 
Михайлович разработал «Справочник физ-
культурного работника», опубликованный 
издательством ВЦСПС тиражом 376 тысяч 
экземпляров. Лично снял и смонтировал 
около 30 документальных фильмов о спорте.

Много лет он собирал экспонаты для 
Музея истории спорта, который сейчас раз-
мещается на Центральном стадионе Екате-
ринбурга.

— Я влюблен в наш город, и дань этой лю-
бви — создание музея, которому я посвятил 
15 лет жизни, — говорит Юрий Михайлович.

Не забывал он и фронтовое прошлое, 
в 1990-е годы став одним из инициаторов 
строительства в Екатеринбурге памятника 
воинам-спортсменам Урала — участникам 
Великой Отечественной войны.

Юрий Задорин — обладатель почетного 
звания «Заслуженный работник культуры 
РСФСР». Его имя внесено в Книгу почета 
Свердловского областного совета ДСО 
«Труд» и Международный регистр граждан 
мира. Среди наград Юрия Михайловича, 
полученных за мирные трудовые будни, — 
орден «Знак Почета», множество меда-
лей. А также юбилейный знак «Ветеран 
пограничных войск», который 18 февраля 
2021 года Юрию Задорину вручил пред-
седатель правления Региональной обще-
ственной организации ветеранов погра-
ничной службы Свердловской области 
«Граница» Лев Анисимов по поручению 
Председателя Координационного совета 
Международного союза общественных 
объединений ветеранов (пенсионеров) 
пограничной службы Александра Ерёмина. 
«За верность пограничным традициям, 
активную работу по патриотическому 
воспитанию подрастающего поколения, 
многолетний плодотворный труд…» — го-
ворится в представлении к награждению. 
Накануне 100-летия Юрий Михайлович 
вновь в числе лучших!  Гв

Памятник воинам-спортсменам Урала — участникам Великой 
Отечественной войны в Екатеринбурге
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ПЕРВЫЕ УРОКИ
Раскрасневшийся от мороза десятилетний Турсун с охапкой 

книг вбежал в дом. Там было тепло и уютно: потрескивали 
дрова в печке, пахло баурсаками.

— Апа, я принес книги из библиотеки. Библиотекарь сказала: 
«Пусть мама помедленнее читает, а то уже книг не остается», — 
произнес мальчуган, стягивая с себя ушанку и шарф.

— Подожди, не раздевайся. Отнеси угощение соседям. 
Время тяжелое, нужно помогать друг другу, — сказала женщина 
и протянула сыну ароматный сверток.

Глядя на нее, муж-фронтовик одобрительно улыбнулся: как 
бы ни было трудно, хлеба краюху, и ту нужно делить пополам! 
Жили они не богато, но и не бедно: в магазине брали лишь 
муку, соль, сахар. Имели свой огород и домашний скот. 
И соседям помочь не считали зазорным.

Турсун вновь надел шапку и вышел во двор, а женщина 
бережно взяла принесенные книги. Читать она действи-
тельно любила. И время для этого находила всегда, хотя 
целыми днями работала, а дома ждали хозяйство, семья… 
Но книги для нее были важны, поэтому и детей приучила 
к чтению.

Она начала накрывать на стол: домашнее масло, сахар, 
баурсаки. Как подойдет сын, можно будет подавать нехит-
рую похлебку.

Турсун вернулся быстро. Он любил эти зимние вечера, 
когда собиралась вся семья: вкусный ужин, приготовленный 
заботливыми материнскими руками, разговоры с родителями.

— Что сегодня делал, сынок? — спросила мать.

Текст: Рамиля АХМЕТОВА

Новый председатель правления Общественного объединения ветеранов-пограничников 
Республики Казахстан «Застава Тарландары» Турсун УАЖАНОВ — личность неординарная. 
Не раз случались в его судьбе крутые виражи, но тем интереснее было жить! Есть, конечно, 
у бывалого пограничника и секрет успеха — четыре принципа, которым Турсун Ушпаевич хранит 
верность, несмотря на любые невзгоды. Этими принципами, усвоенными в детстве и многократно 
проверенными за десятилетия пограничной службы, он охотно поделился с читателями! Впрочем, 
обо всем по порядку…

ПРОСТЫЕ 
ПРИНЦИПЫ 
ЖИЗНИ
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— Как обычно. Почистил от снега дорожку 
от дома до улицы, корове сена отнес, воды 
из речки натаскал. По математике получил 
пятерку, — ответил Турсун.

— Небось и в хоккей поиграть успел? — 
подключился к беседе отец.

— Ну, аке, когда еще играть в хоккей, как 
не зимой? Летом же льда нет, — невинно от-
ветил сын.

Родители лишь улыбнулись. Турсун был 
долгожданным сыном, любили его сильно, но 
воспитывали строго — учили самостоятельно-
сти и ответственности.

После ужина, пока не отключили свет, 
Турсун быстренько выполнил домашние за-
дания: решил задачу по математике, написал 
упражнение по русскому языку и приступил 
к чтению. Сегодня ему удалось наконец-то 
получить в библиотеку книгу «Девочка ищет 
отца», о которой рассказывал друг. Интересно, 
что же там произошло на самом деле…

Через час мать заботливо укрыла задре-
мавшего мальчишку. «Совсем взрослый стал, 
настоящий помощник. Лишь бы хорошим че-
ловеком вырос!» — подумала она и принялась 
шить новую рубашку для сына…

Пролетели годы. Турсун Уажанов оправдал 
надежды родителей, не забыл их наказы.

— Родом я из небольшого городка Зай-
сана, расположенного в Восточно-Казах-
станской области, — рассказывает Турсун 
Ушпаевич. — Родители мои были неутоми-
мыми тружениками. Мама, Унзиля, в годы 
войны работала учетчицей в колхозе и полу-
ченными на трудодни продуктами делилась 
с соседской многодетной семьей. Отец, Уш-
пай, был разнорабочим. С 1939-го по 1946 год 
служил на Дальнем Востоке. В 1945-м участ-
вовал в боевых действиях с японскими ми-
литаристами. Великая Отечественная война 
лишила его близких родственников, в том 
числе младшего брата: Калимолда погиб под 
Сталинградом.

В семье трудились все, невзирая на воз-
раст. Я вместе с отцом косил сено, сажал 
картошку, заливал саман… В те годы в Зай-
сане воду набирали в горной речке Жеменей 
и летом приносили на коромыслах, а зимой 
привозили на санях. Когда домашняя работа 
заканчивалась, бежал к друзьям. Все мы были 
разных национальностей, поэтому и набор игр 
получался очень пестрым: «асыки», «чижик», 
«лянга», «казаки-разбойники», летом — футбол, 
зимой — хоккей. Телевизоров не было, навер-
ное, поэтому много читали, а потом переска-
зывали друг другу содержание книг.

Учился я в русской школе. В числе од-
ноклассников были дети офицеров из Зай-
санского погранотряда, они стремились стать 
военными. Конечно, и мы восхищались погра-

ничниками — всегда подтянутыми, аккуратными. Неудивительно, 
что, получив аттестат, я вместе с друзьями направился в Высшее 
пограничное командное училище КГБ СССР имени Ф. Э. Дзер-
жинского. Из шести человек поступили четверо. В том числе и я! 
Так началась новая жизнь.

КАК УДЕРЖАТЬ МЕчТУ
Палаточный городок, строгие командиры, первая «солдат-

ская» каша, приготовленная в походной кухне — юным курсантам 
все было в новинку. Большинство из них о границе знало лишь 
из рассказов ветеранов, фильмов и книг. Но главное — посту-
пили. Сбылась мечта, а трудности они решительно настроились 
преодолеть.

Трудности себя ждать не заставили: беспощадное солнце, 
ранние подъемы, строгий распорядок и жизнь вдали от родных. Но 
курсант Уажанов старательно осваивал азы военной науки. Дни 
были заполнены до предела: тактическая и огневая подготовка, 
уставы, инструкции, наставления… Все привычнее лежало в руках 
оружие. И день за днем все лучше становились результаты по 
всем дисциплинам!

До окончания училища оставалось совсем немного, когда 
отец Турсуна тяжело заболел.

Вопреки негласному правилу, с учетом семейных обстоя-
тельств лейтенанта Уажанова направили служить в родной город 
Зайсан.
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Офицер заверил командование, что ока-
занное доверие оправдает. И слово свое сдер-
жал — впоследствии достойно прослужил 
на защите рубежей Отчизны почти полвека!

По прибытии на должность офицера 
отдела Зайсанского погранотряда Турсун Уш-
паевич часами внимательно изучал рельеф 
местности, знакомился с чабанами, подолгу 
с ними беседовал. Об обстановке на границе 
эти неспешные разговоры позволяли узнать 
очень многое. Наставником молодого лейте-
нанта стал Ныгмет Шарипбаев.

— Ныгмет Шарипбаевич офицером был 
очень строгим, даже суровым. Уважали его 
сильно, кто-то и побаивался, — вспоминает 
Турсун Ушпаевич. — Но именно он многому 
научил меня. Его советы и рекомендации 
очень пригодились мне в жизни и службе.

Стоит отметить, что и сам Турсун Уажанов 
приложил немало усилий к тому, чтобы стать 
настоящим профессионалом.

Как-то после нарушения госграницы в от-
ряд прибыла комиссия из округа. Одним из 
сопровождающих в ее состав включили и Тур-
суна Ушпаевича. Во время осмотра места нару-
шения с вертолета он, отвечая на вопросы про-
веряющих, подробно рассказал и о личности 
нарушителя, и о маршруте его движения, и об 
обстоятельствах, толкнувших на преступление.

Проверяющие записали все ответы и при-
казали летчикам снижаться. Вертолет призем-
лился неподалеку от поселения чабанов. Те 
тотчас высыпали из юрт и окружили офице-
ров. Комиссия опросила и местных жителей.

— Убедившись, что мои данные очень 
точны, проверяющие были приятно удив-

лены, — улыбается ветеран. — А кому как не мне знать все обстоя-
тельства, когда я пешком исходил свой участок вдоль и поперек!

СТУПЕНИ МАСТЕРСТВА
В 1979 году Турсун Ушпаевич поступил в Краснознаменный 

институт КГБ СССР в Москве. Специальность выбрал сложную — 
«референт-международник со знанием китайского языка».

— Это была совершенно иная жизнь: после тихого городка — 
такой мегаполис! — говорит он. — Море полезной информации! 
Преподаватели — все как один легендарные личности. Учиться 
было очень интересно! Пролетело три года, и я вернулся на ро-
дину с новыми познаниями, которые не терпелось применить 
на практике.

По возвращении Турсун Уажанов был назначен старшим 
офицером Зайсанского погранотряда и с головой погрузился 
в службу. А в 1985-м родные пенаты снова пришлось покинуть — 
перспективному офицеру предложили должность заместителя 
начальника отдела Курчумского погранотряда. Еще через пару 
лет Турсун Ушпаевич стал заместителем начальника Учараль-
ского погранотряда.

— Разное случалось, но хорошего было больше, — говорит 
он. — Весьма признателен офицерам, при поддержке которых 
я приобретал бесценный опыт службы, — Владимиру Рожкову, 
Александру Аксенкину, Хусаину Беркалиеву. Все они в дальней-
шем достигли больших должностей и высоких воинских званий.

С приходом 1990-х начался новый этап в жизни некогда 
единой советской державы. Пограничную службу то время из-
менило кардинально.

— В 1993 году меня перевели в Алма-Ату, — рассказывает Тур-
сун Ушпаевич. — Начальник штаба Пограничных войск Республики 
Казахстан полковник Тулеген Умбетбаев предложил возглавить 
службу в пунктах пропуска. Их нужно было установить по всей 
границе. Кроме того, в зоне нашей ответственности оставался 
международный аэропорт Алма-Аты. Работа предстояла слож-
нейшая. Но приказ есть приказ. Пришлось браться за учебники 
и кропотливо изучать нюансы службы на совершенно новом 
для меня направлении. Ведь нужно было не просто оборудовать 
пункты пропуска, но и подготовить для них настоящих профес-
сионалов погранконтроля!

Огромную поддержку тогда и впоследствии мне и моим 
подчиненным оказывал руководитель пограничного ведомства 
Казахстана генерал-лейтенант Болат Закиев. Ни одно предложе-
ние по совершенствованию охраны границы в пунктах пропуска 
он не оставлял без внимания! Можно с уверенностью сказать, 
что без его личного участия мы не достигли бы успеха. Конечно 
же, колоссальную работу по формированию нормативной 
правовой базы, обучению контролеров проделали офицеры 
центрального аппарата: полковники Тулубаев и Беспрозван-
ный, подполковник Филатов. Несмотря на трудности, смогли 
мобилизовать личный состав руководители подразделений 
Бекжанов, Кенжебаев, Бакиш, Брыксин, Несипбаев, Махаев, 
Кунаков, Бисекеев, Токбергенов, Слямов, Магжанов и другие. 
Благодаря их самоотверженному труду, на контрольно-про-
пускных пунктах не было допущено серьезных происшествий 
и срывов.

В течение непростых пяти лет погранконтроль в Казахстане 
развивался под руководством Турсуна Уажанова. И с годами ему 
приходилось решать все более сложные и объемные задачи.

В 1998-м Турсун Ушпаевич был назначен заместителем на-
чальника Главного штаба Сил охраны государственной границы 
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Республики Казахстан. А уже в 1999-м — заместителем дирек-
тора — начальником Главного управления центрального аппарата 
Пограничной службы Комитета национальной безопасности 
Республики Казахстан.

НОВАя СТЕЗя
В мае 2007 года он стал советником Посольства Республики 

Казахстан в Китае.
— Новая стезя. Иное направление деятельности. Исполь-

зование иностранного языка, — кратко характеризует ветеран 
очередное назначение. — Все это было очень интересно! Такая 
работа ко многому обязывает: ты всегда на виду, всегда среди 
людей, поэтому нужно быть психологически устойчивым и ком-
муникабельным, знать национальные особенности населения 
страны пребывания и уметь эти знания применять!

В 2013 году решением руководителей стран Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества (ШОС) Турсун Уажанов был назначен 
заместителем директора Региональной антитеррористической 
структуры (РАТС) ШОС с местом дислокации в Ташкенте.

— Как известно, Региональная антитеррористическая струк-
тура является постоянно действующим органом ШОС, — говорит 
Турсун Ушпаевич. — В тот год директором РАТС ШОС в порядке 
ротации был назначен представитель Китая Чжан Синьфэн, очень 
интеллигентный, высококультурный, образованный офицер. С ним 
было весьма комфортно работать. Кроме меня заместителями 
директора РАТС ШОС стали представители России, Кыргызстана, 
Таджикистана и Узбекистана.

В 2015 году генерал Уажанов вернулся на родину и вышел 
на заслуженный отдых.

Сегодня все свободное время он проводит с родными.
— У меня двое взрослых детей, у них уже свои семьи, — улы-

бается Турсун Ушпаевич. — Моя радость — шестеро внуков: стар-
шая внучка уже студентка, младшему недавно исполнился год, 

остальные — школьники. Так что скучать не 
приходится!

Правда, свободного времени в его сут-
ках немного. Турсун Ушпаевич по-преж-
нему принимает самое деятельное участие 
в жизни воинов границы — теперь уже как 
лидер «Заставы Тарландары», одной из 
старейших организаций в составе Между-
народного союза общественных объедине-
ний ветеранов (пенсионеров) пограничной 
службы.

Парадный китель генерала сияет награ-
дами. Среди них орден «Айбын» II степени, 
медали, знаки… И это не просто свидетельство 
заслуг. Каждая награда — бесценный опыт, не 
имеющий срока давности.

На вопрос о жизненном кредо человек, 
который является примером для сотен пред-
ставителей самых разных поколений, ответил 
просто:

— Есть принципы, которым я твердо сле-
дую с самого детства. Первый — честность. 
Нужно быть честным во всем и со всеми. 
Второй — любовь к Отчизне. Это чувство 
воспитывают родители, учителя, но осозна-
ние его приходит лишь с годами, особенно 
в моменты щемящей душу тоски по Родине 
вдали от нее. Третий принцип — благодар-
ность. За жизненный опыт, отношения 
нужно быть благодарным родным, друзьям, 
сослуживцам. Четвертый — верность дан-
ному слову. Нужно отвечать за свои обе-
щания. Вот, пожалуй, и все.  Гв
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Республиканское общественное объеди-
нение ветеранов-пограничников «Застава 
Тарландары» было зарегистрировано в Ми-
нистерстве юстиции Казахстана 12 апреля 
2010 года.

Еще недавно самыми активными участ-
никами «Заставы Тарландары» были филиал 
по городу Алматы и зайсанская секция, сего-
дня же прекрасные результаты показывают 
также представительства в Нур-Султане, 
Алматинской, Восточно-Казахстанской, Ко-
станайской, Мангистауской и Туркестанской 
областях. Совсем недавно открылись чун-
джинская, жаркентская, талдыкорганская, 
ушаральская, маканчинская, курчумская 
и павлодарская секции, представительство 
объединения по Жамбылской области.

Регулярными стали рабочие встречи пред-
ставителей правления объединения с руко-
водством Комитета национальной безопас-
ности и Пограничной службы КНБ Республики 
Казахстан. В 2019 году с погранведомством 
был заключен меморандум по вопросам сот-

НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ
Республиканское общественное объединение ветеранов-пограничников «Застава Тарландары» 

вносит неоценимый вклад в дело надежной охраны государственных рубежей Казахстана, передавая 
молодому поколению защитников Отечества опыт старших товарищей, сохраняя воинские традиции 
и доблестную историю пограничной охраны, оказывая социальную поддержку нуждающимся. 
О том, как организована эта важная работа сегодня, нам рассказал заместитель председателя 
объединения полковник в отставке Абай БРЕКЕшЕВ.

рудничества. А изменения, внесенные по инициативе ветеранов 
в национальное законодательство, позволили с 2019 года опла-
чивать работу восьми инструкторов за счет ведомственного 
бюджета. Это позитивно повлияло на деятельность объединения.

До ноября 2020 года председатель правления РООВП «За-
става Тарландары» генерал-майор в отставке Хусаин Беркалиев 
входил в состав президиума Республиканской общественной 
организации «Ветераны Комитета национальной безопасности 
Республики Казахстан», в настоящее время это направление 
доверено мне.

В столице и областных центрах организовано тесное взаи-
модействие с акиматами.

При поддержке руководства Пограничной службы объеди-
нение проводит немало масштабных мероприятий. Так, верто-
леты ведомственной авиации доставили ветеранов к местам 
проведения праздничных акций в честь 100-летия пограничной 
охраны, 75-летия Победы в Великой Отечественной войне, 95-ле-
тия образования Краснознаменного Восточного пограничного 
округа, юбилеев Зайсанского, Жаркентского, Кызылординского 
и Сарыагашского пограничных отрядов, 85-летия Пограничной 
академии КНБ Республики Казахстан и других знаковых собы-
тий в жизни объединения. С участием действующих погранич-
ников прошли мероприятия, посвященные 50-летию событий 
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на острове Даманском и озере Жаланашколь. С Даманского 
в музей города Ушарала была привезена символическая горсть 
священной земли.

На сегодняшний день спланирована подготовка торжеств, 
приуроченных к 90-летию Пограничной академии, 100-летию 
образования Зайсанского пограничного отряда, 30-летию наци-
ональной Пограничной службы. Согласована установка памят-
ников пограничникам в городах Нур-Султане и Алматы.

Выработаны меры по социальному обеспечению ветеранов. 
В частности, впервые правление «Заставы Тарландары» по итогам 
общего онлайн-собрания направило главе государства обращение 
о рассмотрении разового дифференцированного увеличения 
пенсионных выплат ветеранам-пограничникам. В Комитет нацио-
нальной безопасности представлены предложения по унификации 
требований к оформлению пенсионных удостоверений. Руко-
водство объединения принимает участие в заседаниях рабочей 
группы по рассмотрению в Мажилисе Парламента Республики 
Казахстан проекта закона «О внесении изменений и дополнений 
в некоторые законодательные акты Республики Казахстан по 
вопросам воинской службы и жилищных отношений сотрудни-
ков специальных государственных органов и военнослужащих».

Во взаимодействии с общественным объединением «Ве-
тераны КНБ Республики Казахстан» представителями РООВП 
«Застава Тарландары» организован сбор материальных средств 
на приобретение лекарств и медицинского оборудования для 
военно-медицинских учреждений органов национальной без-
опасности и оказания благотворительной помощи нуждающимся 
малоимущим семьям.

В рамках взаимодействия с ветеранскими организациями 
России, Беларуси и Таджикистана оказывается практическая 
и консультативная помощь ветеранам-пограничникам и членам 
их семей, переехавшим на постоянное место жительства за рубеж.

По ходатайству правления объединения «Застава Тар-
ландары» 36 пограничников отдельного сводного стрелкового 
батальона по охране внешних границ стран СНГ на таджикско-аф-
ганском участке границы были награждены международной 
общественной медалью «Ветеран боевых действий».

В ведомственных и республиканских СМИ публикуются ма-
териалы, посвященные жизни ветеранов и деятельности объеди-
нения. Выпускается и собственный журнал РООВП «Застава 

Тарландары» — «Ардагер» («Ветеран»). Изданы 
и направлены в представительства «Заставы 
Тарландары» книги «Воины-пограничники 
в огне Афганистана», «90 лет Краснознамен-
ному Восточному пограничному округу». 
Представители объединения приняли участие 
в реализации международного проекта по 
выпуску трехтомного издания «Пограничники 
в огне Афганистана» под редакцией Героя Рос-
сийской Федерации Владимира Проничева.

Объединение неоднократно занимало при-
зовые места на международных смотрах-кон-
курсах ветеранских организаций государств — 
участников СНГ. В этом, безусловно, главная 
заслуга принадлежит нашим активистам. Для 
их поощрения правлением РООВП «Застава 
Тарландары» учреждены медали «Ардагер» 
(«Ветеран»), «За вклад в ветеранское движе-
ние», а также юбилейные награды.

Проводится агитационная работа по при-
влечению в ряды объединения новых чле-
нов. В результате за последние годы только 
по городу Нур-Султану количество активных 
членов организации возросло в четыре раза.

К сожалению, в целом работа объеди-
нения охватывает лишь 15% пограничников 
запаса и в отставке: из почти 4000 пенсио-
неров в общественной деятельности участ-
вуют чуть более 600.

В настоящее время в истории РООВП 
«Застава Тарландары» наступил новый 
этап. В ходе отчетно-выборной конференции 
19 марта 2021 года председателем объеди-
нения единогласно избран генерал-майор 
в отставке Турсун Уажанов.

Работы у нас немало. Поэтому желаю 
коллегам здоровья, бодрости духа и успехов 
в реализации намеченных планов!

Подготовил Куаныш ТУРАПОВ

БРЕКЕшЕВ Абай Турегулович родился 7 ноября 
1957 года в городе Кокшетау (Казахстан). Окончил 
Высшее пограничное командное училище КГБ СССР 
имени Ф. Э. Дзержинского. В 1979 году был назначен 
заместителем начальника заставы «Уртенсай» 
Чунджинского отряда Краснознаменного Восточного 
пограничного округа. Завершил службу начальником 
Главного штаба Пограничной службы Комитета 
национальной безопасности Республики Казахстан. 
В запас вышел полковником в 2013 году.

В настоящее время является заместителем 
председателя РООВП «Застава Тарландары».

Женат, двое детей.
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В настоящее время в состав союза вхо-
дят ветеранские организации городов Ар-
мавир, Геленджик, Краснодар, Кропоткин, 
Новороссийск, Сочи, Славянск-на-Кубани, 
Темрюк, Тимашевск и Тихорецк. Его историю 
открыли Краснодарская краевая обществен-
ная организация ветеранов (пенсионеров) 
пограничников ФСБ России в городе Но-
вороссийске, Общественная организация 
ветеранов (пенсионеров) пограничников 
города Краснодара и Общественная орга-
низация города Тихорецка и Тихорецкого 
района «Пограничник», объединившись 
в ходе учредительной конференции 28 ап-
реля 2006 года. 7 августа того же года союз 
со штаб-квартирой в здании пограничного 
управления был зарегистрирован Главным 
управлением Федеральной регистрационной 
службы по Краснодарскому краю.

О первопроходцах стоит рассказать по-
дробнее.

В начале 1970 года была создана Новорос-
сийская городская ветеранская организация 
пограничников под руководством полковника 
в отставке Григория Цеханского. В нее вошли 
те, кто в разное время служил в Новороссий-
ском пограничном отряде, бригаде сторожевых 
кораблей и ОПК «Новороссийск».

Со временем в городскую организацию 
были приняты все ветераны (пенсионеры) 
ФПС России, проживающие в Новороссий-

ДУША 
ОСТАЛАСЬ 
НА ГРАНИЦЕ

Южные рубежи нашего государства во все времена 
считались особенно беспокойными. Может, поэтому их 
защитники, привыкшие ежечасно быть начеку, после выхода 
на пенсию не ищут покоя на дачных участках. Свои знания 
и опыт они с успехом применяют для решения самых разных 
задач в области социальной поддержки и патриотического 
воспитания, вступив в Союз общественных объединений 
Краснодарского края ветеранов (пенсионеров) пограничников.
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Сегодня в Новороссийске действует Краснодарская краевая 
общественная организация ветеранов (пенсионеров) погранични-
ков. С 2003 года ее возглавляет полковник запаса Владимир Шуляк.

В 1995 году для того, чтобы решать насущные социальные 
задачи, передавать свой богатый жизненный и служебный опыт 
новым поколениям защитников государственных рубежей, вос-
питывать совсем юных горожан истинными патриотами, объеди-
нились ветераны-пограничники Краснодара. Новая организация, 
первым председателем которой был избран Альберт Антонов, 
стала примером боевого товарищества, которое с годами лишь 
укрепляет свои традиции.

Эстафету у Альберта Николаевича принял Юрий Кузин, кото-
рый и сегодня в числе активистов объединения. Среди тех, кто 
создавал организацию и в разные годы делами приумножал ее 
славу, также были Анатолий Абрамов, Дмитрий Сюзганов, Виктор 
Русаков, Анатолий Плевков, Игорь Фершал, Юрий Куприянов, Ев-
гений Шмелёв и Валентин Вершинин.

Третьим по счету председателем был Александр Лысенков. 
Именно ему удалось существенно увеличить численность Обще-
ственной организации ветеранов (пенсионеров) пограничников 
города Краснодара, расширить программу ее мероприятий и гео-
графию сотрудничества с другими ветеранскими структурами, 
дополнить работу действенной наглядной агитацией. В настоящее 
время он является первым заместителем Председателя Союза 
общественных объединений Краснодарского края ветеранов 
(пенсионеров) пограничников. Ветеранскую организацию города 
Краснодара возглавляет полковник в отставке Виктор Галкин.

Общественная организация города Тихорецка и Тихорецкого 
района «Пограничник» среди пионеров союза была самой молодой. 
Ее регистрация состоялась в августе 2001 года. Председателем 
был избран капитан в отставке Владимир Деев, актив составили 
Евгений Важов, Эдуард Гончаров, Сергей Минаенко, Игорь Зайчук 
и Александр Щаднев. Участие в мероприятиях военно-патриоти-
ческой направленности и поддержка представителей старшего 
поколения позволили тихорецким ветеранам-пограничникам 
заявить о себе. В октябре 2007 года организация была ликвиди-
рована, но ее опыт стал достоянием преемников.

Пограничники — действующие, вышедшие в запас и отставку — 
живут в каждом населенном пункте Кубани. Поэтому год от года 
растет и Союз общественных объединений Краснодарского края 
ветеранов (пенсионеров) пограничников. Так, в 2006 году в его 
составе было 10 организаций, в 2019-м — уже 19. Сегодня общая 
численность союза составляет около 3 тысяч человек. С 2012 года 
его возглавляет генерал-майор в отставке Михаил Безруков.

Немало достойных планов реализовано за минувшее время.
Особая гордость ветеранов — памятник «Защитникам рубе-

жей Отечества — пограничникам», открытый в Краснодаре 4 де-
кабря 2015 года. Инициативу союза в его создании поддержали 
администрации города и Карасунского внутригородского округа, 
а также руководство Пограничного управления ФСБ России по 
Краснодарскому краю и общественность. Вокруг памятника разбит 
одноименный сквер, в котором есть специальная площадка для 
проведения «Боевого расчета» в честь 28 мая.

Стоит сказать и о том, что памятники пограничникам или те-
матические площадки с флагштоком и пограничным знаком есть 
практически во всех городах и станицах, где работают первичные 
организации союза.

— Наша организация была зарегистрирована в феврале 
1987 года. С тех пор мы провели множество мероприятий, но од-
ним из важнейших считаем установку памятника «Пограничникам 

БЕЗРУКОВ Михаил Григорьевич 
родился в  1951  году в  станице 
Новокорсунской Краснодарского края 
России. По примеру отца, участника 
Великой Отечественной войны, еще 
школьником решил посвятить жизнь 
защите родной страны.

Окончил Высшее пограничное 
военно-политическое училище 
КГБ при Совете министров СССР 
имени К. Е.  Ворошилова (1974) 
и Военно-политическую академию 
имени В. И. Ленина (1985). Служил 
в Закавказье и Средней Азии. В апреле 
1992 года был переведен в центральный 
аппарат пограничных войск. Менее 
чем через 10 лет стал заместителем 
начальника Управления кадров ФПС 
России. В 2002 году принял должность 
заместителя начальника Пограничной 
группы ФПС России в Республике 
Таджикистан. Завершил службу 
в звании генерал-майора в 2005 году.

В настоящее время возглавляет 
Союз общественных объединений 
Краснодарского края ветеранов 
(пенсионеров) пограничников. 

ске, станицах и поселках побережья Чер-
ного и Азовского морей, в полосе охраны 
государственной границы новороссийскими 
пограничными частями, а также вдовы ве-
теранов-пограничников. Объединение поз-
волило эффективнее защищать социально-
экономические, трудовые и личные права 
и свободы ветеранов, а также оказывать 
помощь командованию частей и админи-
страции города в военно-патриотическом 
воспитании молодежи.
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всех поколений», — говорит председатель Общественной органи-
зации ветеранов (пенсионеров) пограничников города Армавира 
полковник в отставке Николай Суфрадзе. — 30 сентября 2018 года 
городской думой нам было дано разрешение на установку памят-
ника в Комсомольском сквере. И встал самый сложный вопрос: где 
найти деньги? Через СМИ мы обратились к жителям города, к тем, 
кто служил в пограничных войсках, коммерческим организациям.

Со скульптором Валерием Утешевым нас познакомили ве-
тераны города Тихорецка. Мы заключили договор и определились 
по цене. Постоянно через городскую газету благодарили всех, кто 
перечислял деньги на памятник. Работа закипела! И вместе с тем 
стала расти наша организация. Вступали в нее те, кто проходил 
на границе срочную службу. Было приятно видеть глаза ребят, 
которые радовались этому мероприятию.

25 мая 2019 года в торжественной обстановке памятник был 
открыт. Мы доказали, что пограничники — это сила, это люди, 
которые верны боевым традициям. А сейчас решили сделать 
еще и аллею пограничников. Благодаря шефской помощи уже 
посадили деревья!

Другим важным направлением работы ветеранов-погранич-
ников является поддержка представителей старшего поколения. 
На учете в союзе 38 ветеранов Великой Отечественной войны. Все 

они окружены вниманием и заботой. Равно как 
и те, кто в силу различных причин ограничен 
в передвижении и нуждается в особом уходе.

Не забыты и вдовы пограничников, их в со-
юзе около 300. Ежегодно 8 Марта и в День по-
жилого человека они получают поздравления 
и подарки, приглашения на торжественные 
мероприятия.

Созданные в 2015 году специальные 
комиссии решают задачи по защите социально-
экономических прав ветеранов, улучшению их 
материального благосостояния, жилищных 
условий, торгового, бытового и других видов об-
служивания. Комиссии работают в тесном кон-
такте с городскими, районными учреждениями 
социальной защиты населения, отделениями 
Пенсионного фонда и другими структурами.

Сохраняя и обогащая традиции пограничной 
службы, ветераны Краснодарского края активно 
участвуют в военно-патриотическом воспитании 
молодежи. Так, в 2018 году было проведено 
748 мероприятий для студентов и школьников, 
в 2019-м — 1156. Показатель 2020 года в связи 
с пандемией оказался менее впечатляющим на 
фоне предыдущих достижений, но также вполне 
достойным — 591 мероприятие.

Ярчайшим событием недавнего периода 
стала Эстафета Победы, которую ветераны 
встречали вместе с сотрудниками погранич-
ного управления. На ее маршруте состоялись 
адресованные молодежи митинги, посвящен-
ные славным страницам истории Отечества 
и героям военных лет.

С декабря 2020-го по март 2021 года про-
ходил I этап Ежегодного краевого конкурса 
оборонно-массовой и военно-патриотической 
работы памяти маршала Г. К. Жукова. Ветераны-
пограничники организовали почти 500 меро-
приятий, охвативших около 12 тысяч человек.

Военно-патриотическая акция «Бескозырка» в Новороссийске

Торжественное шествие по улицам Краснодара «Граница помнит...» Памятник пограничникам в Армавире
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Нельзя не упомянуть и ежегодные акции 
с участием ветеранов-пограничников, которые 
уже успели стать поистине народными.

Это, например, знаменитая «Бескозырка» 
в Новороссийске, посвященная победной вы-
садке советского десанта под командованием 
майора Цезаря Куникова на плацдарме «Малая 
земля» (мыс Мысхако южнее Новороссийска. — 
Прим. ред.) в 1943 году. Данная акция прово-
дится 3 февраля вот уже более 50 лет подряд.

Правда, в этом году пришлось отказаться 
от традиционного памятного шествия и ре-
конструкции событий, развернувшихся на 
плацдарме в ходе Великой Отечественной 
войны. Впервые за долгие годы Новорос-
сийск не принимал у себя делегации из дру-
гих городов. Но, как и прежде, зажженные 
от Вечного огня на площади Героев факелы 
на БТР были направлены на Малую землю 
и к памятнику в поселке Южная Озереевка. 
Тот же путь на военных машинах проделали 
две матросские бескозырки. Позже они были 
торжественно спущены на волны Черного 
моря в тех местах, где в холодном феврале 
1943 года советские матросы десантирова-
лись на захваченный фашистами берег.

Из-за введенных ограничений в этот раз 
особый смысл приобрела акция «Свеча в окне». 
Сотни новороссийцев почтили память защит-
ников города, поставив на окна зажженные 
свечи и портреты своих родственников-фронто-
виков.

Традицией стала и акция «Граница по-
мнит…», которая вот уже пять лет подряд 
проводится в Краснодаре 28 мая. По иници-
ативе Александра Лысенкова такое назва-
ние получило торжественное шествие по 
улицам города к памятнику «Защитникам 
рубежей Отечества — пограничникам». Его 
участники несут в руках портреты членов 
ветеранской организации Краснодара, ко-
торые ушли в вечный дозор.

Важным элементом патриотического воспитания является 
работа ветеранов с отрядами ЮДП и военно-патриотическими 
клубами. На территории Краснодарского края действует 57 таких 
организаций.

Поддерживают ветераны-пограничники и поисковые отряды, 
их в регионе семь. Наиболее показательна работа с ними в Сочи. 
Ветеранская организация в городе действует с 2005 года. За ми-
нувшее время она достигла значительных успехов в области 
социальной защиты ветеранов, а также патриотическом воспи-
тании молодежи.

— В мае 2017 года у нас был создан поисковый отряд «По-
граничник», — рассказывает председатель Сочинской городской 
общественной организации ветеранов пограничной службы 
«Пограничник» капитан 1 ранга в отставке Виталий Ковалёв. — 
Его целью стало патриотическое воспитание молодежи и школь-
ников через углубленное изучение боевого прошлого страны.

За время существования отряда в ходе раскопок на местах сра-
жений 1940-х годов ребята обнаружили более тысячи артефактов. 
Члены поискового отряда очищают их от ржавчины, восстанавли-
вают недостающие элементы с целью размещения в экспозиции 
краснодарского Музея истории Великой Отечественной войны.

Накануне 28 мая в Центральном выставочном зале Краснодара 
ежегодно проводится выставка работ молодых художников и фото-
графов, посвященная истории пограничной службы. На ее открытии 
выступает Ансамбль песни и пляски Пограничного управления 
ФСБ России по Краснодарскому краю. Выставка экспонируется 
в городе около двух недель, а затем начинает свое путешествие 
по ветеранским организациям других населенных пунктов.

Деятельность Союза общественных объединений Красно-
дарского края ветеранов (пенсионеров) пограничников подробно 
освещают местные средства массовой информации. Кроме того, 
с июня прошлого года выпускается его собственный ежемесячный 
бюллетень «Ветеранские вести».

Сегодня организации союза продолжают активную работу на 
благо Отечества. Ветераны-пограничники привыкли быть в аван-
гарде. Они перестали ежедневно носить погоны, но душой и серд-
цем по-прежнему остаются там, на передних рубежах Родины.  Гв

По материалам Союза 
общественных объединений 

Краснодарского края ветеранов 
(пенсионеров) пограничников

Отряд ЮДП города Сочи на занятиях

Командир поискового отряда «Пограничник» 
Александр Борисов обнаружил на месте боя 
крепость IV века до нашей эры
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— Алексей Михайлович, ВПК «Рубеж» был 
создан в 2006 году. Каким был путь к реали-
зации этой идеи?

— Еще в период своей пограничной 
службы, приехав в отпуск, я познакомился 
с руководителями Военно-патрио тического 
объединения «БАРС» Андреем Кузнецовым 
и Сергеем Крекниным, которые пригласили 
меня на встречу со своими воспитанниками. 
Работой объединения я заинтересовался, но 
в большей степени к созданию ВПК «Рубеж» 
привела другая встреча.

28 мая 2006 года после торжественных 
мероприятий, посвященных Дню погранич-

ника, я в форме зашел в кировскую школу № 22, чтобы забрать 
сына. И был «захвачен в плен» завучем по воспитательной ра-
боте Натальей Спировой, которая «пытала» меня чаем с тортом 
и рассказами о необходимости мужского примера школьникам 
до тех пор, пока я не согласился организовать на базе школы 
военно-патриотический клуб.

В начале следующего учебного года, 6 октября, состоя-
лось первое занятие. Вообще, Наталье Сергеевне хотелось 
бы сказать огромное спасибо! Это потрясающий педагог с ко-
лоссальной энергетикой. Она сыграла в становлении клуба 
важнейшую роль!

— Какие организационные трудности пришлось преодолеть 
на этом пути?

Военно-патриотический клуб пограничной направленности «Рубеж» открыл свои двери 15 лет 
назад. Уже тогда были определены основные направления его работы: всестороннее развитие 
личности подростка, патриотическое воспитание, пропаганда здорового образа жизни и профессии 
защитника Отечества. Сегодня клуб получил признание далеко за пределами родного Кирова. 
Его воспитанники неоднократно становились победителями и призерами военно-спортивных 
состязаний в различных регионах России. К тому же в Кирове и области ВПК «Рубеж» известен как 
один из активнейших участников общественной жизни. В преддверии значимой даты в истории 
организации на вопросы журнала «Ветеран границы» ответил руководитель клуба Алексей ТОПИН.

НЕСОКРУшИМЫЙ   
«РУБЕЖ»
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— Далеко не все и не всегда шло как по маслу. Довольно 
долго мы определялись с местом дислокации. Последние 9 лет 
работаем на базе моей родной школы № 37. Поскольку клуб 
объединяет ребят из разных учебных заведений, нередко мы стал-
кивались со сложностями в организации расписания и допуска 
в здание учеников других школ. В последнее время действуют 
некоторые ограничения для участия в мероприятиях городского 
и областного масштаба, так как многие из них теперь проводятся 
только для отделений «Юнармии», а мы в ее состав не входим. 

Поскольку наш клуб работает полностью на обществен-
ных началах, само собой, бывают и финансовые проблемы. 
Например, на соревнования федерального уровня несколько 
раз мы не смогли выехать из-за отсутствия средств на переезды 
и организационные взносы. К счастью, в таких вопросах нам 
помогает Кировская региональная общественная организация 
пограничников «Граница», оказывают помощь неравнодушные 
люди, такие как глава группы компаний «Легион» Сергей Руд-
ковский, например.

Кроме всего прочего, руководство клубом — серьезная об-
щественная нагрузка! Занятия я провожу вечером, после своей 
основной работы. Да и в выходные дни дома удается отдохнуть 
далеко не всегда: мы организуем выезды на природу или другие 
мероприятия.

— Не каждая семья выдержит такое!
— Да, но мне повезло! Моя супруга Елена, можно сказать, 

служила вместе со мной. Мы много переезжали, да и жилищ-
ные условия на многих заставах зачастую были не самыми 
благоприятными. Но всегда она умела создать уют в доме, под-
бодрить добрым словом. Мы привыкли делить трудности друг 
с другом. Вот и на занятиях ВПК «Рубеж» она со мной. И если 
я для ребят — руководитель, командир, то она — душа коллектива. 
К тому же наш сын Сергей занимался в клубе 7 лет и сейчас сам 
уже помогает мне вести тренировки по рукопашному бою. Так 
что «Рубеж» — практически семейное дело. Только, в отличие от 
семейного бизнеса, не приносит доходов. (Улыбается.)

— Как построен учебный процесс в ВПК «Рубеж»?
— Основные занятия проходят с понедельника по четверг. 

Два дня в неделю — теоретические занятия, два дня — физическая 
подготовка. Ребята изучают историю Отечества, в том числе по-
дробно — военную, историю органов пограничной охраны России, 
уставы Вооруженных сил Российской Федерации, основы общей 
тактики, службы и тактики пограничных войск, военную топогра-
фию и спортивное ориентирование. Наши воспитанники прохо-
дят огневую, парашютно-десантную, строевую и медицинскую 
подготовку. Также мы проводим общеразвивающие занятия 
и игры на память, внимание, логику, сплочение коллектива и т.д.

В рамках физической подготовки особое внимание уделяется 
рукопашному бою. В юности я сам занимался греко-римской 
борьбой, затем увлекся рукопашным боем. Уже будучи кур-
сантом Голицынского института, познакомился с ребятами из 
клуба «Русская боевая традиция», у нас сложились дружеские 
отношения. После создания «Рубежа» я часто приглашал их 
в качестве инструкторов на тренировки, а один из них, Игорь 
Шихалев, стал нашим постоянным тренером.

По выходным наши воспитанники нередко отрабатывают 
навыки выживания, следопытства, ориентирования, маски-
ровки в полевых условиях. Мне особенно приятно, что сегодня 
многие специализированные занятия ведут наши бывшие кур-

санты. Например, медицинскую подготовку 
преподают выпускники ВПК «Рубеж» — ныне 
студенты Кировского медицинского универси-
тета. В обязательном порядке к нам на заня-
тия приходят те из вчерашних воспитанников, 
кто поступил в военно-учебные заведения, 
выбрал для себя профессию защитника 
Отечества.

Для проведения занятий в клуб пригла-
шаются руководители и участники поисковых 
отрядов. Особой традицией стал поиск ин-
формации о предках курсантов клуба — участ-
никах Великой Отечественной войны. Для 
многих эти сведения — открытие.

— Вы упомянули про парашютно-десант-
ную подготовку…

— Да. Это направление не относится 
к пограничной деятельности, но ребятам 
очень интересно. У нас в городе есть ком-
мерческий аэроклуб, на базе которого 
организуются и теоретические занятия, 
и прыжки с парашютом. Раньше такие 
мероприятия финансировала городская 

ТОПИН Алексей Михайлович 
родился 9 мая 1972 года. Окончил 
Голицынский пограничный институт ФСБ 
России (1994), служил на монгольской 
и китайской границе, на Северном 
Кавказе, в составе миротворческого 
контингента в Югославии. Майор запаса. 
С 2006 года — руководитель Военно-
патриотического клуба пограничной 
направленности «Рубеж». 

Женат. Воспитывает сына.
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администрация, сейчас, к сожалению, по 
ряду причин этого нет. Однако многие 
наши курсанты самостоятельно копят 
деньги. Когда собирается достаточная 
по количеству желающих группа, мы об-
ращаемся в аэроклуб, где нам по старой 
памяти предоставляется хорошая скидка. 
Кроме того, на все спортивные сборы мы 
приглашаем ребят-десантников со своим 
инвентарем. Они охотно отрабатывают 
с курсантами технику складывания пара-
шюта, действия в нестандартной ситуации 
в воздухе и многое другое.

— Каковы, на Ваш взгляд, самые значи-
мые достижения клуба?

— Можно, конечно, перечислять много-
численные первые и призовые места в об-
ластных и городских конкурсах и соревно-
ваниях, в областном смотре-конкурсе на 
лучшую работу ВПК и даже в конкурсе па-
триотической песни (кстати, в лидеры мы 
вышли с песней «Пограничный вальс» из 

кинофильма «Приказано взять живым»). Наши ребята всегда 
очень достойно представляют себя и клуб. Но одним из самых 
значимых результатов для «Рубежа» стало 4-е место на Меж-
региональном слете военно-патриотических клубов «Юные 
друзья пограничников» в городе Набережные Челны в 2014 году. 
Уступив в первый день в силовых соревнованиях (в отличие от 
многих других участников, в нашей команде были и мальчишки, 
и девочки), в остальные дни мы взяли первые места почти по 
всем военным и военно-прикладным дисциплинам (строевая 
подготовка, следовая подготовка, полоса препятствий, рукопаш-
ный бой и т.д.). А это был наш первый опыт в соревнованиях 
такого масштаба.

Любое дело нам важно, ведь мы работаем для детей, а не 
ради галочки и отчетности. Конечно, курсанты всегда рады 

Во время службы мне очень помогла полученная 
в клубе подготовка, как физическая и строевая, так 
и теоретическая. Также в клубе я нашел настоящих 
друзей!

Никита Трегубов, выпускник ВПК «Рубеж»

Парашютно-десантная подготовка
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— В 2011 году мы решили ввести эк-
замен на право ношения пограничного 
берета в качестве поощрения и, главное, 
стимула серьезного отношения курсан-
тов к занятиям. Само предложение на 
использование беретов в форме одежды 
поступило от наших подопечных. Почему 
берет, а не фуражка? Берет удобнее в по-
вседневном обращении. Учитывая ува-
жение к «пограничному» цвету, разное 
отношение ребят к занятиям, было при-
нято решение о том, что ношение берета 
надо заслужить. Право сдачи такого эк-
замена имеет каждый курсант, активно 
и результативно посещающий занятия 
клуба. Участие в испытании — дело до-
бровольное.

Экзамен состоит из двух частей. Пер-
вая — теория. Курсант выбирает три би-
лета: один включает вопросы по военной 
истории России, общевоинским уставам, 
основам выживания и туризма, огневой 
подготовке, второй — по службе и тактике 

Клуб для меня — это то, чем я жила 
и буду жить оставшуюся жизнь. Это 
воспитание духа, характера и силы 
воли, когда сквозь боль и слезы ты не 
сдаешься, а продолжаешь работать над 
собой и знаешь, что это не зря! Клуб для 
меня — это самый лучший и сильный 
коллектив, это опора, поддержка и в то 
же время соперничество!

Екатерина Соколова, 
курсант ВПК «Рубеж»

победам в городских или областных конкурсах, но главное 
не награды и не грамоты. А то, что подобные соревнования 
сплачивают коллектив, учат работать в команде, развивают 
чувство ответственности, помогают ребятам открыть в себе 
таланты и умения, подняться на новую ступень самооценки.

— Действует ли в ВПК «Рубеж» армейский распорядок?
— Наш клуб имеет военную структуру. Весь личный состав 

делится на отделения. Наиболее опытные и ответственные кур-
санты назначаются командирами. Помимо активного участия 
в жизни клуба, дисциплинированности и успехов в обучении, 
кандидаты на должность командира отделения должны знать 
требования Устава внутренней службы и Строевого устава 
Вооруженных сил Российской Федерации. С назначением на 
должность командира отделения курсанту присваивается вну-
треннее специальное звание младшего вице-сержанта. ВПК 
«Рубеж» имеет и свои погоны. Но главное — это внедрение 
в клубе наставничества. Старшие курсанты шефствуют над 
младшими, получая начальный опыт командной работы, растет 
взаимовыручка и ответственность.

— Поощрением для курсантов ВПК «Рубеж» является право 
ношения зеленого берета. Как относятся к этому сами ребята?

Испытания на право ношения зеленого берета

Заслуженная награда
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на которых с ребятами делятся своими воспоминаниями 
о службе ветераны-пограничники, также организуются 
встречи с действующими пограничниками.

Проводим мы и совместные мероприятия — в День 
Победы, День пограничника. 9, 28 мая и 22 июня курсанты 
Военно-патриотического клуба «Рубеж» несут почетный 
караул у обелиска «Воинам-кировчанам». К слову, я уверен, 
для ребят это не повод покрасоваться в форме, а возмож-
ность отдать осознанную дань уважения нашим предкам, 
защитившим страну в годы Великой Отечественной войны. 
Ведь чтобы заступить на Пост № 1, нужно не только иметь 
хорошую физическую форму, но и быть отличником по всем 
дисциплинам! Одним из самых ярких и ответственных со-
бытий для наших курсантов было участие в праздничном 
концерте, посвященном 100-летию пограничной охраны.

Организация оказывает нам и финансовую поддержку. 
Благодаря помощи ветеранов-пограничников мы смогли 
оплатить поездку команды ВПК «Рубеж» на соревнования 
в Набережные Челны и экипировать ребят, так как у них не 
было единой полевой формы, приобрести карабины для по-
четного караула.

Активный член КРООП «Граница» и давний друг клуба Вла-
димир Яровиков предоставляет территорию собственного заго-
родного участка для выездных практических занятий курсантов.

Ежегодно, об этом я уже говорил, ветераны экзаменуют же-
лающих пройти испытание на право ношения зеленого берета.

— В чем заключается сотрудничество клуба с музеем, о ко-
тором упоминается на страничке ВПК «Рубеж» в социальных 
сетях?

— Клуб давно подружился с кировским Музеем боевой 
славы. Нас регулярно приглашают на открытие новых вы-
ставок, кинопоказы и презентации. Курсанты помогают его 
сотрудникам в проведении таких мероприятий, как «Ночь 
музеев» и «Ночь искусств», выступают инструкторами на 
различных участках экспозиции. Они составляют и проводят 
викторины и игры для посетителей по темам музейных выста-
вок. Наши воспитанники, в частности, активно участвовали 
в подготовке выставки, посвященной 100-летию пограничной 

пограничных войск, третий — по меди-
цинской подготовке. Дополнительные во-
просы могут задать члены экзаменаци-
онной комиссии, в состав которой входят 
представители Кировской региональной 
общественной организации пограничников 
«Граница».

Вторая часть испытания — 1,5—2-кило-
метровый марш-бросок с 10 этапами: разбор-
ка-сборка автомата Калашникова, снаряже-
ние магазина, определение азимута, основы 
альпинистской подготовки, передвижение 
на поле боя, стрельба из пневматического 
оружия, чтение следов на контрольно-сле-
довой полосе, метание ножей, метание гра-
наты на точность, надевание ОЗК. Последний 
этап — отжимания, демонстрация приемов 
самостраховки и спарринг.

Для получения права ношения берета 
сдача обеих частей обязательна. Девчонки 
сдают на тех же условиях, что и мальчишки. 
Хотя, партнеры на последнем этапе, конечно, 
относятся к ним мягче. Были в клубе и исклю-
чения: трое курсантов получили береты без 
сдачи физической части испытания по ме-
дицинским показаниям. Но эти ребята были 
лучшими в части теоретических знаний и очень 
активно участвовали в жизни клуба на про-
тяжении нескольких лет. Как говорится, «за 
заслуги».

— Как помогают клубу ветераны-погра-
ничники?

— Уже не первый год клуб сотрудни-
чает с КРООП «Граница». Хочется сказать 
большое спасибо ее председателю под-
полковнику запаса Александру Дулову! Во 
многом благодаря его стараниям и иници-
ативе в клубе проходят уроки мужества, 

Подарок руководителю от курсантов клуба на день рожденияПоказательные выступления в одной из школ 
города
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охраны. На проводившихся в музее съемках фильма режис-
сера ГТРК «Вятка» Алексея Фоминых «Вспомнить поименно» 
курсанты ВПК «Рубеж» рассказывали о пограничниках-ки-
ровчанах.

ВПК «Рубеж» награжден благодарственными письмами 
директора Музея боевой славы города Кирова и директора 
Кировского областного краеведческого музея.

— Алексей Михайлович, расскажите о выпускниках клуба.
— Выпускники — это один из главных результатов ра-

боты. За 15 лет многие курсанты были награждены благо-
дарственными письмами начальника Управления ФСБ 
России по Кировской области. Среди них сегодня есть 
действующие офицеры силовых ведомств, курсанты Голи-
цынского пограничного института ФСБ России, Рязанского 
гвардейского высшего воздушно-десантного училища, 
Пермского военного института войск национальной гвар-
дии Российской Федерации, Московского университета 
МВД России имени В. Я. Кикотя, студенты Балтийского 
государственного технического университета «Военмех» 

Я пришла в «Рубеж», когда мне было 13 лет. 
С самого первого занятия я почувствовала 
дружескую атмосферу. Меня буквально тянуло на 
тренировки. Активность, сплоченность, единство 
взглядов — здесь все друзья, не предадут, не 
обманут. Динамичные тренировки: рукопашный 
бой, метание ножей, игры — это стало моей 
стихией. Все это сформировало мой характер: 
дисциплинированность, пунктуальность, уважение 
к другим, ответственность. 

Ирина Терешко, 
выпускница ВПК «Рубеж»

им. Д.Ф. Устинова. Несколько человек 
прошли и проходят срочную службу в ча-
стях специального назначения ГРУ, ВДВ, 
Президентском полку, подразделениях ан-
титеррора. Большинство жалеет о том, что 
сейчас нет призыва на срочную службу 
в пограничные войска.

Многие ребята выбрали и гражданские 
специальности. Есть инженеры, программи-
сты, строители, много медиков. Собственно, 
профессия — не главное. Главное, что они 
стали хорошими людьми.

— На Ваш взгляд, изменилось ли отно-
шение подрастающего поколения к про-
фессии военнослужащего за последние 
15 лет?

— Вряд ли. Не секрет, что после рас-
пада СССР эта профессия потеряла былую 
привлекательность. Но сейчас беда даже 
не в этом. Из почетной обязанности для 
некоторых служба в армии по контракту 
стала просто способом заработка, утра-
тили значимость идейные убеждения. 
Поэтому главная задача ВПК «Рубеж», по-
мимо всего прочего, — привить ребятам 
уважение к людям, посвятившим свою 
жизнь служению Отечеству. И, глядя на 
результаты 15-летней деятельности, я уве-
рен: мы с этим справляемся!  Гв

Беседовал Антон ДМИТРИЕВ
Фото из архива ВПК «Рубеж»

Встреча курсантов с ветераном Великой Отечественной войны 
Александром Вылегжаниным и председателем КРООП «Граница» 
ветераном боевых действий Александром Дуловым

Почетный караул у Вечного огня. Киров,  
22 июня 2020 года
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Особая роль в событиях первых недель 
войны выпала Белорусской ССР. На террито-
рии республики буквально сразу образовался 
масштабный «котел» — Белостокский. Но 
бессмертный подвиг гарнизона Брестской 
крепости стал подлинным выражением ре-
шимости советских воинов. Поверженный 
Рейхстаг весны 1945-го начинался здесь, 
в Белоруссии.

Западный военный округ не зря назы-
вался особым — он прикрывал дорогу на 
столицу Советского Союза — Москву. После 
воссоединения Западной и Восточной Бело-
руссии в 1939 году пограничная охрана была 
организована на старом и новом рубеже. 
Для этого в Управлении пограничных войск 
БССР был сформирован ряд новых отрядов: 
в городе Августове — 86-й (командир — майор 
Г. К. Здорный), в городе Ломже — 87-й (ко-
мандир — подполковник И. М. Горбатюк), 
в селе Шепетово — 88-й (командир — майор 
А. С. Зиновский). В Брест из Тимковичей 
выдвинулся 17-й Краснознаменный погра-
ничный отряд (командир — майор А. П. Куз-
нецов). На старой линии государственной 
границы остались 16-й Дзержинский,18-й 
Житковичский и 13-й Березинский отряды. 
Одновременно с этим в структуре войск 
НКВД по охране железнодорожных соору-

жений была сформирована 9-я дивизия с управлением в Виль-
нюсе. В дивизию вошли, в частности, 58-й полк в Белостоке 
(командир — капитан А. И. Александров) и 60-й с управлением 
в Бресте (командир — подполковник Г. В. Филиппов). Помимо 
этого, в Бресте был сформирован 132-й отдельный батальон кон-
войных войск НКВД СССР (командир — капитан А. С. Костицын), 
а в Белостоке — 23-й мотострелковый полк оперативных войск 
(командир — майор Г. С. Тарасов). Спецификой боевой службы 
ребят в фуражках с зелеными и краповыми околышами, помимо 
непосредственных задач, было противодействие диверсантам. 
Также ими пресекались все случаи нарушения вермахтом границ 
по суше и тщательно фиксировались — по воздуху.

К июню 1941 года в приграничной полосе Белорусской ССР 
размещались две группировки войск НКВД, которые можно было 
условно обозначить как Белостокская (три погранотряда, желез-
нодорожный и мотострелковый полки) и Брестская (погранотряд, 
железнодорожный полк и конвойный батальон).

На территорию Белоруссии начала наступление немецкая 
группа армий «Центр» под командованием генерал-фельдмар-
шала Фёдора фон Бока. В ее состав входили 4-я и 9-я полевые 
армии, 2-я и 3-я танковые группы — всего 50 дивизий, а также 
две моторизованные бригады. Поддержку сухопутным войскам 
оказывал 2-й воздушный флот — 1600 боевых самолетов.

В последние мирные дни на границе участились провокации. 
Так, 14, 18 и 20 июня бойцы 9-й заставы Ломжинского отряда вели 
поиск и уничтожение немецких диверсионных групп, углубившихся 
на советскую территорию до 3 километров. Поэтому о том, что 
война начнется в самое ближайшее время, пограничники если 
не знали, то догадывались. Поднятые «в ружье» в предрассвет-

22 июня

НЕПОБЕЖДЕННЫЕ
Текст: Виктор МАГОМЕДХАНОВ,
Игорь САНДАЛОВ

80 лет назад, на рассвете 22 июня 
1941 года, нацистская Германия, 
вероломно нарушив  
договор о ненападении, начала войну  
против СССР. Гитлеровская армия 
рассчитывала смести все  
приграничные гарнизоны  
Советского Союза за полчаса.  
Вот только расчет противника оказался,  
мягко говоря, не совсем верным,  
и в первые недели войны пограничные 
и внутренние войска НКВД СССР  
сорвали «молниеносные»  
планы противника.
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ные часы 22 июня заставы, расположенные на линии границы 
в Белостокской области, круто выдвигавшейся в сторону Гер-
мании, фактически были обречены на сдачу в плен или гибель 
в «огненном мешке». Однако они с оружием в руках делали все 
возможное, чтобы отбросить врага за пределы Советского Союза.

14-я застава Августовского отряда была поднята по тревоге 
в первые минуты 22 июня — нарушители границы обрезали 
связь. Начальник заставы старший лейтенант А. В. Силантьев 
вспоминал, что до рассвета так никто и не заснул. А утром на 
заставу обрушился шквал огня. Но бойцы не отвечали. Враги 
двинулись на заставу, видимо, предполагая, что, застигнутые 
врасплох, они бросили свои посты. Когда до позиций погранич-
ников противнику оставалось 200 метров, Силантьев приказал 
открыть огонь из всех пулеметов, автоматов, винтовок. Немцы 
залегли и стали отползать на исходные позиции. Застава снова 
примолкла. Тогда гитлеровцы вновь пустили в ход артиллерию. 

3-я застава под командованием лейтенанта В. М. Усова сра-
жалась с оккупантами 10 часов, отбив 7 атак. После того, как 
противник в очередной раз вынужден был отступить, лейтенант 
Усов повел подчиненных в контратаку. Гитлеровцы бросили в бой 
танки. Вскоре застава была окружена. Среди тех, кому удалось 
выйти из кольца, командира не было. Его останки обнаружили 
лишь десять лет спустя — сраженный пулей лейтенант погиб 
со снайперской винтовкой в руках. За мужество, проявленное 
в боях при защите государственной границы, 6 мая 1965 года 
Виктору Усову было посмертно присвоено звание Героя Совет-
ского Союза.

Воинам Ломжинского и Шепетовского отрядов, находившихся 
буквально на острие Белостокского выступа, пришлось особенно 
тяжело. Для некоторых пограничных нарядов Шепетовского 
отряда боевые действия начались уже 21 июня. В последние 
сутки перед нападением Германии на СССР они вели бой с не-
мецким десантом в районе железнодорожного моста на линии 
Гродно — Варшава. С началом войны верные долгу бойцы 7, 8, 
10, 11, 14, 15, 18-й застав Ломжинского отряда стояли насмерть, 
не отступая ни на шаг. Храбро сражались с врагом пограничники 
Шепетовского отряда: 2-я застава лейтенанта Н. П. Евсенкова, 
8-я застава старшего лейтенанта Я. Г. Лебедя, а также резервная 
застава младшего лейтенанта Г. А. Кирнича. Вечером 22 июня 
поступил приказ на отход к Белостоку.

В самом городе, который представлял собой важный узел 
Брест-Литовской железной дороги, обстановка тоже была непро-
стая. В 4.30 22 июня был приведен в полную боевую готовность 
58-й полк войск НКВД по охране железных дорог, гарнизоны 
установили связь с пограничными отрядами и управлением 
пограничных войск. Заместитель начальника округа комбриг 
А. П. Курлыкин поставил задачу перебросить резервную роту 
полка в город для борьбы с авиадесантами противника. Гарни-
зоны 1, 2, 5 и 6-й рот на железнодорожных мостах через Неман 
и Нарев подверглись массированной бомбардировке и вступили 
в тяжелый бой.

Бомбы были сброшены и на полковой склад боеприпасов. 
Вскоре связь осталась только с гарнизонами 1-й роты и дежурным 
Управления войск НКВД по охране особо важных предприятий 
промышленности и железных дорог в Москве. Командир полка 
капитан М. И. Александров организовывал оборону гарнизонов 
и одновременно предпринимал попытки перевода полка на штаты 
военного времени — штаб работал без автомашин, поскольку 
они были направлены в роты для проведения мобилизации 
и доставки противогазов.

В 2 часа ночи 23 июня эвакуировалось 
Управление пограничных войск БССР, а спустя 
три часа приказ на отход получили и гарни-
зоны 58-го полка. Им, как и личному составу 
Августовского, Ломжинского и Шепетовского 
погранотрядов, предстояло планомерно отхо-
дить на Волковыск. При этом эшелон штаба 
полка эвакуировал из Белостока архив Бело-
русского пограничного округа.

Места назначения подразделения вну-
тренних войск достигли вечером того же дня, 
а ночью схлестнулись в схватке с вражеским 
авиадесантом, поддержанным танкетками. 
После боестолкновения с противником на-
чальник штаба 58-го полка капитан Грицаев 
получил распоряжение от штаба округа от-
вести подчиненных на станцию Барановичи. 
Там он встретился с Александровым, который 
эвакуировал школу младшего начсостава, 
санитарный взвод и взвод связи, а также 
снайперский сбор 58-го полка. Несмотря на 
встречу в Барановичах, группы продолжали 
эвакуацию разрозненно: командир полка 
Александров вел свою группу к Минску, а Гри-
цаев — через Новогрудок на Могилев, где спу-
стя четверо суток 247 военнослужащих 58-го 
полка соединились с 84-м полком войск НКВД 
майора И. И. Пияшева. Группа Александрова 
в районе станции Негорелое Минской обла-
сти присоединилась к 16-му Дзержинскому 
погранотряду. Воины-чекисты действовали 
совместно, прикрывая отход частей Красной 
армии, в том числе при переправе их через 
реку Березина.

На Барановичи из Волковыска 27 июня 
отходил и Августовский погранотряд под ко-
мандованием майора Г. К. Здорного. В районе 
Слонима отряд успешно атаковал авиаде-
сант противника и полностью его уничто-
жил, однако путь на Барановичи уже не имел 
смысла — город был взят противником, а от-
ряд попал в окружение. Майор Здорный раз-
делил его на три группы, которые без больших 
потерь в боях с пехотой противника смогли 
19 июля выйти из кольца в районе Рогачева 
и приступить к охране тыла действующей 
армии.

Если Белосток был занят войсками вер-
махта через сутки с момента начала бое-
вых действий, то Брест им удалось взять за 
несколько часов.

Гитлеровские захватчики поначалу не 
очень серьезно отнеслись к воинам в зеле-
ных фуражках, но первые бои отрезвили их. 
Форсировавшие Буг немцы на участке 2-й и 3-й 
застав встретили упорнейшее сопротивление 
и оставили бездыханными на поле боя более 
600 человек. 4-я застава старшего лейтенанта 
И. Г. Тихонова, располагавшаяся в деревне 
Лозовица, несколько часов не давала против-
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нику возможности переправиться на восточ-
ный берег. Во время переправы пограничники 
уничтожили свыше 100 захватчиков, 5 танков 
и 4 орудия, отбили три атаки.

В 5 часов утра подразделения отряда, на-
ходившиеся при штабе, вышли к Бресту. Заняв 
оборону на северо-восточной окраине города, 
они совместно с брестскими милиционерами 
под командованием начальника отряда май-
ора Кузнецова в течение нескольких часов 
сдерживали наступавшего противника. Упорно 
и храбро били в этом бою немцев командир 
комендантского взвода лейтенант Дуныпа-
ков, пулеметчики ефрейтор Чупахин и крас-
ноармеец Гущин. Но силы были неравными, 
и группа отступила на станцию Жабинка.

В районе 10 часов утра гитлеровцы уси-
лили напор, многие заставы были окружены, 
но смогли успешно прорвать вражеское 
кольцо. 16-я и 17-я заставы вели бои с про-
тивником совместно с 75-й стрелковой диви-
зией в районе села Черск. 19-я и 20-я заставы 
отходили в направлении Украинской ССР, где 
в дальнейшем участвовали в обороне города 
Любомль. Не смогли прорваться на соедине-
ние с отрядом 4-я, 10-я и 13-я заставы, плотно 
окруженные противником. Мужественные 
пограничники пали смертью храбрых.

Брестский погранотряд к концу дня 
22 июня под натиском превосходящих сил 
противника отошел в направлении Кобрина. 
Но сердце Бреста — крепость — все еще про-
должало биться. И немцы ничего не могли 
сделать с 9-й заставой под командованием 
лейтенанта А. М. Кижеватова, пограничники 
которой вместе с военнослужащими РККА и 
НКВД принявшие бой в самой Брестской кре-
пости. Пограничники упорно сражались с ок-
купантами. Когда помещение комендатуры 
было разрушено, Кижеватов вывел бойцов 
в крепостные казармы, в которых дислоци-
ровались подразделения 333-го стрелкового 
полка 6-й стрелковой Орловской Краснозна-
менной дивизии и гарнизон 132-го отдельного 
батальона конвойных войск НКВД.

Бесстрашно сражался с противником красноармеец этого 
батальона Ф. В. Рябов, дважды спасший жизнь начальнику штаба 
сводной группы, действовавшей в районе Холмских ворот, по-
литруку П. П. Кошкарову. В течение 26—27 июня группа бойцов 
под руководством Ф. В. Рябова уничтожила 7 танков противника, 
пытавшихся прорваться в крепость. Однако при очередном 
штурме цитадели 29 июня Рябов погиб. Вскоре в ожесточенном 
бою пал смертью храбрых отважный лейтенант Кижеватов.

Андрею Кижеватову посмертно было присвоено звание 
Героя Советского Союза. Его имя носит застава Брестского Крас-
нознаменного пограничного отряда имени Ф. Э. Дзержинского. 
Фёдор Рябов посмертно был награжден орденом Отечествен-
ной войны I степени. Он навечно зачислен в списки войсковой 
части 7434.

Совместно с Брестским погранотрядом утром 22 июня 
1941 года в бой с противником вступили гарнизоны 60-го 
стрелкового полка войск НКВД по охране железных дорог. 
Как и в Белостоке, к моменту бомбардировки Бреста связь 
в городе уже была нарушена. Начальник штаба полка капитан 
К. Р. Фененко в 4.30 собрал командиров гарнизонов и поставил 
им задачи по обороне объектов, одновременно организуя 
эвакуацию семей военнослужащих. В 5 часов утра связной 3-й 
роты доложил, что противник занял южную окраину Бреста. 
Спустя несколько минут появился посыльный и сообщил об 
эвакуации из города. Высланная в сторону вокзала разведка 
донесла, что он уже занят противником. Оставался только 
один путь — на восточную окраину, а оттуда — на станцию 
Жабинка, где с вечера 21 июня находился на учениях штаб 21-
го стрелкового корпуса. Фененко на своем пути не встретил 
ни одной боеспособной части РККА — шло неорганизованное 
отступление.

Добравшись до станции в два часа дня, Фененко обнаружил, 
что она эвакуирована, но гарнизон полка, охранявший водо-
качку, был на посту. Не теряя времени, он отправился в путь 
на станцию Барановичи — к месту сбора своего полка. Там 
в течение следующих двух дней получал донесения о действиях 
личного состава.

3-я стрелковая рота с 4 часов утра 22 июня обороняла мо-
сты через реку Муховец, пока под давлением противника не 
отошла по направлению к Кобринскому шоссе. 2-я рота на 
станции Жабинка обороняла объекты и изо всех сил сдерживала 
рвавшихся вперед немцев, обеспечивая отход частей Красной 
армии. Выполнив поставленную задачу, гарнизоны роты подо-
рвали объекты и отошли к Кобрину. Особо отличился гарнизон 
моста Гривда, сдержавший пехоту противника и подорвавший 

22 июня
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переправу до подхода немецких танков. Гарнизон моста Ясельда 
отошел вместе с красноармейцами и принял участие в бою под 
городом Береза-Картузская. Тяжелее всего пришлось 4-й и 5-й 
ротам, оборонявшим мосты через Неман. С ними первыми 
была потеряна связь, но, по сообщениям отступавших красно-
армейцев, воины-чекисты держали мосты до 25 июня, а потом 
взорвали их.

24 июня 60-й стрелковый полк войск НКВД получил задачу 
отойти на станцию Столбцы Минской железной дороги и взять 
под охрану железнодорожные и шоссейные мосты через Не-
ман. В этом же районе, около деревни Колосово, подполковник 
И. М. Горбатюк сосредоточил вышедший из окружения Лом-
жинский пограничный отряд, который приступил к несению 
службы заграждения. Оборонять рубежи по реке Неман вои-
нам-чекистам выпало совместно.

Охрану мостов выполняли 1-я рота полка в количестве 62 
человек и два бронепоезда — полковой и приданный от штаба 
ВОСО армии. Этими силами в течение 25—27 июня воины-чекисты 
отражали атаки врага. В 8 часов утра 27 июня немцы прибегли 
к хитрости и направили к позициям военнослужащих и танки, 
пытаясь выдать их за советские. Но оборонявшиеся воины 
безошибочно распознали вражескую матчасть и, подпустив 
танки поближе, расстреляли их из орудий бронепоездов. В ходе 
жаркой перестрелки с вражеской артиллерией бронепоезда по-
лучили тяжелые повреждения и отошли на Могилев, куда вскоре 
передислоцировалась и 1-я рота.

Спустя некоторое время 58-й и 60-й полки были расформиро-
ваны, а их личный состав направлен на доукомплектование 
других соединений. В сентябре 1941 года был расформирован 
23-й мотострелковый полк внутренних войск, о боевых действиях 
которого до сих пор ничего не известно.

Рубеж июня — июля 1941 года воинские части войск НКВД 
Белорусского округа встретили на охране переправ через реку Бере-
зина. Там же оказались и части 42-й отдельной бригады конвойных 
войск. После отхода из Минска по приказу командования части 42-й 
бригады удерживали переправы и восточный берег реки Бере-
зина на фронте до 15 километров, отбив 2 и 3 июля четыре атаки 
противника с применением танков и артиллерии при поддержке 
авиации. При этом подразделения 251-го полка (бывшего 132-го 
отдельного батальона) дважды переходили в контратаки в районе 
железнодорожного моста через Березину. Однако противник от 
боя уклонялся и отходил. Боевые действия 42-й бригады получили 
высокую оценку командующего 13-й армией генерал-лейтенанта 
П. М. Филатова, командира 44-го корпуса комдива В. А. Юшкевича 
и командования конвойных войск НКВД СССР.

За прошедшие десять дней с момента 
наступления немецкие войска так и не 
смогли выйти к административной границе 
РСФСР, они застряли у Березины.

А в это время в глубоком тылу гитле-
ровской армии все еще воевали воины-че-
кисты. Фашистские захватчики применяли 
огнеметы, тактику измора, лишив защитников 
Брестской крепости доступа к воде. Но даже 
это не вынудило гарнизон сдаться. Погибшие, 
но не побежденные — именно такими они 
навсегда вошли в историю страны.

В декабре 1941 года во время Елецкой на-
ступательной операции, проведенной силами 
Юго-Западного фронта, в составе которых дей-
ствовала 57-я бригада внутренних войск НКВД, 
была окружена и разбита 45-я пехотная дивизия 
вермахта, участвовавшая в штурме Брестской 
крепости, до того триумфально входившая во 
Францию и Польшу. Позже советские воины за-
хватили архив дивизии, из документов которого 
удалось установить обстоятельства подвига 
защитников Брестской крепости.

Тремя годами позже 86-й Августовский 
и 87-й Ломжинский пограничные полки войск 
НКВД по охране тыла действующей Крас-
ной армии освобождали Белорусскую ССР. 
86-й полк участвовал в ликвидации крупной 
группировки противника под Минском, а 87-й 
отличился при освобождении города-крепости 
Осовец в том самом районе между Августо-
вом, Белостоком и Ломжей, где шли оборо-
нительные бои летом 1941 года. 

В конце июля 1944 года, после того, как 
фашистская армия силами 1-го Белорусского 
фронта в ходе Люблин-Брестской наступатель-
ной операции навсегда была выдворена с тер-
ритории Советской Белоруссии, в развалинах 
Брестской крепости на стене казармы у Тере-
спольских ворот, в которой располагался 
132-й отдельный батальон конвойных войск 
НКВД СССР, была обнаружена нацарапанная 
штыком надпись: «Я умираю, но не сдаюсь! 
Прощай, Родина! 23.VII.41». Третьему Рейху 
оставалось существовать меньше года.  Гв
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Стрелок 2-й заставы 1-й комендатуры 17-го Краснознаменного 
Брестского погранотряда войск НКВД Павел Капинос вместе 
с другими защитниками границы встал на пути непрошеных го-
стей и погиб спустя десять часов после начала войны. Нет, его 
жизнь оборвала не вражеская пуля — он хорошо маскировался. 
Но кончились боеприпасы, и плену боец предпочел смерть. Для 
этого он оставил последний патрон.

В 60-е годы прошлого века в московском издательстве «Мо-
лодая гвардия» вышла книга «Первые залпы» писателя Сергея 
Мартьянова. Скрупулезное исследование первых часов войны на 
2-й заставе Брестского отряда было оформлено в брошюру с про-
стенькой обложкой. Она довольно быстро исчезла из обращения, 
но сегодня ее можно найти в открытом доступе на множестве 
сайтов. На мой взгляд, это правильно, потому как все мы должны 
знать именно такую историю — написанную небезразличными 
к тем событиям исследователями.

Творчество талантливого прозаика Сергея Мартьянова, ро-
дившегося в Ярославле, всегда выделялось в лучшую сторону 
тем, что автор неизменно брал за основу документ. Изучая исто-
рию погранвойск, службе в составе которых отдал немало лет, 
он подолгу работал в архивах и затем воплощал свои находки 
в рассказы, повести, киносценарии.

Текст: Валентин МАЛЮТИН
Фото из открытых источников

Пограничник Павел КАПИНОС был 
отважным парнем. Отличный следопыт, 
меткий снайпер, служил он отменно — имел 
множество поощрений от командования 
заставы. А на рассвете 22 июня 1941 года 
у самой границы встретил войну…

ЭХО ЗАБЫТОГО                                          
                  ВЫСТРЕЛА
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Так писатель узнал и о подвиге Павла Капи-
носа. Да, тот не единственный достойно встре-
тил врага. Рядом были такие же отважные 
сослуживцы. И умные, опытные командиры. 
Одного из них, в прошлом начальника заставы 
младшего лейтенанта Василия Горбунова, 
Мартьянов искал долго и все же нашел. Ве-
теран жил в родном городе писателя — Яро-
славле. Вместе Горбунов и Мартьянов поехали 
в Белоруссию, чтобы побывать на месте боев 
спустя двадцать с небольшим лет. И там, 
среди обугленных развалин заставы в селе 
Новоселки, Василий Николаевич отчетливо 
вспомнил, как все это было…

21 июня 1941 года под вечер замполит 
Леонтий Горбачёв и ефрейтор Павел Капинос 
шли вдоль берега Западного Буга и в какой-то 
момент заметили двух купающихся. Неожи-
данно один из них поплыл в сторону погра-
ничников и прокричал, что на рассвете Гитлер 
ударит по Советскому Союзу.

Ночами на противоположном берегу Буга 
советские бойцы действительно слышали ме-
таллический лязг, гул множества моторов, 
голоса, замечали всполохи прожекторов… 
А по утрам на польской стороне виднелось 
лишь ровное поле с бесконечной вереницей 
стогов. Но может, ночное движение было про-
вокацией, о которой то и дело предупреждали 
пограничников?

Так или иначе, к неожиданностям 22 июня 
Горбунов подготовился: выслал усиленные 
наряды на направления вероятного продвиже-
ния противника, за два часа до начала войны 
поднял личный состав по команде «Застава! 
В ружье!», перевел большинство бойцов и офи-
церские семьи в оборудованный блокгауз.

Еще было тихо, когда пограничники уничто-
жили трех диверсантов, переодетых в красно-
армейскую форму… А потом началось.

Артобстрел разрушил строения заставы, 
фашисты, особенно не маскируясь, начали 
переправу на понтонах через Буг. Но на со-
ветском берегу их встретил плотный огонь 
пограничников. Враги вынуждены были залечь. 
Подобно змеям, переползали они от одного 
бугорка к другому. Повсюду слышались ру-
жейные выстрелы, автоматные и пулеметные 
очереди.

Ефрейторы Павел Капинос и Иван Бузин 
в составе отделения держали оборону на севе-
ро-западной окраине Новоселок. У погранич-
ников были винтовки (у Павла, естественно, 
с оптическим прицелом), станковый пулемет, 
патроны, снаряженные пулеметные ленты 
и гранаты. Вроде бы запас достаточный, но 
не бесконечный. Они надеялись на подмогу…

В музейном фонде Мемориального 
комплекса «Брестская крепость-герой» хра-
нятся четыре страницы, заполненные убори-

стым почерком Василия Горбунова. Они посвящены подвигу Павла 
Капиноса — высокого черноволосого и чернобрового паренька, 
призванного охранять западную границу из ставропольского села 
Преображенское.

С первых минут боя снайпер Капинос безошибочно выбирал 
среди наступающих фигуры офицеров. Его меткие выстрелы се-
яли смятение в рядах атакующих. Именно он заставил замолчать 
вражеский пулемет, его пуля сразила заряжающего фашистского 
миномета…

Но вражеские автоматчики все шли и шли под прикрытием 
плотного огня на заставу, все меньше оставалось ее защитников. 
Когда замолчал «максим», Павел отложил свою винтовку и взялся 
за пулемет. Бузин помогал, направляя пулеметную ленту. Но боепри-
пасы заканчивались, и Капинос отправил друга за новой партией.

Бой продолжался, сжималось кольцо окружения, а Бузина 
все не было… Он не добрался до заставы — лежал, прошитый 
автоматной очередью, в придорожной траве.

Когда последняя пулеметная лента была отстреляна и кон-
чились гранаты, Павел вновь взял винтовку — там оставался 
единственный патрон. Раздался выстрел.

Поздно вечером, когда наступила тишина, санитары стали соби-
рать тела погибших фашистов. Наблюдавший за ними из укрытия 
местный житель Алексей Паневский насчитал более 50 убитых.

Машины с трупами скрылись за околицей, и Алексей подошел 
к телу Капиноса. Он вытащил из карманов гимнастерки документы 
и письма Павла, а затем похоронил его в небольшом окопчике — 
последнем надежном укрытии отважного пограничника. То же 
самое Паневский проделал с другими убитыми бойцами. Спустя 
несколько лет, в 1948 году, их останки перезахоронили в братской 
могиле.

В архиве Брестской крепости хранится еще один документ, 
подписанный младшим лейтенантом Горбуновым. Это список 
погибших военнослужащих 2-й заставы. Вместе с прибывшими 
на подмогу из комендатуры в том бою сложили головы 52 за-
щитника границы.

Немногих выживших изрядно потрепала позже военная судь-
бина. Но кому-то все же посчастливилось увидеть май 1945 года. 
Сам Горбунов встретил Победу в Берлине уже капитаном.

Более чем через два десятилетия после войны благодаря 
книгам Сергея Мартьянова о подвиге Павла Капиноса узнали его 
земляки. И в селах Преображенское Ставропольского края и Но-
воселки в Белоруссии появились улицы, обозначенные на карте 
именем героя. В 2006 году в ставропольском городе Буденновске 
оно было высечено на стеле, установленной на Аллее погранични-
ков в городском парке. А 22 июня 2017 года в родном селе Павла 
Капиноса в память о нем была открыта мемориальная доска.

К сожалению, ходатайства Ставропольского краевого регио-
нального отделения Российского совета ветеранов пограничной 
службы в различные инстанции о награждении Павла Капиноса 
посмертно орденом пока остаются без положительного реше-
ния. Хотя документальное подтверждение подвига, написанное 
начальником 2-й заставы Василием Горбуновым, сохранилось, 
а истории известны подобные примеры отваги, отмеченные по 
достоинству.

Сопоставлять, сравнивать подвиги — затея не из лучших. 
Но за Павла Капиноса обидно. Возможно, о представлении 
паренька к ордену кому-то стоило бы задуматься в те, воен-
ные годы. Но не о наградах мысли, когда Родина в опасности! 
Однако понять это может лишь тот, кто сам был на передовой. 
Вот и весь сказ…  Гв
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К 90-летию Московского пограничного института ФСБ России

НЕБЫЛИННЫЙ          
          БОГАТЫРЬ

Текст: Владимир МОРИХИН, 
Михаил РЫБАЛКО

4 февраля 2022 года исполнится 
90 лет со дня основания Московского 
пограничного института ФСБ 
России. За это время учебное 
заведение, которое сначала было 
школой, с 1937 года — училищем, 
а  в  1993-м получило статус 
института, подготовило десятки 
тысяч офицеров для выполнения 
различных задач по охране границы 
и обеспечению государственной 
безопасности. Более 160 его 
выпускников стали высшими 
офицерами, 33 — Героями Советского 
Союза и  Героями Российской 
Федерации, сотни — кавалерами 
государственных наград. Институту 
есть чем гордиться! 

В  преддверии юбилея мы 
открываем специальную рубрику, 
в   кото р о й  н а  п р от я ж е н и и 
этого и следующего года будут 
представлены материалы, 
посвященные истории становления 
и развития пограничного вуза, его 
достижениям и воспитанникам, 
снискавшим славу и уважение 
своего Отечества.  

«Можешь себе представить, я на заставе! Мне 
кажется, что я никогда не уезжал с границы: так мне 
здесь все знакомо и привычно…» Эти восторженные, 
радостные строки прислал с первого своего места 
службы отцу Илья КАЛИНИЧЕНКО — человек, которому 
суждено было сыграть ключевую роль в истории 
пограничных войск на рубеже эпох, в самом конце 
ХХ века.
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В училище характер будущего генерала 
формировали пограничники-фронтовики. Од-
нако он и сам по натуре везде и всегда был 
лидер. Среди товарищей Илья пользовался 
непререкаемым авторитетом. На правах по-
мощника командира 4-го взвода лейтенанта 
Чегодаева он проявлял известную властность, 
был строг, распоряжения отдавал четко и тре-
бовательно, буквально нависая над подчинен-
ным. Казалось, еще немного — и за командой 
последует один из «борцовских приемчиков», 
которыми Калиниченко владел превосходно. 
Его откровенно побаивались, но в то же время 
уважали за то, что он всегда защищал своих.

В училище царил культ военно-физической 
подготовки. Кроссы и марш-броски, соревно-
вания по легкой атлетике и гимнас тике, игро-
вым видам спорта, бокс и борьба занимали 
значительную часть учебного и внеучебного 
времени. На полевые занятия курсанты вы-
двигались только в пешем порядке и так же 

«Среди нас Илья в силу своего 
развития, общительного характера, 
физических данных быстро завоевал 
авторитет и  стал признанным 
лидером. В суворовском училище 
были заложены и развились такие 
его качества, как верность дружбе, 
ответственность и готовность прийти 
на помощь товарищам».

Полковник в отставке 
Ким Малышко

С первого до последнего дня жизнь Ильи Яковлевича была 
связана с границей. Он появился на свет 25 февраля 1931 года 
в поселке Лозовая Харьковской области Украины в семье офи-
цера. Отец его, призванный в Красную армию в 1927 году, в то 
время служил заместителем начальника заставы Одесского 
погранотряда. Позже Яков Калиниченко участвовал в войне 
с Финляндией. Во время Великой Отечественной оборонял Ле-
нинград, освобождал Кишинев, брал Будапешт и Вену. После 
Победы служил в Южно-Курильском пограничном отряде. В запас 
ушел с должности начальника политотдела школы сержантского 
состава в городе Озерске Калининградской области в звании 
подполковника.

Илья отцом гордился и в выборе профессии, конечно, пошел 
по его стопам. В 1944 году Калиниченко-младший поступил в Ку-
таисское суворовское военное училище НКВД СССР. Период его 
учебы пришелся на время военного лихолетья и тяжелейшего 
возрождения разоренной боями страны. Но свои первые шаги 
в профессии Илья Яковлевич позже вспоминал с теплотой: «Я 
пограничник. А потому считаю свою службу в войсках подарком 
судьбы. Прошу передать огромную благодарность преподава-

телям суворовского училища, которые вос-
питывали нас. Почему я с благодарностью 
вспоминаю «суворовские» годы? Да потому, 
что всему хорошему в жизни я обязан именно 
им. Нас на всю жизнь сплотили дружба и вза-
имовыручка. Мы всегда помогали друг другу 
в трудные минуты, и это стало жизненной 
потребностью».

В 1948 году Илья Калиниченко стал кур-
сантом Московского военного училища МВД 
СССР (ныне — Московский пограничный 
институт ФСБ России). Учился с усердием. 
В передовой статье «Решающий этап учеб-
ного года» училищной газеты «Менжинец» за 
14 мая 1950 года было отмечено, что успешное 
завершение зимнего учебного периода стало 
возможным благодаря тому, что «получил 
широкое распространение опыт отличников 
учебы, таких как Куликов, Лопухов, Сабель-
ников, Калиниченко, Брайловский и других».

Воспитанники Кутаисского суворовского военного училища НКВД 
СССР Илья Калиниченко (слева) и Николай Падалка. 1944 год

Первенство РСФСР по классической борьбе.  
Первый слева — Илья Калиниченко. Новочеркасск, 1949 год



38

возвращались в училище: зимой, соответ-
ственно, на лыжах, в полном боевом сна-
ряжении, летом — с шинельными скатками. 
В каждом взводе обязательно был станковый 
пулемет «максим», который носили на себе. На 
занятия по пограничной подготовке, которые 
проводились на учебной заставе «Лукино», 
также очень часто ходили на лыжах и пешком.

Илья Калиниченко выделялся среди кур-
сантов богатырским здоровьем и мощным 
телосложением, силой и ловкостью. В спорте 
он достиг значительных результатов. Был 
чемпионом РСФСР по борьбе среди юношей 
и чемпионом Ленинграда по футболу. Имел 
одиннадцать первых спортивных разрядов!

Офицерскую службу Илья Калиниченко 
начал в 1950 году в Молдавии заместителем 
начальника 11-й заставы 19-го погранотряда. 
Именно оттуда он прислал проникновенное 
письмо отцу! Его первым командиром стал 
капитан Савичев. Позже Калиниченко сам 
возглавил родную заставу.

В 1957-м он окончил Военный институт 
МВД СССР и был направлен в Туркменский 
пограничный округ, где служил старшим офи-
цером и начальником отделения штаба, ко-
мендантом, заместителем начальника штаба 
68-го Тахта-Базарского отряда.

В 1960 году Илья Яковлевич был назначен 
начальником штаба 67-го Кизыл-Атрекского 
пограничного отряда, управление которого 
от ближайшей железнодорожной станции 
отделяли 250 километров пустыни. Раска-
ленный воздух и песчаные бури, привозная 
вода — таковы будничные реалии тех мест. 

И все же Кизыл-Атрекский отряд стал одним из лучших в округе 
не только по службе, но также по самодеятельности и спорту. 
Ударной силой волейбольной команды были майоры Калини-
ченко и Нагибин, начальник политотдела.

Полученный в Средней Азии опыт Илья Калиниченко с успе-
хом применил на западе страны, когда в 1964-м был назначен 
заместителем начальника, а потом и начальником 22-го Нижнед-
нестровского пограничного отряда. Командование рекомендовало 
талантливого офицера на зачисление в Военную академию Гене-
рального штаба Вооруженных сил СССР имени К. Е. Ворошилова. 

В 1970 году Илья Яковлевич стал заместителем начальника 
штаба, а затем заместителем начальника оперативного отдела 
штаба  Главного управления Пограничных войск КГБ при Совете 
министров СССР. Но здесь он пробыл недолго — ему хотелось 
служить на границе.

Уже через год полковник Калиниченко принял должность 
начальника штаба Краснознаменного Дальневосточного погра-
ничного округа. Еще свежи были в памяти трагические события 
в районе острова Даманского, и напряженность обстановки на 
советско-китайской границе ощущалась очень явно. Только 
в 1970—1972 годах было зафиксировано около 800 различных 
провокаций с сопредельной стороны. Начальнику штаба округа 
приходилось постоянно держать руку на пульсе политических 

«Илья Калиниченко — один из самых интеллигент-
ных, образованных и авторитетных руководителей, 
с которыми судьба подарила мне общение в период 
службы в пограничных войсках. Умно, тактично, 
без лишних слов и волокиты находил он верные 
решения самых проблемных вопросов».

Генерал-полковник в отставке Владимир Рожков

Начальник 11-й заставы 19-го отряда 
Молдавского пограничного округа. 
1952—1953 годы Илья Калиниченко с родителями, братом и сестрой. 1949 год

К 90-летию Московского пограничного института ФСБ России
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взаимоотношений, но профессионализм, трудолюбие и умение 
общаться с людьми позволили Илье Яковлевичу достойно спра-
виться со всеми задачами. 23 мая 1974 года ему было присвоено 
звание генерал-майора.

«Илья Яковлевич был очень простым в общении руководи-
телем, готовым выслушать и обсудить мнение подчиненного, — 
вспоминает генерал-полковник в отставке Владимир Рожков. — 
Я, в то время офицер разведотдела округа, капитан, выпускник 
Краснознаменного института КГБ СССР имени Ю. В. Андропова 
со множеством идей, знал, что он, генерал-майор, может вместе 
с начальником разведотдела округа прийти в кабинет и выслу-
шать предложения и размышления молодых офицеров, вместе, 
на равных обсуждать, рассматривать положительные и отрица-
тельные последствия этих предложений для охраны границы».

В августе 1976 года Илья Калиниченко был назначен началь-
ником войск вновь сформированного в 1975-м Прибалтийского 
пограничного округа. Под его руководством была доработана 
и внедрена в служебную практику единая система действий ко-
раблей, радиотехнических постов и самолетов (вертолетов) при 
возникновении обстановки на границе, что обеспечивало полное 
радиолокационное прикрытие по малым и сверхмалым целям 
на морском побережье. По его инициативе в службе по охране 
морского побережья появились передвижные посты технического 
наблюдения. При сравнительно невысокой плотности войсковой 
охраны на морских участках границы эти меры были решающими 
для пресечения попыток прорыва и пограничных инцидентов.

Илья Яковлевич хорошо знал не только руководителей по-
граничных отрядов и бригад. «Командующий придавал исклю-
чительное значение обучению и воспитанию офицеров застав, — 
рассказывает генерал-майор в отставке Борис Голышев. — Сборы 
с ними проходили в духе состязательности и поиска не только 
в плане служебно-боевой подготовки, но и самодеятельности 
и выпуска стенгазет».

Много внимания начальник войск уделял обустройству 
подразделений округа, обеспечению подчиненных жильем. Решал 

и многие другие проблемы, являясь депутатом 
Верховного Совета Латвийской Республики.

В тот период за заслуги в деле охраны 
государственной границы Илья Калиниченко 
был отмечен знаком «Почетный сотрудник 
госбезопасности».

В декабре 1980 года его, уже генерал-лей-
тенанта, назначили начальником войск Запад-
ного пограничного округа. Это был период 
резкого осложнения обстановки на границе 
с Польшей, Чехословакией, Венгрией и Румы-
нией, в которых разгорались «цветные рево-
люции». Под руководством Калиниченко округ 
разработал и реализовал важные решения 
по повышению надежности охраны государ-
ственной границы на западном направле-
нии. «При личном участии начальника войск 
были развернуты подразделения спецтехни-
ческой разведки, внедрены новые способы 
добывания ценной информации, — вспоми-
нает генерал-майор в отставке Александр 
Бессонов. — Принятые меры позволили зна-
чительно повысить эффективность деятель-
ности сотрудников КПП. Округом пресекались 
многочисленные попытки контрабандной 
деятельности, в том числе ввоз в страну идео-
логически вредных материалов, подготовлен-
ных западными спецслужбами, зарубежными 
антисоветскими центрами и диссидентами».

Илья Яковлевич обладал крайне необ-
ходимыми для руководителя такого уровня 
качествами — способностью спокойно и взве-
шенно действовать в напряженной обста-
новке, готовностью принимать важные реше-
ния и нести персональную ответственность 

«Не обратить внима-
ния на Илью Яковлевича, 
начальника штаба ДВПО, 
было нельзя. Сорокалетний, 
статный, привлекательной 
внешности офицер выде-
лялся среди нас, участников 
сборов начальников штабов. 
Он отличался скромностью 
и тактичностью в общении. 
Его выступления по обмену 
опытом организации охраны 
границы были конкретными 
и четкими».

Генерал-лейтенант 
в отставке Валентин 

КонстантиновКапитан Калиниченко (крайний справа) — комендант пограничной 
комендатуры «Кушка» Тахта-Базарского отряда
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за их возможные негативные последствия. 
Офицеры округа уважали его за простоту 
общения и строгое, но доброжелательное 
отношение к подчиненным.

Кроме того, генерал-лейтенант Калиниченко 
имел исключительно высокий авторитет среди 
партийных и советских работников Белоруссии, 
Молдавии и Украины, населения приграничных 
областей, руководителей пограничной охраны 
сопредельных государств. В разные годы он 
был депутатом Верховных Советов Молдавии 
и Украины, делегатом XXVI съезда КПСС, членом 
Коллегии КГБ при Совете министров Украины.

Активная новаторская деятельность Ильи 
Яковлевича была замечена, и в июле 1985 года 
его назначили начальником штаба Погранич-
ных войск КГБ СССР. «Обладает развитыми 
организаторскими способностями и волевыми 
качествами, в сложной обстановке на границе 

войсками округа руководит уверенно, решения принимает це-
лесообразные, — говорилось в представлении к назначению. — 
Умело направляет усилия командиров, штабов и других органов 
управления на решение задач охраны государственной границы».

В этот период основные усилия штаба направлялись на все-
стороннее обеспечение боевых действий пограничных войск на 
территории Афганистана и совершенствование охраны Государ-
ственной границы СССР.

Генерал-лейтенант Калиниченко принимал активное участие 
в планировании, подготовке и проведении оперативно-боевых 
операций по ликвидации бандформирований. В мае 1987 года 
с выездом на место руководил разработкой и проведением 
операции по ликвидации крупной банды в районе Баламургаб. 
В апреле 1989-го успешно организовал спасение военнослужащих 
афганского батальона и членов их семей, блокированных бан-
дитами в районе аэропорта «Колун». Умело руководил штабами 
войск по планированию и обеспечению вывода пограничных 
подразделений с территории Афганистана.

Заслуги Ильи Калиниченко в этот период были отмечены 
орденами Красного Знамени и «За службу Родине в Вооруженных 
силах СССР» II степени.

В декабре 1989 года генерал-лейтенант Калиниченко возгла-
вил Пограничные войска КГБ СССР. Спустя несколько месяцев 
ему было присвоено звание «генерал-полковник».

Перестройка тогда уже набрала свои разрушительные обо-
роты. Огромное государство «лихорадило». Начались межна-
циональные конфликты в Средней Азии, в Азербайджане. На 
прибалтийском, западном, закавказском и среднеазиатском 
направлениях росло количество нарушений границы, связанных 
с расхищением природных ресурсов. Активизировалась контра-
бандная деятельность, в том числе провоз наркотиков. Вокруг 
пунктов пропуска формировалась криминогенная среда. Росла 
социальная напряженность в воинских коллективах.

Август 1991 года стал жесточайшей проверкой государствен-
ных институтов и силовых структур на прочность. Илья Яковлевич 
проявил себя мужественным стратегом и политиком. Погранич-
ные войска были приведены в боевую готовность и поддержали 
меры по выводу страны из кризиса.

В условиях надвигающегося распада Советского Союза 
был образован новый орган управления пограничной охраны — 

«Илью Яковлевича выделяли 
высокая эрудиция, доброжела-
тельность. Он относился к тем, 
кто оставляет неизгладимый след 
в душе людей».

Генерал-лейтенант в отставке 
Михаил Барыбин

Подписание соглашения с болгарскими пограничниками. 1990 год

Возложение цветов. Начальник войск 
ДВПО генерал-майор Владлен Крыловский 
и начальник штаба генерал-майор Илья 
Калиниченко. Хабаровск, 1975 год

К 90-летию Московского пограничного института ФСБ России
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Комитет по охране Государственной границы СССР. 6 ноября 
1991 года генерал-полковник Калиниченко был назначен его 
председателем, а вскоре и советником Президента РСФСР по 
вопросам охраны государственной границы.

Комитету перешли войска, учреждения, организации и предпри-
ятия, имеющие запасы вооружения, техники и других материальных 
средств ГУПВ КГБ СССР. Были сохранены действующий порядок 
комплектования пограничных войск военнослужащими срочной 
службы, нормы снабжения, порядок выплаты денежного доволь-
ствия и, что немаловажно, условия пенсионного обеспечения.

30 декабря 1991 года на совещании глав государств — участ-
ников СНГ генерал-полковник Калиниченко был утвержден 
Главнокомандующим пограничными войсками стран Содруже-
ства. Он принял меры для сохранения единой государственной 
границы, целостной системы охраны внешних рубежей, единых 
управления, территориально-технического обеспечения и под-
готовки кадров.

«Пожалуй, самым тяжелым периодом в жизни Ильи Яковле-
вича было время распада того великого государства, которое 
выпестовало его как крупного военачальника и которому он 
честно и добросовестно служил многие годы, — говорит гене-
рал-майор в отставке Анатолий Парахин. — Уже будучи тяжело 
больным, он прилагал титанические усилия к сохранению по-
граничных войск и их офицерских кадров, обеспечению того 
уровня охраны границы, который был достигнут в годы, предше-
ствующие развалу страны. Это была исключительно сложная 
задача — в первую очередь потому, что многие километры, 
ставшие для России внешней границей, предстояло взять под 
охрану бывшим союзным республикам, а они не имели своих 
погранвойск».

В июне 1992 года генерал-полковник 
Калиниченко был освобожден от должно-
сти председателя Комитета по охране госу-
дарственной границы, а в октябре зачислен 
в распоряжение Аппарата командующего 
Пограничными войсками Российской Феде-
рации. 2 мая 1993 года он ушел в отставку 
и позже являлся советником Директора ФПС 
России. Его кабинет находился в здании По-
граничной академии.

Все 45 лет, отданных охране рубежей 
Отечества, Илья Калиниченко оставался об-
разцом самоотверженного служения Родине.

Но также был и примерным семьянином. 
Илья Яковлевич и его супруга Римма Григо-
рьевна вырастили двух сыновей, которые 
по примеру отца служили в пограничных 
войсках.

Александр Ильич по окончании Мо-
сковского высшего пограничного Краснозна-
менного командного училища КГБ при Совете 
министров СССР служил в Тихоокеанском по-
граничном округе. В 1978—1981 годах учился 
в Военной академии имени М. В. Фрунзе. 
Затем находился на преподавательских 
и командных должностях в МВПККУ КГБ 
СССР, Высшей школе КГБ СССР, Пограничной 
академии ФПС России. В запас уволился 
полковником.

Алексей Ильич по распределению из 
МВПККУ КГБ СССР был направлен в Севе-
ро-Западный пограничный округ. После окон-
чания в 1989 году Военной академии имени 
М. В. Фрунзе продолжил службу на Северо-За-
паде, стал начальником штаба Никельского 
пограничного отряда. В 1993 году перешел на 
преподавательскую работу в Пограничную 
академию ФСБ России. Службу завершил 
в звании подполковника.

Продолжают династию два внука Ильи 
Яковлевича, окончившие пограничные вузы. 
Один из них ныне служит в ФСО России, дру-
гой — в пограничных органах ФСБ России.

Выдающийся военачальник ушел в веч-
ный дозор 28 августа 1997 года — судьба 
отмерила ему лишь 66 лет… Его могила на 
столичном Троекуровском кладбище одна 
из самых посещаемых. «Мы, сослуживцы 
Ильи Яковлевича, друзья, товарищи по су-
воровскому братству, помним его, — говорит 
полковник в отставке Ким Малышко. — Каж-
дый год в день его смерти кладем цветы на 
могилу. Так будет, пока жив хоть один из нас».

26 мая 2007 года состоялось торжествен-
ное открытие мемориальной доски в память 
о выпускнике Московского военного училища 
1950 года генерал-полковнике Калиниченко. 
Она установлена на фасаде учебно-админи-
стративного здания Московского погранич-
ного института ФСБ России.  Гв

«На границе Илья Яковлевич раскрылся как 
воин-патриот, всем сердцем воспринявший 
государственную важность дела, которое ему 
доверила Родина. Он любил людей, любил границу, 
и эту любовь пронес через всю свою жизнь».

Генерал-майор в отставке Владимир Виноградов

Кортик (вверху) и парадная шашка Ильи Калиниченко
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«Семеро по лавкам» — двое братьев и пять сестер. Такой 
была наша многодетная семья. Жили мы в селе Гуляево Ичал-
ковского района Мордовской АССР совсем не богато.

В 1930 году был образован колхоз «Культура», где трудились 
наши родители — Филипп Матвеевич и Матрёна Ивановна.

Коллективная жизнь на селе складывалась сложно. Мне 
было четыре года, но я помню, как плакала мама, когда уво-
дили со двора единственную кормилицу-корову и трех овечек.

Со временем все стало налаживаться. На трудодни кол-
хозники получали зерно, картофель, яблоки и даже немного 
меда. Это было серьезным подспорьем неокрепшему духу 
коллективизма. В селе заработали комсомольская и партий-
ная организации, открылась новая школа, был организован 
досуг детей и молодежи. Набирали силу патриотические 
настроения.

Эта мирная жизнь закончилась с нападением на нашу страну 
фашистской Германии. Последовал массовый призыв военно-
обязанных в армию и направление большинства из них прямо 
на фронт. Уже к концу 1941 года появились первые сообщения 
о раненых и погибших среди наших односельчан. За время войны 
погибли или умерли от ран и тяжелых заболеваний около 300 
местных жителей.

В августе 1941 года ушел в армию мой старший брат Матвей. 
Окончив военное училище связи, он стал офицером, а в марте 
1944-го погиб в боях с немецко-фашистскими захватчиками. 
Ему едва исполнилось 20 лет…

14 ноября 1943 года десятиклассником был призван в ар-
мию и я. До мая служил в учебном полку под Гороховцом Вла-
димирской области, где прошел курс одиночной подготовки 
и окончил школу младших командиров с присвоением звания 
«младший сержант».

ИСТОРИЯ 
ОДНОГО     
ОТРАЖЕНИЯ

Ранней весной в редакцию нашего журнала поступила 
рукопись — двадцать с лишним страниц, заполненных 
аккуратным убористым почерком. «12 июня 2021 года 
мне исполнится 95 лет», — сообщал нам Владимир 
ВЫБОРНОВ, предваряя свои воспоминания кратким 
предисловием. Отражение эпохи в зеркале одной жизни — 
такой сюжет нельзя было оставить без внимания!

Здесь же я получил огневое крещение. На 
занятиях рядом со мной взорвалась боевая 
противотанковая граната. Командир отделе-
ния был смертельно ранен, а меня взрывной 
волной отбросило в сторону. Несколько дней 
пришлось провести в полковом лазарете.

Почти все выпускники нашей школы 
были направлены на фронт. Я тоже рвался 
в бой. Но по решению командования ока-
зался во 2-м Московском военном стрел-
ково-минометном училище Красной армии 
в местечке Хлебниково под Москвой. Экза-
мены за первый курс я сдал в мае 1945 года. 
Победе мы салютовали из винтовок!

Вскоре в училище разместили участников 
Парада Победы, который состоялся 24 июня, 
а курсантов перевели в другие места. Меня 
направили в Телавское военное стрелко-
во-минометное училище, располагавшееся 
тогда в Скопине Рязанской области. Его 
я окончил в августе 1946 года, получив зва-
ние «младший лейтенант».

Служить мне предстояло на границе 
с Польшей. Из Скопина я выехал в товарном 
вагоне и по дороге к месту службы своими 
глазами увидел бесконечные руины, в кото-
рые превратила страну война.

В поселке Брузги Гродненской области 
в течение двух месяцев я проходил перепод-
готовку и уже тогда дважды привлекался 
к поиску и задержанию нарушителей.

О времени, о службе, о себе
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Распределили меня на 2-ю заставу Грод-
ненского погранотряда, находившуюся на 
берегу красивейшего озера Шлямы.

Гродненский погранотряд вышел на 
охрану границы в августе 1944 года, сразу 
после освобождения Белоруссии от не-
мецко-фашистских захватчиков. В то время 
и вплоть до 1951 года обстановка на его 
участке была довольно сложной.

Личный состав прибыл буквально на го-
лое место. Солдаты своими силами строили 
помещения для погранзастав, комендатур, 
штаба отряда, оборудовали границу в инже-
нерно-техническом отношении, прорубали 
просеки в лесном массиве по линии гра-
ницы и для контрольно-следовой полосы. 
Офицеры работали с местным населением.

Я не попал на фронт в годы Великой 
Отечественной войны. Однако принимал 
самое активное участие в борьбе с банди-
тизмом и национальным подпольем в при-
граничной полосе. Выявлять бандитов было 
непросто: днем они мирно трудились, а с на-
ступлением темноты брались за оружие.

В 1947 году меня назначили замести-
телем начальника 13-й заставы по полит-
части. Как-то осенью мы получили инфор-
мацию о том, что в селе Кулевцы в двух 
километрах от заставы скрывается бывший 
полицай. Я возглавил поисковую группу. 

Нужный дом мы нашли быстро. Все в нем перевернули вверх 
дном, но безуспешно. Обнаружить бандита нам удалось на 
скотном дворе под стогом сена. Задержанного мы передали 
местным органам безопасности.

В 1948 году мне посчастливилось познакомиться с леген-
дарным пограничником Никитой Карацупой, который прибыл 
в Гродненский отряд с Дальнего Востока начальником отделения 
служебного собаководства. Позже мы вместе служили, встре-
чались со школьниками и молодежью, с молодыми погранич-
никами. Наша дружба продолжалась более 45 лет!

Несколько лет я работал помощником начальника полит-
отдела Гродненского отряда по комсомольской работе. Тогда 
же встретил свою верную спутницу жизни — Тамару.

Она родилась 13 января 1928 года в селе Сунак Гресского 
района Минской области. Семья Тамары, как и моя, была много-
детной. В годы войны вся она (родители и пять сестер) принимала 
участие в партизанском движении на территории Белоруссии. Та-
мара более двух лет была связной в отряде имени С. М. Буденного. 
Выполняя задания командования, она не раз рисковала жизнью.

В один из майских дней 1942 года Тамара узнала, что 
немцы готовятся депортировать ее родных в Германию за 
связь с партизанами. На семейном совете решено было 
срочно уходить в лес. Уложили в телегу все необходимое, 
туда же сели сами и ночью двинулись в путь. Но на рассвете 
их заметили немецкие летчики и стали бомбить. Ударной вол-
ной Тамару выбросило из телеги, сверху посыпалась земля. 
После бомбежки появились немецкие солдаты. Один из них 
наступил на Тамарины косы. Через какое-то время, видимо, 
полагая, что она мертва, ушел. Тамаре было тогда 14 лет. 
Когда отец нашел ее, она была без сознания. Очнувшись, 
несколько часов не узнавала родных и не могла говорить.

После войны Тамара окончила институт, стала учителем.
Мы познакомились в 1950 году в кабинете секретаря Грод-

ненского райкома комсомола. В июле 1951-го поженились. 
В 1953 году у нас родилась дочь Татьяна.

Более 30 лет моя супруга работала преподавателем фи-
зики и математики в школе. Профессию свою очень любила 
и с глубоким сожалением оставила ее в 50 лет по причине 
болезни.

Младший лейтенант Владимир Выборнов. 
Гродно, 1947 год

Замначальника 2-й заставы 16-го погранотряда младший 
лейтенант Выборнов (слева) и коневод ефрейтор Бибанин, 1946 год
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   Были приняты экс-
тренные меры по изысканию 

источников комплектования офи-
церских должностей. Значительно уве-

личили подготовку кадров военно-учебные 
заведения КГБ, Министерства обороны, Ми-
нистерства внутренних дел СССР. Более двух 
тысяч офицеров было подготовлено на крат-
косрочных курсах. Более тысячи человек по 
решению ЦК КПСС призвали по партийному 
набору, несколько тысяч — из запаса.

Все это позволило уже к 1975 году дове-
сти некомплект кадров до 5,4%, но их каче-
ственный состав оставался низким — 35% 

О времени, о службе, о себе

Владимир Филиппович и Тамара Алексеевна 
Выборновы с дочерью Татьяной. Гродно, 1954 год

Участники сборов помощников начальников политотделов пограничных округов по комсомольской работе, 1960 год

Мы прожили вместе 66 лет. 31 января 2018 года моей 
дорогой супруги не стало.

За заслуги перед Отечеством Тамара Алексеевна была 
награждена орденом Отечественной войны и 14 медалями.

Сейчас нам с дочкой очень не хватает нашей заботливой 
жены и мамы…

В 1954 году я поступил в Военно-политическую академию 
имени В. И. Ленина. По окончании учебы меня определили в Поли-
тическое управление пограничных войск. Здесь на инструкторских 
должностях я приобрел огромный опыт работы с людьми.

В 1962 году меня перевели в отдел кадров Главного управления 
погранвойск. Сложное было время. Погранвойска наращивали 
численность. К 1970 году количество офицерских должностей было 
увеличено почти на 60%, а на границе с Китаем — в несколько раз. 
Некомплект кадров составил 15,5%, на границе с Китаем — до 50%. 
Таким высоким он был впервые за послевоенную историю войск.
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Сегодня, находясь на заслуженном отдыхе, поддерживаю 
связь с ветеранскими организациями Управления кадров 
и Контрольной службы ФСБ России, а также со школой род-
ного села.

С января 2020 года по состоянию здоровья я не выхожу на 
улицу. Прежде ежедневно совершал прогулки, делал необходимые 
покупки в магазине. Сейчас всеми домашними делами занимается 
моя дочь Татьяна. После успешного окончания средней школы 
она поступила в Московский химико-технологический институт 
имени Д. И. Менделеева. И вот уже более 40 лет работает в Наци-
ональном исследовательском центре «Курчатовский институт».

Перелистывая страницы пережитого, я вновь вспоминаю 
мою малую родину — село Гуляево, родных и близких, коллег, 
труд на благо страны. И с гордостью отмечаю: жизнь прошла 
в служении Родине, которую я искренне любил и люблю, не-
смотря на все сложности ее истории.  Гв

Подготовил Николай ПЕТРОВЫХ
Фото из личного архива Владимира ВЫБОРНОВА

не имели среднего военного образования. 
Почти все они в 1970-е годы окончили во-
енные училища экстерном.

Но совершенствовалась система под-
готовки и переподготовки офицеров в во-
енно-учебных заведениях, что позволило 
к 1980 году комплектовать офицерские 
должности кадровыми военнослужа-
щими. Из общего количества поступивших 
в войска в 1980 году офицеров 86% были 
выпускниками  высших  военных  училищ.  
Это  позволило  прекратить  подготовку  
кадров  на курсах младших лейтенантов, 
до минимума сократить призыв офицеров  
из запаса.

В 1969 году заместителем начальника 
ГУПВ по кадрам был назначен генерал-майор 
Григорий Власенко, занимавший до этого 
должность секретаря партийного комитета 
КГБ. Он внес большой вклад в сплочение 
коллектива нашего отдела, комплектование 
пограничных войск и подготовку кадров.

В отделе кадров я проработал около 
20 лет. И надо отметить, между его сотруд-
никами никогда не возникало особых тре-
ний. Работали  мы  дружно и  ответственно,  
не считаясь  со  временем.  Мне  удалось  
побывать в командировках во всех погранич-
ных округах, большинстве отрядов и морских 
бригад. До сих пор с теплотой вспоминаю 
те годы.

В 1981—1982 годах я находился в ко-
мандировке за рубежом — был военным со-
ветником по работе с кадрами в пограничных 
войсках Афганистана. Решать служебные 
задачи приходилось в условиях сложных 
и сопряженных с опасностью для жизни. 
Городок, в котором жили советники, каждую 
ночь обстреливали бандиты.

По возвращении в течение четырех лет 
я работал старшим инспектором Инспек-
торского управления КГБ СССР — мозговом 
центре подготовки руководящих кадров. 
Здесь пригодились мои знания и опыт. Но, 
к сожалению, полученные в Афганистане 
заболевания все чаще напоминали о себе, 
и в августе 1986 года я уволился из войск 
в звании полковника.

Среди моих наград, напоминающих 
о службе, два ордена Красной Звезды, две 
медали «За боевые заслуги» и более 30 дру-
гих, в том числе «За отличие в охране государ-
ственной границы СССР», а также нагрудный 
знак «Почетный сотрудник госбезопасности».

В апреле 1988 года мне довелось ока-
заться в числе тех,  кто  создавал обществен-
ную  организацию  ветеранов-погранични-
ков города Москвы и Московской области. 
В течение трех лет я был секретарем ее со-
вета.

Слева направо: подполковник Выборнов, полковники Павлов, 
Баринов и Дмитриев. Москва, 1964 год

Подполковник Владимир Выборнов среди офицеров во время 
проведения командно-штабных учений в Тихоокеанском 
пограничном округе. Владивосток, 1970 год
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Судьба пограничная

Решать непростые задачи по 
организации подготовки офицеров 
для границы в условиях становле-
ния государственности и строитель-
ства национального пограничного 
ведомства — процесс сложный, но 
интересный. 19 августа 1993 года на 
базе Минского высшего военного 
командного училища (ВВКУ) и при 
Высших курсах Комитета государ-
ственной безопасности были созданы 
факультеты пограничных войск.

— В здании на Калиновского, 4, 
в Минске, где размещалось высшее 
военно-командное училище, на кафедру 
пришли четыре опытных офицера-по-
граничника, — рассказывает Виктор 
Борисович. — Начальником кафедры 
тактики пограничных войск был наз-
начен полковник Владимир Липовка, 
который в последующем стал началь-
ником пограничного факультета. Для 
подготовки офицеров границы выде-

лили тогда буквально несколько классов и кабинетов. Конечно, 
для организации полноценного учебного процесса этого было 
недостаточно. Да и специфика пограничной службы требовала 
собственных учебных программ.

Постепенно кафедра начала разрастаться. 17 мая 1995 года 
на базе двух училищ — Минского высшего военно-инженерного 
и Минского высшего военного командного было создано учре-
ждение образования «Военная академия Республики Беларусь», 
где факультет пограничных войск обрел современные очертания. 
В 1997 году состоялся первый выпуск 32 офицеров-погранич-
ников. Из них три лейтенанта завершили обучение с золотыми 
медалями, еще трое получили дипломы с отличием.

— В дальнейшем один из выпускников этого года, Роман 
Подлинев, получил звание генерал-майора. Сегодня он замести-
тель Председателя Государственного пограничного комитета. 
Выпускник факультета 2000 года Сергей Жилинский — начальник 
Государственного учреждения образования «Институт погра-
ничной службы Республики Беларусь» сегодня тоже носит гене-
ральские погоны, — с гордостью говорит Виктор Петрикевич. — 
Отличный был дан старт!

Факультет также занимался подготовкой офицеров-слушателей 
по вопросам оперативного искусства и тактики пограничных 
войск, связи, инженерного и материально-технического обеспече-

Текст: Татьяна НОВИКОВА
Фото предоставлены 
пресс-службой ГПК 
Республики Беларусь

5  мая 2021  года отметит 
очередную дату со дня образования 
Институт пограничной службы 
Беларуси — преемник традиций 
факультета пограничных войск 
при Военной академии республики. 
Более 10 лет этим факультетом 
ус п е ш н о  ру ко в оди л  В и к то р 
ПЕТРИКЕВИЧ. Во многом благодаря 
его большому труду и невероятному 
упорству и было в свое время 
принято решение об образовании 
пограничного института.

ПЕРВЫЙ ШАГ
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ния, обучающихся на командно-штабном факультете. Погра-
ничники, поступившие сюда с должности не ниже майорской, 
получали хорошую базу для дальнейшего служебного роста.

В 1997 году Виктор Борисович возглавил факультет погра-
ничных войск Военной академии Республики Беларусь. У нового 
руководителя была масса интересных замыслов, которые не 
давали покоя ни ему, ни его подчиненным. Под его руководством 
активно развивалась материально-техническая база факультета, 
благоустраивался казарменный фонд, появился компьютерный 
класс. На пограничном факультете было оборудовано 11 спе-
циализированных учебных помещений. Во многом это стало 
возможным благодаря слаженной совместной работе офицеров 
факультета и преподавателей учебных кафедр.

— В наши учебные классы водили все зарубежные делега-
ции. Там действительно было что показать, — делится опытом 
Виктор Борисович. — Мы очень хорошо расширились, начали 
строительство учебного городка. Серьезно нам помогало 
в этом вопросе руководство пограничного ведомства, лично 
Председатель Государственного комитета пограничных войск 
генерал-лейтенант Александр Павловский.

Надо отметить, в те годы поиск средств, материалов на 
оборудование современных светлых и уютных аудиторий был 
отдельным подвигом. Сколько было пройдено километров по 
длинным служебным коридорам и потрачено сил и нервов, 
сегодня знает только Виктор Борисович.

НАУчНЫЙ ПОДХОД
Формирование и развитие научного и педагогического по-

тенциала стало одной из самых серьезных задач руководства 
факультета. Педагогический коллектив кафедр пополнялся 
в основном офицерами с большим опытом службы. Ставка 
была сделана на практиков. Помогали и российские коллеги. 
На базе факультета работала группа прикомандированных педа-
гогов Пограничной академии ФСБ России, которые оказывали 
методическую и научную помощь преподавательскому составу.

— Научные кадры начали собирать 
с самого момента образования. В 1993—
1994 годах на факультете не было ни одного 
кандидата наук, — вспоминает Виктор Бо-
рисович. — Приглашали офицеров — кандида-
тов наук из Военной академии. Очень сложно 
было привлечь докторов наук. Постепенно 
и с этой задачей справились. Отправляли 
наших преподавателей в Москву, где они 
проходили обучение, защищали кандидатские 
диссертации. Выявляли одаренных, склонных 
к науке среди курсантов и слушателей. Они 
есть всегда, надо просто уметь показать им 
перспективу, чтобы человек понимал, что 
от него хотят. Многие наши курсанты стали 
лауреатами стипендии Совета командующих 
Пограничными войсками, стипендиатами 
специального фонда Президента Республики 
Беларусь по социальной поддержке одарен-
ных учащихся и студентов.

Результат не заставил себя ждать. В ско-
ром времени на пограничном факультете 
трудились уже 18 кандидатов и два доктора 
наук. Было положено начало внедрению ре-
зультатов научных исследований в опера-
тивно-служебную деятельность пограничных 
войск и работу факультета. Его личный состав 
начал активно участвовать в межвузовских, 
республиканских и международных научных 
мероприятиях.

По состоянию учебной, идеологической 
работы и научной деятельности факультет 
на протяжении многих лет занимал веду-
щие места в Военной академии Респуб-
лики Беларусь. Сам Виктор Борисович 

Белорусский Институт пограничной службы
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лично принимал участие в научно-иссле-
довательской работе и разработке учеб-
но-методических материалов, в подготовке 
нормативных актов, написании научных 
статей, учебных пособий, научно-инфор-
мационных сборников. Под его непосред-
ственным руководством осуществлялась 
реорганизация факультета.

— Граница — это барометр всего того, 
что происходит в стране и на сопредель-
ной территории. Меняются войска, система 
охраны, совершенствуются условия службы, 
и мы должны очень быстро реагировать на 
ее запросы, — говорит Виктор Борисович. — 
С учетом поставленных задач мы разраба-
тывали учебные планы, пересматривали 
программы, по специальности «Управле-
ние подразделениями органов пограничной 
службы» выделили специализации «Погра-
ничная служба», «Пограничный контроль», 
«Оперативно-разыскная деятельность». 
Выпускали специалистов с отличными 
управленческими навыками, юристов.

Под руководством полковника Вик-
тора Петрикевича состоялось 13 выпусков 
молодых офицеров, из них 24 человека 
окончили факультет с золотой медалью, 
а 66 — получили диплом с отличием. Это 
действительно очень хороший результат.

В РИТМЕ ГРАНИЦЫ
Для офицеров в зеленых фуражках граница — это судьба, 

в которой жизнь измеряется пограничными сутками, лес-
ными тропами, сигналами тревоги на заставе. У них своя 
героическая история, особые традиции и воинские ритуалы. 
В 1998 году на факультете зародилась традиция почетного 
права представлять пограничную службу на Военном параде 
войск Минского гарнизона по случаю Дня независимости 
Республики Беларусь. Парадный расчет пограничников был 
замечен и услышан сразу.

— Это же мы тогда набойки специальные заказали на 
заводе в Дзержинске, — смеется Виктор Борисович, — на тре-
нировках жаловаться мне стали рядом стоящие армейские 
подразделения: «Ваши пограничники нас с ритма сбивают!» 
А мои орлы шаг чеканили так, что звон над площадью стоял. 
Вся первая шеренга — курсанты ростом не ниже 1,95 метра! 
Сразу было видно: идут пограничники. Наш парадный расчет 
потом не раз отмечали высшее руководство страны и лично 
Президент Республики Беларусь Александр Лукашенко.

Возрождение традиций — тема, которая очень серьезно вол-
новала Виктора Борисовича. На факультете проходили обучение 
уже 650—700 курсантов и слушателей. В интересах Погранич-
ной службы факультет ежегодно осуществлял набор курсантов 
в другие военные учебные заведения. Будущие финансисты-по-
граничники учились в Ярославском военном училище, специ-
алисты по использованию технических средств пограничного 
контроля — в Калининградском пограничном институте ФСБ 
России, оперативно-разыскного профиля — в Москве, дирижеры — 
в Санкт-Петербурге, специалисты по радиационной и химической 

Судьба пограничная

Виктор Петрикевич с  сотрудниками Института пограничной службы Беларуси
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защите — в Тамбове, в Институте национальной безопасности 
функционировал целый пограничный факультет. Несколько групп 
курсантов направлялись ежегодно на обучение на факультетах 
связи и АСУ, авиационном и общевойсковом Военной академии.

— Специалисты они были прекрасно подготовленные, — 
продолжает рассказ Виктор Петрикевич, — но вот как воспи-
тать гордость за то, что носят зеленую фуражку? Прибывали 
они ко мне после обучения с разных факультетов, а там ведь 
свои традиции. У авиаторов — одни, у связистов — совсем дру-
гие. Многие наши выпускники, которые обучались в России, 
за время учебы обзаводились семьями. Это прекрасно, но 
уходить ведь стали в соседнюю страну… Вот тогда я заду-
мался о том, что надо их всех собирать. Нам нужен был свой 
пограничный институт.

Идея Виктора Борисовича не сразу нашла поддержку. Были 
сомнения и споры о целесообразности создания целого инсти-
тута для пограничников. Но главное — эту идею тогда поддер-
жал Председатель Государственного пограничного комитета 
Беларуси генерал-майор Игорь Рачковский. Настойчивость 
и убедительные аргументы начальника пограничного факультета 
сделали свое дело. 5 мая 2010 года в Беларуси на основании 
Указа Президента Республики Беларусь Александра Лукашенко 
№ 237 было образовано Государственное учреждение образо-
вания «Институт пограничной службы Республики Беларусь».

ПРАВИЛЬНЫЙ ВЫБОР
Много пограничных тропинок, дорог и коридоров за 44 года 

службы прошел Виктор Петрикевич. Он охранял границу Со-
ветского Союза на Кольском полуострове, Дальнем Востоке, 

в Средней Азии. Воевал в Афганистане, ко-
торый научил самому главному — работе 
с людьми. Там в критической ситуации надо 
было увидеть каждого, иметь контакт, чтобы 
вовремя поддержать, правильно расставить 
бойцов так, чтобы в экстренной ситуации они 
взаимодействовали, а не конфликтовали.

Ситуации бывали разные. А такие 
черты характера, как настойчивость и упор-
ство, проявились у Виктора Борисовича 
еще в лейтенантские годы. Сразу после 
окончания военного училища лейтенант 
Петрикевич добился перевода на заочный 
факультет своей супруги Елены, студентки 
3-го курса Белорусского педагогического 
института, и увез ее с собой на границу.

Общий стаж их совместной жизни — 
45 лет. Все эти годы тяготы пограничной 
службы они делили на двоих. Супруги Пет-
рикевич вырастили двух дочерей, обе они уже 
получили профессию педагога и имеют со-
лидный стаж преподавания. Сегодня Виктор 
Борисович и Елена Степановна воспитывают 
четверых внуков. Это их самые частые гости.

Двери гостеприимной, уютной квартиры 
Петрикевичей никогда не закрываются. 
Здесь бывают друзья, родственники, со-
служивцы, бывшие коллеги и выпускники 
факультета. Сам Виктор Борисович — желан-
ный гость в Институте пограничной службы: 
ни одно торжественное мероприятие здесь 
не проходит без него. Когда Виктор Петри-
кевич заходит в аудиторию, присутству-
ющие начинают улыбаться. И не удиви-
тельно: у этого интеллектуала потрясающее 
чувство юмора. Он всегда умеет вовремя 
разрядить напряженную обстановку, найти 
нужный аргумент, подбодрить.

За высокое профессиональное мастер-
ство, безупречную службу и достижения 
в развитии науки, образования и спорта Вик-
тору Борисовичу было присвоено почетное 
звание «Заслуженный пограничник Респуб-
лики Беларусь». Его имя занесено в Книгу 
почета Института пограничной службы. Он 
награжден орденом Красной Звезды, ме-
далями «За боевые заслуги», «За отличие 
в охране Государственной границы СССР».

Сегодня, оглядываясь на пройденный 
путь, Виктор Петрикевич уверен: свой 
профессиональный выбор он сделал пра-
вильно. Его колоссальный опыт, высокие 
моральные и личностные качества помогли 
воплотить в жизнь главный служебный 
проект. На мой вопрос, насколько Институт 
пограничной службы оправдал его ожида-
ния, Виктор Борисович ответил:

— Горжусь! Ничего не хочу придумы-
вать. Просто горжусь!  Гв

Председатель ГПК Республики Беларусь Анатолий Лаппо вручает 
награду Виктору Петрикевичу
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Текст: Рамиля АХМЕТОВА 
Фото из личного архива 
Еркина КЕНЖЕБАЕВА

DE FACTO И DE JURE 
ЕРКИНА КЕНЖЕБАЕВА

МЕЖДУ ФУТБОЛОМ И КНИГОЙ
Приграничный городок Зайсан, где про-

шло детство Еркина Ануаровича, разнообра-
зием культурной жизни не отличался. Тем 
не менее в семье Кенжебаевых царил культ 
книги. Родители были учителями: Ануар То-
кешулы, участник Великой Отечественной 
войны, кавалер ордена «Знак Почета», препо-
давал математику, а Катыш Сыздыковна — 
казахский язык и литературу. И новые изда-
ния, как расширяющие профессиональный 
кругозор, так и художественные, для души, 
пополняли семейную библиотеку регулярно.

Неудивительно, что Еркин пристрастился 
к чтению, отдавал ему все свободное время. 
Даже увлечение футболом не заглушило тягу 
к книгам. Конечно, как старший из детей 
Еркин часто помогал родителям по хозяй-
ству, присматривал за младшими братьями 

Судьба пограничная

Ю р и с п р у д е н ц и я  —  н а у к а 
непростая. Тому, кто решился 
освоить ее досконально, требуется 
не только особый склад ума, но 
и такие нерядовые личностные 
качества, как скрупулезность, 
упорство и принципиальность. Все 
это, а еще скромность, самоирония 
и подкупающее внимание к каждому 
слову — черты портрета нашего 
героя. Еркин КЕНЖЕБАЕВ, ныне 
полковник в отставке, внес немалый 
вклад в становление пограничного 
ведомства независимого Казахстана 
в прежние годы. Да и сегодня его 
идеи приносят пользу воинам 
в зеленых фуражках.

и сестрой, да и в школе не было спуску — спрашивали по всей 
строгости, как-никак, сын учителей. Но он справлялся. А из 
школьных предметов предпочитал математику — трудные 
задачки щелкал как орешки.

— Не могу сказать, что мечтал о военной службе, хотя штаб 
погранотряда находился рядом с нашим домом, — говорит ве-
теран. — Меня привлекали медицина, юриспруденция и точные 
науки. Но в десятом классе перед Новым годом к нам в школу 
пришел офицер из КГБ и рассказал о работе органов безопас-
ности. Ему удалось нас заинтересовать! И после выпускного 
я отправился в Алма-Ату, чтобы поступить в пограничное учи-
лище. Экзамены были на русском языке, но я, хоть и учился 
в казахской школе, сдал их на «хорошо» и «отлично», а через 
пару месяцев произнес слова Военной присяги.

Случилось это в далеком 1968 году. Но до сих пор Еркин 
Ануарович с теплотой вспоминает курсантскую жизнь и своих 
наставников, многие из которых прошли через горнило Великой 
Отечественной войны. Были среди них командир дивизиона 
полковник И. В. Макогон, преподаватели Г. И. Чирков, А. В. Ше-
пель и другие.

— В училище мне легко давалась математика, — рассказы-
вает Еркин Ануарович. — Очень нравилась конная подготовка. 
Спорт я любил, но три километра поначалу пробегал с трудом, 
постепенно втянулся. Огневая подготовка давалась сложнее 
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по причине слабого зрения. Пришлось преодолеть стеснение 
и надеть очки!

Годы учебы пролетели незаметно — и вот настал день, когда 
засияли первые звездочки на погонах офицера Кенжебаева. 
Он гордо стоял в строю, а родители с восхищением смотрели 
на сына. Прозвучали слова напутствия руководства и препо-
давателей погранучилища — и новоиспеченные лейтенанты 
разлетелись по местам службы.

ТУМАН
Еркин Кенжебаев был назначен заместителем начальника 

заставы «Карабас» Бахтинского (ныне — Маканчинского) погра-
нотряда. Возглавлял заставу лейтенант В. В. Добычин. Он знал 
службу, что называется, с солдатского котелка: сначала служил 
здесь рядовым, потом окончил курсы младших лейтенантов.

— Когда я, сияющий, в новенькой форме, прибыл на за-
ставу, начальник скептически взглянул на меня и произнес: 
«Я не знаю, чему там тебя учили, будешь делать, как я скажу». 
Многому у него научился! Этот человек действительно отдавал 
себя службе. В дальнейшем я с благодарностью вспоминал его 
советы, — признается ветеран. — Участок нашей заставы был 
небольшой, в целом равнинный, с неглубокими расщелинами на 
левом фланге, в центре — сопка. Ветер дул то от нас, то из Китая, 
и порой ежедневно приходилось чистить участок от перекати-
поля. Но старались изо всех сил, служили, как говорится, на 
совесть. В результате по итогам 1972 и 1973 годов коллектив 
нашей заставы добился звания отличного подразделения.

Обычно, беседуя с бывалыми пограничниками, я прошу 
рассказать о каких-то особенно запомнившихся эпизодах 
начального периода службы, ведь у таких людей в жизни слу-
чается немало интересных и поучительных историй. Попросила 
поделиться таким эпизодом и Еркина Ануаровича.

— Полвека прошло со времен моей службы на заставе, — 
вздохнул ветеран. — Многое, конечно, позабылось. Но один 
случай запомнился.

Служил у нас инструктор службы собак старший сержант 
Гореинов. И был у него очень умный пограничный пес по кличке 
Туман. Туман мог брать след давностью до шести часов. Но 
собака свой срок отслужила. По правилам тех лет животных, 
достигших определенного возраста, пускали в расход. Гореинов 
об этом знал и просил разрешения увезти пса домой — он был 
представлен к званию «старшина» и готовился к увольнению 
в запас.

Но буквально за несколько дней до его отъезда на заставу 
прибыл начальник ветслужбы отряда и усыпил пса. Гореинов 
никогда не позволил бы этому произойти, но он отдыхал по-
сле службы… Проснувшись и узнав о случившемся, Гореинов 
страшно разозлился, ругал всех подряд и не скрывал слез. 
Нам, офицерам, нечего было ответить. Солдаты смотрели 
на нас с укором. И было стыдно за то, что мы малодушно 
промолчали и не приняли меры, чтобы отдать сержанту со-
баку или хотя бы отсрочить приезд ветеринара до увольне-
ния инструктора. Сержант оказался намного человечнее 
нас, офицеров, выше наших правил. А ведь как-то во время 
службы Гореинов спас своего четвероногого друга от змеи. 
Не разбираясь, ядовита она или нет, он прыгнул на змею, не 
позволив ей подобраться к Туману. Еще тогда мы должны 
были понять любовь сержанта к своему четвероногому по-
мощнику и посодействовать ему. Мы этого не сделали… Надо 
быть внимательнее к людям!

ПРОПИСКА НА ОЛИМПЕ
Руководство очень скоро заметило 

молодого офицера. Через год лейтенанту 
Кенжебаеву предложили оперативную 
работу в отряде. Его эрудиция и юриди-
ческая подготовка, аналитическое мыш-
ление и рационализм позволяли точно 
оценить ту или иную ситуацию и дать 
верный прогноз.

Лейтенант Кенжебаев — выпускник 
Алма-Атинского высшего пограничного 
командного училища. 1972 год

На заставе «Майбулак» Маканчинского 
пограничного отряда. 1978 год
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Десять лет Еркин Ануарович отдал Ма-
канчинскому погранотряду, в частности 
новой комендатуре «Акчук». Разные бы-
вали случаи, но офицер умело разрешал 
все проблемы.

Позже его назначили на информаци-
онно-аналитическую работу в управление 
Восточного пограничного округа.

— Конечно, направление деятельности 
там было совсем иное — больше документов, 
меньше общения с людьми. Но втянулся. 
В это же время поступил на юридический 
факультет КазГУ. Я мечтал стать адвока-
том, — улыбается Еркин Ануарович.

С распадом СССР работы у юристов при-
бавилось. Основная сложность состояла 
в том, что первые два года независимости 
Казахстана приходилось руководство-
ваться союзным законодательством. Од-
новременно шло создание собственной 
юридической базы. Пограничные войска 
тоже разрабатывали новые внутренние пра-
вила, положения, инструкции… Юридическую 
службу ведомства восемь сложнейших лет 
возглавлял Еркин Кенжебаев.

— Как только генерал Б. С. Закиев воз-
главил Пограничные войска Казахстана, он 
пригласил меня в юридическую службу, — 
говорит Еркин Ануарович. — Финансиро-
вания практически не было. По штату нам 
полагались две должности: старшего юриста 
и юриста. В таком составе мы с полковни-
ком запаса В. А. Гольцевым приняли абсо-
лютно новый фронт работ. По сути, стояли 
у истоков! И отлично дополняли друг друга: 
я — эмоциональный, он — спокойный, но оба 
весьма принципиальные.

По словам Еркина Кенжебаева, небольшой 
опыт законотворчества у него на тот момент 
был — по поручению командующего Восточ-
ным пограничным округом генерал-лейте-
нанта Е. Н. Неверовского герой нашего по-
вествования принимал участие в разработке 
законов о Государственной границе Респуб-
лики Казахстан и погранвойсках страны.

Самым сложным при подготовке 
любого нормативного акта, по воспо-
минаниям ветерана, было согласование 
проектов с Министерством финансов 
и Министерством юстиции, которое дли-
лось месяцами. В тот период он в соот-
ветствии со словами Присяги старался 
«стойко переносить все тяготы и лишения 
воинской службы». Да вопрос задавал 
самому себе: «Кто, если не я?» Уйти и осу-
ществить давнюю мечту стать адвокатом 
казалось предательством.

Сложно ли было юристам в те годы? 
Да. Следовало вникнуть в суть содержания 
огромного количества не только законов, 

но и постановлений правительства, приказов министерств, 
а на все это требовалось время. Одновременно шел поиск 
кадров на местах. Нужны были принципиальные, юридически 
грамотные, умеющие защищать закон люди.

Другой проблемой в 1990-е годы стала договорно-претен-
зионная и исковая работа. С распадом СССР разрушились все 
связи. При Союзе округ отправлял заявки в Москву и заказы 
шли вагонами. А как действовать в его отсутствие?

— К примеру, нужно срочно закупить продукты, одежду для 
бойцов, а договора о поставках нет, — с волнением вспоминает 
ветеран. — Мне нужно все законно оформить, а тыловики давят: 
«Быстрее, нам людей кормить нечем». Приходилось не только 
договоры изучать вплоть до запятой, но и возможных постав-
щиков! А еще вопросы служебного жилья, социальной защиты…

К сожалению, большинство рабочих проблем приходилось 
решать самим юристам, но жаловаться на трудности Еркин 
Ануарович так и не научился. Да и начальству нужен был просто 
конечный результат в виде принятого закона, постановления 
правительства или приказа, выигранного в суде дела… Кропот-
ливая работа нередко оставалась незамеченной. Поистине, 
как говорится, легче на Олимп взобраться, чем обеспечить 
на нем постоянную прописку!

ПРАВИЛА БОя
31 декабря 1999 года завершилась служба полковника 

Кенжебаева. Встретив новое тысячелетие на заслуженном 

Судьба пограничная

Слушатели Высших пограничных командных курсов КГБ СССР. 
Москва, 1986 год

В полевом учебном центре Алма-Атинского высшего пограничного 
командного училища. 1989 год
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отдыхе, Еркин Ануарович решил все же попытать счастья 
в адвокатской практике. С 2001-го по 2011 год он был членом 
Алматинской городской коллегии адвокатов. То время на 
многое открыло ему глаза.

— Адвокат — это постоянная борьба с судьями, прокуро-
рами, следователями и другими оппонентами, в том числе со 
своими же коллегами, представляющими противоположную 
сторону, — рассказывает он. — В суде идет бой ради интересов 
клиента. И это далеко не армейская жизнь, построенная на 
единоначалии!

Но граница напомнила о себе Еркину Ануаровичу — его 
вновь пригласили в ведомство, где он по собственной ини-
циативе стал постоянным консультантом.

В 2010 году было принято решение о создании республи-
канской организации ветеранов границы. Юридическую сторону 
вопроса и оформление необходимых новому объединению 
документов доверили Еркину Кенжебаеву. Засучив рукава, 
он принялся за дело.

— Самым сложным было создание филиалов и предста-
вительств в регионах, которых согласно законодательству 
должно быть не менее восьми, — поясняет Еркин Ануаро-
вич. — На новых участках границы общественная работа легла 
на плечи молодых пенсионеров, в основном прапорщиков 
запаса. Они очень приблизительно представляли себе дея-
тельность ветеранских организаций. Более того, в тот период 
не было «принципа одного окна». Регистрировали филиалы 

в нескольких инстанциях поочередно, что 
занимало огромное количество времени… 
Проблем было немало, но мы справились!

Сегодня Еркин Кенжебаев все так же 
деятелен, активен и готов к защите прав 
пограничников. Он дает консультации 
и с гордостью рассказывает о своих по-
следователях. Так, одна из его учениц, 
А. А. Мукатаева, несколько лет назад была 
признана лучшим юристом силовых струк-
тур Казахстана.

Еркин Ануарович — умелый полемист, 
который, кроме того, виртуозно владеет 
журналистским пером. Свои публикации 
он посвящает злободневным темам.

— Надо говорить правду, надо сохра-
нять историю, — подводит итог нашей 
беседы ветеран. — Видимо, не зря мне 
дали имя Еркин, которое в переводе озна-
чает «свободный», — я всегда стремился 
его оправдать! Знак равенства между de 
facto и de jure нужно всегда ставить очень 
осторожно. Умение оценить ситуацию 
с разных позиций вне зависимости от 
чужого мнения здесь является основным 
компонентом.  Гв

Еркин Кенжебаев с внуком Ануаром — уланом

Алматинские ветераны на 20-летии Пограничной службы КНБ Республики Казахстан. Астана, 2012 год

Клуб ветеранов-пограничников. Алматы, 2019 год
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6500 часов Нурулла ВИЛЬДАНОВ 
провел в воздухе за штурвалом вертолета. 
Более 1500 раз поднимал он свою машину 
к облакам для выполнения боевых 
задач в районе острова Даманского, 
в   Афганистане ,  Таджикистане 
и Чечне. Пограничную службу Нурулла 
Нуртдинович начал летчиком-штурманом 
на Дальнем Востоке, а  завершил 
в знойной Средней Азии, где с ноября 
1998-го по октябрь 2001 года возглавлял 
23-й Отдельный авиационный полк. 
В числе его наград — ордена Красной 
Звезды и  Мужества, множество 
медалей, безмерное уважение коллег 
и благодарность огромного количества 
офицеров, которых он «поставил на 
крыло». С корреспондентом журнала 
«Ветеран границы» заслуженный 
летчик Российской Федерации Нурулла 
Вильданов поделился особенными 
эпизодами своего «небесного пути».

— Нечасто встретишь офицера, который успел повоевать сразу 
в трех «горячих точках» — Афганистане и Таджикистане, чечне. 
Получается, Вы стали летчиком еще в 1960-е годы?

— Действительно, в профессию я пришел в конце 60-х. Авиа-
цией грезил с детства. Неподалеку от дома родителей в Ярославле 
находился аэродром ДОСААФ (на нем, между прочим, проходила 
обучение Валентина Терешкова!). Каждый раз, когда начинались ма-
невры самолетов или прыжки с парашютом, я неотрывно смотрел 
в небо. Неудивительно, что при первой же возможности поступил 
в летную школу ДОСААФ. 

После медкомиссии начались занятия. Я выбрал новую в то 
время специальность — пилот вертолета. И наверное, одним из 
лучших в моей жизни был день, когда я поднял в воздух «Ка-15». 
За те давние уроки не раз вспомнил потом добрым словом ко-
мандира эскадрильи Дерябина и своего инструктора Миронова. 
Впоследствии помимо «Ка-15» я освоил также вертолеты «Ми-1», 
«Ми-4», «Ми-8», «Ми-24» и «Ка-27».

Окончив школу ДОСААФ с отличием, я получил звание млад-
шего лейтенанта. А вскоре был призван в армию. В военкомате 
офицер-пограничник — полковник Туманов спросил, кто из «до-
саафовцев» желает служить в составе пограничной авиации. 
Шел 1969 год, и совсем недавно разгорелся конфликт на острове 
Даманском, так что желание изъявили практически все!

В составе группы из 18 призывников меня направили в Тихо-
океанский пограничный округ. Из Владивостока мы сразу отбыли 
в Озерск, где под руководством полковника Пальчуна учились 
управлять вертолетом «Ми-4».

В апреле началось распределение: на Чукотку, на Камчатку, 
на Сахалин… Меня, кандидата в мастера спорта по лыжам, ко-
мандование учебной части приглашало остаться в Озерске. «Мне 
нужны спортивные ребята, — уговаривал командир звена майор 
Воронин, — будем ездить на соревнования. Здесь у нас куча льгот, 
отличная природа, красная рыба…» Но я твердо решил, что буду 
служить во Владивостоке, уж очень мне запал в душу этот город.

Меня зачислили в состав 1-й эскадрильи 11-го Владивосток-
ского полка пограничной авиации. Коллектив, которым командовал 
подполковник Игорь Антипов, был очень сплоченным. 

Во Владивостокском полку я прошел все служебные ступени 
— от летчика-штурмана до командира эскадрильи. В составе эки-
пажа облетел весь сухопутный участок Тихоокеанского округа — от 
Посьета до Имана.

ТРИ ВОЙНЫ 
И ПОГОНЫ 

ОТ ПРЕЗИДЕНТА
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однажды мы высадили наряд в районе Ка-
мень-Рыболова, где была обнаружена группа 
из 11 нарушителей. В другой раз борт завис 
над труднодоступным районом тайги, чтобы 
пограничники смогли задержать шестерых 
браконьеров — сборщиков дикоросов.

Многие задания были связаны с экстре-
мальными ситуациями природного харак-
тера. Мне доводилось участвовать в туше-
нии лесных пожаров в Тернейском районе 
Приморья. В Пожарском районе мы спасали 
местных жителей от наводнения — вывозили 
их на «большую землю», доставляли питание 
и предметы первой необходимости.

А однажды в бухте Угловая штормовой ве-
тер унес в море льдину с 11 рыбаками. Экипаж 
был поднят по тревоге и вылетел на поиски. 
Мы обнаружили рыбаков в тот момент, когда 
льдина под ними раскололась. Еще немного — 
и люди погибли бы!

Доложив результаты поиска на КП полка, 
я приступил к эвакуации. Зависнув над постра-
давшими, с помощью штатной лебедки опустил 
к одному из рыбаков трос со спасательным си-
деньем. Но тот не понял, как им пользоваться, 
и стал обматывать вокруг тела. Тогда я решил 
вертикально снижаться прямо к человеку, ста-
раясь, чтобы он не попал в воздушную струю 
от несущего винта. Маневр удался. Но пока 
все рыбаки были подняты на борт, пришлось 
повторить его еще десять раз! Потом мы до-
ставили пострадавших на аэродром Седанка, 
где их приняла дежурная бригада медиков.

— Вы были в составе первых экипажей 
пограничной авиации, принявших участие 
в боевых действиях в Афганистане. чем за-
помнилось то время?

— В 1979 году я был заместителем ко-
мандира эскадрильи по летной подготовке. 
В конце декабря в Афганистан вошли совет-
ские войска, а из Владивостокского полка, 
который возглавлял тогда полковник Юрий 
Попов, были откомандированы в Среднеази-
атский пограничный округ два экипажа — мой 
и капитана Равиля Ахметшина. В Душанбе мы 

поступили в распоряжение командира 17-й 
авиаэскадрильи майора Бориса Захарова.

Примечательно, что в тот момент в эс-
кадрилье не было свободных бортов. Бо-
рис Ильич предложил выход из положения: 
«У нас имеется машина со сломанной «но-

— 1969 год вошел в историю пограничной службы как дата 
конфликта на острове Даманском. Довелось ли Вам участвовать 
в ликвидации его последствий?

— Да, участвовал непосредственно. Активные боевые действия 
завершились к апрелю, но на границе сохранялась напряженная 
обстановка, и на вертолетчиках лежал огромный объем задач, 
в том числе нестандартных. Как-то осенью колонна танков, кото-
рая шла на прикрытие пограничников, увязла в грязи. Неопытные 
механики-водители «пожгли» коробки передач. Наша эскадрилья 
получила задачу доставить к месту ремонта новые агрегаты. Она 
была выполнена, и танки вернулись в строй.

Довелось бывать и в районе застав «Нижне-Михайловка» и «Ку-
лебякины Сопки». Не раз мы пролетали над островами Даманский 
и Киркинский, но с воздуха видели только заросли тальника. Тогда 
всем хотелось взглянуть на героев-даманцев, которые были попу-
лярны не меньше космонавтов. На наших бортах к ним прилетали 
делегации со всего Советского Союза, в составе которых были 
и знаменитости. Гости старались оказать пограничникам любую 
поддержку, везли подарки — как правило, грузовая кабина верто-
лета в таком рейсе была доверху забита коробками и ящиками.

Доводилось выполнять и боевые задачи на участке Иманского 
отряда. Однажды, например, мой экипаж доставил на гору Кафыла 
нескольких снайперов-пограничников. Вместе с расчетами круп-
нокалиберных пулеметов они заняли позиции на этой высоте, не 
позволяя китайцам добраться до спорных островов.

— В 1970-е годы состоялся переход ведомственной авиации 
на новый тип вертолетов — «Ми-8». Вы были в числе тех, кто 
первым осваивал эту технику.

— С появлением «Ми-8» я оказался в первой группе, направлен-
ной для его теоретического изучения. Оно проходило в Липецке. 
Затем группа практиковалась в Воркуте. Потом пилоты перегоняли 
«Ми-8т» из Казани на Сахалин и в Петропавловск-Камчатский.

В те годы я служил на должностях старшего летчика-штурмана 
звена, командира воздушного судна, а затем и командира отдель-
ного звена, базировавшегося в Советской Гавани. Там на «Ми-8» 
мне довелось выполнять ряд нестандартных задач. В поселке 
Де-Кастри Хабаровского края было совершено зверское убийство 
семьи из четырех человек и милиционера. Получив ориентировку, 
мой экипаж вылетел на поиск убийц. В результате были задержаны 
трое преступников. Позже сотрудникам МВД удалось поймать 
еще двух сообщников. Оказалось, что задержанные — беглые 
заключенные. Семью они убили с целью ограбления, а милицио-
нера — поскольку тот оказался невольным свидетелем.

Другая история была связана с охраной 12-мильной морской 
зоны. В ходе одного из вылетов на «Ми-8» в территориальных 
водах мой экипаж обнаружил две северокорейские рыболовные 
шхуны. Тогда подобные события были редкостью. Мы 
навели на цель пограничный корабль и приняли уча-
стие в задержании судов-нарушителей, которые 
затем препроводили в порт Находка.

— Какие еще необычные задания 
Вам приходилось выполнять?

— Каждая задача, связан-
ная с охраной пограничного 
рубежа, была особенной. 
Во Владивостокском полку 
я неоднократно участвовал 
в задержаниях. Например, 
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гой» (одна из основных стоек шасси). Введете 
вертолет в строй — будете на нем летать». Мы 
осмотрели машину. Оказалось, один из эки-
пажей пытался осуществить на ней посадку 
в горах, но не учел разреженности воздуха. 
Потеряв мощность двигателей, вертолет лег 
на бок, подломив стойку.

Силами экипажа мы заменили «ногу», от-
регулировали борт и подняли его в воздух. 
Контрольные полеты проводил Фарит Ша-
галеев. Он проверил нас на трех площадках, 
в том числе высокогорных и ограниченных. 
Но пилотирование в горной местности для нас, 
дальневосточников, не было чем-то новым. 
Поэтому уже 3 января мой экипаж приступил 
к полетам на сопредельную территорию.

В Афганистане как раз шла очередная вой-
сковая операция. В районе населенных пунктов 
Рустак, Кундуз, Имам-Сахиб мы наносили ра-
кетно-бомбовые удары, высаживали десанты, 
осуществляли снабжение постов и гарнизонов, 
эвакуировали раненых. Наша машина забира-
лась на труднодоступные площадки до 3600 
метров над уровнем моря!

Условия для работы были сложнейшие. 
Пыль, изматывающая жара. В кабинах вер-
толетов температура поднималась выше 50 
градусов! Спасаясь от невыносимой духоты, 
летчики не всегда соблюдали форму одежды, 
чем вызывали недовольство начальства. По 
этому поводу в ходу была такая байка. Как-то 
в Московский отряд на «Як-40» прилетели 
начальник Погранвойск КГБ СССР генерал 
армии Вадим Матросов и командующий по-
гранавиацией генерал-лейтенант Николай 
Рохлов. Построили личный состав, в том 
числе летчиков. После завершения офици-
альной части Рохлов обратился к Матросову: 
«Разрешите распустить летчиков?» А в ответ 
услышал: «Они у тебя и так распущенны!»

Я летал в Душанбе все девять лет, пока шла 
война в Афганистане. В год обычно было две 
таких командировки примерно по два месяца. 
Дома почти не бывал, не видел, как растет сын…

— Какие опасности подстерегали экипажи 
на той войне?

— В 1980 году самым опасным для нас, 
вертолетчиков, оружием боевиков был «Бур» — 
мощная винтовка английского производства. 
В последующие годы их активно снабжали раз-
нообразным оружием ПВО, в том числе пере-
носными зенитно-ракетными комплексами 

«Ред Ай», а позже — «Стингерами». Но наиболее распространенной 
угрозой для вертолетов были крупнокалиберные пулеметы ДШК.

В ходе боевой операции под Рустаком четверка наших «Ми-24» 
прикрывала «Ми-8» с десантом. Противник открыл огонь из ДШК 
и попал в один из «крокодилов» («Ми-24». — Прим. ред.). Был пробит 
топливный бак, за вертолетом вытянулся белый шлейф. «Подбит. 
Иду на вынужденную», — сообщил командир поврежденного борта.

Едва машина села, члены экипажа выбрались наружу и от-
бежали от нее подальше. Практически сразу их подобрал «Ми-8» 
Александра Кашина, и очень вовремя — с ближайшего пригорка 
уже спускались враги. Руководитель операции Юрий Попов прика-
зал уничтожить подбитый борт, чтобы он не достался противнику.

Но на этом злоключения не закончились. Возвращаясь в Ду-
шанбе после выполнения боевого задания, в районе Имам-Сахиба 
я тоже попал под огонь ДШК. Его позиция была на самом дне уще-
лья. Доложив об обстреле, я получил команду уничтожить орудие.

Моя машина находилась на высоте 3000 метров. Под углом 
в 45 градусов я атаковал цель. Навстречу понеслись пулеметные 
трассы. Это было как в кино — яркие пунктиры расходились веером 
в стороны прямо перед остеклением кабины. «Командир, он стре-
ляет прямо по нам!» — крикнул летчик-штурман старший лейтенант 
Виктор Пушкин. Но я уперся: «Пока не добьем, выводить не буду!»

Ситуация была сродни клинчу в боксе: либо мы его, либо он нас. 
Пушкин ударил по ДШК из курсового ЯкБ — 12,7-миллиметрового 
пулемета с вращающимся блоком из четырех стволов. Он был 
снаряжен двухпульными патронами, что давало сумасшедшую 
плотность огня. Вдобавок я выпустил по вражеской позиции 
серию НУРСов. Словом, задавили мы цель!

На выходе из пике я глянул на приборную доску. Там все зашка-
ливало! Я потихоньку потянул ручку управления на себя. По всему 
корпусу вертолета раздался такой треск! Машину затрясло, но она 
все же выровнялась. А я, пока летел, все думал о ней: «Как ты там, 
бедолага? Как твои шпангоуты, стрингеры, лопасти?»

Едва граница осталась позади, мы поспешили приземлиться — 
на площадке Пянджского отряда. Вместе с Пушкиным внимательно 
осмотрели вертолет. Все было на месте, все в порядке… С облегче-
нием выдохнули одновременно: «Слава советским сталеварам!»

— Какая операция в Афганистане Вам запомнилась особенно?
— Могу выделить ликвидацию вражеской группировки бандгла-

варя Кали-Кудуза. Для этой операции на аэродроме в Термезе была 
сформирована крупная авиагруппировка — около 30 бортов! — под 
командованием полковника Александра Евдокимова.

Ночью машины с бойцами ДШМГ поднялись в воздух. Перед 
рассветом они доставили десант к кишлаку, где отсиживался 
главарь боевиков. Темные дома, дувалы, сады буквально вспых-
нули — еще на подлете по нашим бортам с земли открыли огонь.

Пограничный десант быстро подавил сопротивление и при-
ступил к прочесыванию кишлака. Отыскали ребята и Кали-Ку-
дуза. Он и трое его братьев бились насмерть. Двоих десантники 

уничтожили в бою, двоих, в том числе 
и Кали-Кудуза, взяли в плен. Лететь они 

должны были на моем вертолете.
Когда бой стих, из дома вышла по-

жилая женщина. «Верните мне млад-
шего сына, — попросила она. — А стар-
шего, Кали-Кудуза, расстреляйте!»

Пока бандглаваря вели к верто-
лету, местные жители едва не разо-
рвали его — такая была ненависть к бое-
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викам. Кали-Кудуз был доставлен в Термез, а затем в Москву. 
Новость о его пленении транслировало центральное телевидение!

— В 1991 году Советский Союз прекратил свое существование. 
Это было непростое время, в том числе для пограничных войск. 
Как Вы пережили его?

— В конце 80-х начался распад Советского Союза. К военно-
служащим в обществе формировалось негативное отношение. 
Офицерам плевали в спину, могли порезать форму. Поэтому прихо-
дилось добираться до службы в «гражданке». Это сильно угнетало. 
Многие тогда увольнялись. Но я слишком любил свою работу 
и службу, поэтому остался, даже когда СССР не стало.

В начале осени 1992 года мне позвонил командующий погра-
ничной авиацией генерал-майор Юрий Шатохин. Он поставил задачу 
перегнать из ставшего независимым Таджикистана в Россию 
16 «Ми-24». В республике бушевала гражданская война, и было 
неясно, кому достанутся эти грозные боевые машины. Точкой 
назначения был выбран Ставрополь, где базировался авиаполк, 
выведенный из Закавказья. Срок для выполнения задачи был 
определен в два месяца. Для обеспечения перегона мне в помощь 
выделили «Ан-72» Сахалинского авиаполка.

Когда в октябре я прибыл в хорошо знакомый 23-й Отдель-
ный Душанбинский авиаполк, меня встретил его командир 
полковник Владимир Дятлов. Он оказал мне всестороннюю 
поддержку, и к 29 декабря последний «Ми-24» из Таджикистана 
приземлился в Ставрополе. У летного поля в Душанбе остава-
лась только пара остовов списанных машин.

Довольный итогами операции генерал Шатохин предложил мне 
продолжить службу в Душанбе замкомандира 23-го полка по лет-
ной подготовке. Я согласился. На место уходящего на повышение 
Дятлова к тому времени был назначен полковник Владимир Клюс.

— Как Вас принял Душанбинский полк?
— 4 марта 1993 года пришел приказ о моем переводе в Та-

джикистан. Однако оказалось, что должность уже занята. Нико-
лай Фёдорович предложил мне стать командиром эскадрильи 
«Ми-24». Во Владивостоке я уже засиделся, поэтому согласился.

В связи с нарастанием масштабов боевых 
действий на таджикско-афганской границе 
«Ми-24» тогда спешно вернули в Душанбе. 
Всего прибыло 14 бортов, а летчиков уже не 
было! Большинство офицеров после распада 
Союза уволились или перевелись в Россию. 
Правда, из Сызранского летного училища нам 
прислали 12 лейтенантов. У каждого из них за 
плечами было два-три учебных полета… При-
шлось обучать молодежь в кратчайшие сроки. 
Летали день и ночь! Не хватало керосина и зап-
частей, но через полтора месяца лейтенанты 
«встали на крыло». И моя эскадрилья начала 
участвовать в боевых операциях.

На новой должности пришлось непросто. 
Если во время афганской войны погранич-
ная авиация была на пике своего развития, 
то к середине 90-х она стремилась к низшей 
точке падения. Военнослужащим не давали ни 
зарплат, ни отпусков, ни снабжения. Не было 
даже летной формы!

— Несмотря на проблемы со снабжением, 
авиация зачастую становилась главным козы-
рем российских пограничников, оборонявших 
таджикско-афганский рубеж.

— Действительно, многие задачи могли 
выполнить только вертолетчики. Например, 
в 1995 году командующий Пограничной груп-
пой генерал-лейтенант Павел Тарасенко на 
моей машине вылетел в Хорогский отряд, ко-
торый был отрезан от основных сил формиро-
ваниями вооруженной таджикской оппозиции. 
По прибытии вертолет остался на аэродроме на 
берегу реки Пяндж, а я вместе с командующим 
отправился в город. Вечером Павел Павлович 
дал команду готовить борт к утреннему вылету. 
Но планы пришлось скорректировать.

В отряд доставили главаря банды наркоку-
рьеров. В ответ местные боевики блокировали 
территорию воинской части. Утром обстановка 
была, мягко говоря, неспокойной, но мы с эки-
пажем все же решили добраться до вертолета.

Выехав на «уазике» за КПП отряда, на 
дороге увидели блок-пост оппозиции. Я ско-
мандовал водителю: «Не останавливайся!», 
а сам снял фуражку и, выглянув в окно, при-
ветственно помахал вооруженным боеви-
кам рукой. Те замешкались — не поняли, что 
происходит, и наша машина проехала мимо.

Через 400 метров показался второй заслон, 
его охраняли человек двадцать. Один из них, 
как сейчас помню, размахивал блестящим 
пистолетом. Я надел фуражку и, высунувшись 
в окно, прокричал несколько слов, которые 
первыми пришли на ум. Пока боевики пытались 
уловить в них смысл, мы миновали и этот пост.

Прибыв на аэродром, быстро подготовили 
борт к вылету. Вышли на связь с командующим. 
Павел Павлович удивился: «Как вы там оказа-

Российский экипаж в составе Б. Шербоева, Н. Вильданова, 
Д. Мершамцева и А. Ахунова доставил на встречу с местным 
населением принца Ага-Хана и гуманитарную помощь. Горный 
Бадахшан, 1998 год
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лись?!» Потом спросил, смогу ли я посадить 
вертолет в отряде. Ответ был утвердительным.

Мы приземлились на площадке около 
клуба, приняли на борт генерала и вывезли 
его в безопасное место.

В том же 1995 году 11 апреля мою эскадри-
лью — четыре вертолета, которые дежурили на 
аэродроме Калай-Хумба, — подняли по тревоге: 
противник напал на заставу «Ванч», находив-
шуюся неподалеку от мраморного завода. Его, 
кстати, построили итальянцы — там стояло  
дорогое импортное оборудование.

Дождавшись прибытия из Душанбе еще 
четырех машин, мы восьмеркой вылетели 
к Ванчу. Атаковали двумя группами. Первой 
командовал генерал-майор Шагалеев, вто-
рой — я. На борту Фарита Султановича был 
разведчик. По его целеуказаниям мы нане-
сли ракетно-бомбовые удары, и наступление 
противника захлебнулось. При этом ни завод, 
ни близлежащий кишлак от наших ударов не 
пострадали. Били точно по целям.

— Известно, что в 1996 году летчики 
Душанбинского авиаполка в числе первых 
в отечественной военной практике использо-
вали систему спутниковой навигации.

— Это была операция по ликвидации 
Шуроабадского фронта, который проходил 
неподалеку от 12-й заставы. Там концентриро-
вались отряды таджикской оппозиции. Одним 
из них, кстати, руководил Хаттаб, получивший 
известность позднее.

Летом 1996 года боевики попытались 
повторить разгром 12-й заставы. Но теперь 
хорошо укрепленное подразделение сходу 
взять было не просто. Тогда бандиты решили 
действовать измором. По периметру заставы 
они установили направляющие для реактив-
ных снарядов и реагировали на любое едва за-
метное движение на позициях пограничников.

Отлично замаскированные направляющие 
сложно было засечь и с воздуха, и с земли. Но 
успешно сработали подразделения радиопере-
хвата — они запеленговали точки, где активно 
велись переговоры боевиков. По этим точкам 
было решено нанести бомбовый удар силами 
18 бортов «Ми-24» и «Ми-8». Возглавил опе-
рацию начальник авиаотдела Пограничной 
группы Российской Федерации в Республике 
Таджикистан генерал-майор Фарит Шагалеев.

День вылета не порадовал нас хорошей 
погодой. К счастью, у нас были приемники 
GPS, позволявшие точно определять место-
положение. Первый вылет для доразведки 
цели выполнили два борта — Фарита Султа-
новича и мой. Непосредственно на заставе 
находился авианаводчик — подполковник 
Малаев, который координировал наши дей-
ствия.

Облачность не позволяла увидеть землю. Тем не менее было 
принято решение бомбить — по показаниям GPS, прямо из-за обла-
ков. Никогда прежде в практике пограничной авиации подобный 
метод не применялся. Дойдя до цели, сбросили 500-килограммовые 
бомбы. Каждая машина несла по две таких. Вскоре послышался 
голос Малаева: «Отбомбились на «отлично», все в цель!» Боевиков 
в эфире существенно поубавилось. Лишь один запросил помощи: 
мол, пограничники применили против нас новое мощное оружие!

В ходе операции вертолеты полка высадили на позиции про-
тивника десанты и саперов. Те захватывали и разминировали 
фортификационные сооружения боевиков. К сожалению, несколько 
наших ребят тогда подорвались на фугасе. 

— Душанбинский авиаполк выполнял не только боевые задачи, 
но и осуществлял гуманитарные миссии.

— Да, после сильнейшего землетрясения в Афганистане эки-
пажи Душанбинского полка возили туда гуманитарную помощь. 
В операции было задействовано два «Ми-26» и несколько «Ми-8». 
Прикрытие обеспечивали «Ми-24».

Я тогда летел на «Ми-8». Машина «под завязку» была загружена 
мукой, палатками, одеждой, постельными принадлежностями 
и прочими предметами первой необходимости. Вновь пришлось 
взять знакомый курс — на Рустак. На месте нас встречал министр 
иностранных дел Афганистана. И это было еще одним напомина-
нием о войне — я видел этого человека там же, в Рустаке. Несмотря 
на все политические изменения, он сумел сохранить свой пост!

— что Вы можете сказать об использовании в Таджикистане 
вертолетов «Ми-26» — самых крупных в мире?

— «Ми-26», прикомандированные из Йошкар-Олинского полка, 
были огромным подспорьем. Однако случались с ними и проблемы. 
Как-то в Хороге один такой вертолет потерпел аварию. Пилот не 
вывел машину в автоматический режим, как это полагалось по 
инструкции, начал взлет в ручном режиме. Не хватило мощности — 
и борт упал в Пяндж.

Одно дело — вытащить из реки и эвакуировать для ремонта 
«Ми-8». Но что делать с такой махиной?!! Пришлось провести 
сложнейшую операцию. С поврежденного вертолета были сняты 
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лопасти и двигатели. Затем другой «Ми-26» поднял его из воды 
и перевез в Душанбе. Позже эта машина была восстановлена.

— В 1996 году произошла децентрализация авиации Группы 
Пограничных войск Российской Федерации в Республике Таджи-
кистан. С чем это было связано?

— Тогда Душанбинский ОАП разделили на несколько частей: 
эскадрильи в Московском и Хороге и отдельную технико-экс-
плуатационную часть. Изменения были связаны с обстановкой 
на границе: масштабные боевые действия пошли на убыль, 
но с территории Афганистана хлынул поток наркотиков. Не-
большие хорошо вооруженные группы курьеров просачивались 
на множестве направлений. Перекрыть все только постами не 
получалось. Отдельные эскадрильи позволили контролировать 
большие участки местности. Едва проходил сигнал о нарушении, 
в воздух поднимался дежурный вертолет с группой десантников 
на борту. Пограничники высаживались на пути движения наруши-
телей, блокировали их в самых неожиданных местах. Подобная 
методика очень скоро стала себя оправдывать. Со временем 
летные части вновь были собраны в единый кулак.

— Хорошо известно, что коллектив 23-го полка отличался 
особой сплоченностью. Как удалось этого достичь?

— Приведу пример. В 1996 году я был назначен заместителем 
командира полка по летной работе. Командир — полковник Сергей 
Липовой — старался улучшить жизнь подчиненных: нас обеспечили 
летной формой, отремонтировали жилые и технические поме-
щения. Однако в то время были серьезные задержки выплаты 
денежного довольствия — порой на три месяца. Сложности возни-
кали и с отпусками… Настроение у людей было соответствующим.

Как-то заместитель по воспитательной работе подполков-
ник Александр Чертков предложил организовать для личного 
состава и семей военнослужащих выезд на отдых в Варзоб. 
Это необычайно красивое курортное местечко недалеко от 
Душанбе. В советское время на берегах реки в живописном Вар-
зобском ущелье располагались пионерские лагеря и турбазы.

Командир сначала не согласился — опасно же! Нападения 
на российских пограничников случались даже в Душанбе. Од-
нако, поразмыслив, мы все же пришли к единому мнению о том, 
что людям необходим отдых. В обмен на десять литров керо-
сина — Восток есть Восток! — нашлись в стане оппозиции и те, 
кто согласился обеспечить безопасность нашего мероприятия.

Затем как личный пилот командующего я пошел на беседу 
к генералу Тарасенко. Павел Павлович, услышав, что я предлагаю, 
откровенно направил меня куда подальше. Я вышел в приемную, 
сел на стул и решил подождать. Через 20 минут вновь вошел в ка-
бинет и повторил предложение, добавив: «Вы меня знаете — я че-
ловек осторожный. Но безопасность обеспечена. Охрана будет». 
Командующий помолчал немного и ответил: «Ну смотри! Если что 
не так — ответишь по всей строгости»!

В назначенный день на нескольких автобусах военнослужащие 
полка и их семьи отправились в Варзоб. Время провели изуми-
тельно! И благополучно вернулись. В сложнейшей обстановке 
такие мероприятия были глотком свежего воздуха!

— Говорят, Вы неоднократно возили не только командующего 
российской Группой погранвойск, но и главу Таджикистана.

— Действительно, так получилось, что в ходе гражданской 
войны я стал личным пилотом не только генерал-лейтенанта 
Павла Тарасенко, но и президента Эмомали Рахмонова. Перед 

вылетом он приезжал к нам на аэродром на 
неприметной «Волге».

В 1995—1996 годах обстановка в респуб-
лике была горячей, поэтому президент ста-
рался поддерживать свой народ. Мы летали 
в Калай-Хумб, Ванч, Хорог, Ишкашим. Не забы-
вал он и родной кишлак — Дангара Кулябского 
района. Позже Рахмонов обзавелся собствен-
ным «Ми-8», но все равно периодически летал 
на пограничных бортах.

А однажды мне позвонил полковник Липо-
вой и приказал встретить «Ан-26», вылетевший 
из Хорога. Когда борт приземлился и рампа 
опустилась, вышел Эмомали Шарипович. Уви-
дев меня, он улыбнулся: «О, мой шеф-пилот!» 
Затем поздравил с присвоением звания «пол-
ковник» и вручил мне погоны! Вот это было 
неожиданно! Позже на одном из совместных 
совещаний командования Группы Погранич-
ных войск и руководства республики Эмомали 
Шарипович вручил мне и орден Мужества.

— В 1999 году Вы возглавили Душан-
бинский авиаполк. Какие задачи приходилось 
решать тогда в первую очередь?

— Многие из этих задач были далеки от 
боевой работы. Например, мы не могли от-
править людей в отпуска в Россию. Наши 
проездные документы авиакомпании и мест-
ная железная дорога не принимали, а «живых» 
денег попросту не было. Тогда по согласованию 
с Москвой наши вертолеты стали перевозить 
дополнительные — коммерческие — грузы. 
Появились наличные средства. Образованный 
из них фонд позволял выдавать отпускные, 
оплачивать перевозку личного состава и семей 
военнослужащих. Морально-психологическое 
состояние коллектива резко улучшилось!

С началом контртеррористической опера-
ции в Чечне личному составу полка довелось 
летать в командировки на Северный Кавказ. 
Там нашим экипажам очень пригодились 
знания, полученные за годы службы в Та-
джикистане. В качестве наставников мы от-
рабатывали с коллегами из других регионов 
навыки полетов в горах и труднодоступных 
районах с посадкой на высокогорные пло-
щадки и взлетом оттуда с тяжелым грузом на 
борту. Как выяснилось, кроме «душанбинцев», 
мало кто был способен на такие маневры.

В 2002 году я вышел в запас. К тому вре-
мени свой немалый опыт я постарался пере-
дать молодым летчикам. И сегодня множество 
моих учеников поднимают в воздух машины 
с продольной полосой, что для меня — предмет 
особой гордости!  Гв

Беседовал Андрей МУСАЛОВ
Фото из личного архива 

Нуруллы ВИЛЬДАНОВА
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Архивы

Лесков-старший назвал сына в честь апостола Андрея 
Первозванного — в окрестностях барочного собора, освя-
щенного этим именем, он любил прогуливаться, приезжая 
к брату в Киев. Наследник родился 12 июля 1866 года в доме 
на Фурштатской улице Петербурга и с первыми друзьями иг-
рал под сенью Таврического сада у стен опустевшего дворца.

Для его матери, киевлянки Екатерины Бубновой (урожден-
ной Савицкой) брак с Николаем Лесковым был уже вторым, 
но спустя 10 лет разладился и этот союз. Андрей остался 

Текст: Евгений СТЕПАНОВ, доцент«Полжизни  —  на лошади, 
пол — за письмом, штабным столом, 
всегда на трудных и сложных 
должностях…» — так писал о себе 
Андрей ЛЕСКОВ. Сын знаменитого 
отца, он не стал писателем, хотя на 
литературном поприще преуспел. 
Андрей Николаевич выбрал для 
себя профессию пограничника, 
начав службу в царской России 
и завершив ее полковником при 
советской власти.

БОЕЦ, 
ИСТОРИК, 

ЛЕТОПИСЕЦ…
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с отцом, получая от матери трогательные письма 
и отчаянно тоскуя по ее нежности. Знаменитый 
литератор нравом отличался нетерпеливым 
и вспыльчивым. Взявшись за воспитание 
сына, он обучал его начальной грамоте. Но 
совместные часы, проведенные над кни-
гами, были мучением для них обоих.

Подростком Андрей учился в частной 
школе, откуда поступил в 3-ю военную гим-
назию.

В 1885 году он был зачислен рядовым 
в 130-й Херсонский пехотный полк. Окончил 
Николаевский кадетский корпус, Киевское 
юнкерское училище и Петербургское высшее 
Константиновское военное училище. Позже 
в чине подпоручика служил в 87-м Нейшлотском 
и 147-м Самарском пехотных полках.

15 сентября 1890 года Андрей Лесков был прикоманди-
рован к корпусу военных топографов в звании поручика. 
16 ноября 1891 года назначен чиновником в Главное интен-
дантское управление.

В возрасте 27 лет он начал службу в составе Отдель-
ного корпуса Пограничной стражи. В Ченстоховскую бри-
гаду пришел субалтерн-офицером, временно командовал 
Трапезурским и Гербским отрядами. 27 июля 1894 года, уже 
штабс-ротмистром, возглавил Ченстоховский отряд.

13 сентября 1896 года Андрей Николаевич был переведен 
в Крымскую бригаду, где временно командовал Северо-
Севастопольским, Ялтинским, Феодосийским, Сейжутским, 
Евпаторийским и Конрадским отрядами.

Будучи прикомандированным к Санкт-Петербургской 
бригаде, ротмистр Лесков стал командиром Лахтинского 
отряда. Позже его зачислили в штат бригады.

26 февраля 1901 года Лесков-младший был назначен стар-
шим адъютантом штаба 1-го Пограничного округа. Несколько 
лет исполнял обязанности начальника окружного штаба. 
Весной 1908 года пришел в штаб ОКПС старшим адъютантом, 
а уже летом получил назначение в отделение пограничного 
надзора.

3 января 1909 года приказом по войскам ОКПС было объ-
явлено о «вступлении ротмистра Лескова в состав приемной 

ЛЕСКОВ Николай Семёнович — 
русский писатель, драматург, 
публицист, литературный 
критик. Родился 4 (16) февраля 
1831 года в селе Горохово 
Орловской губернии. Окончил 
два класса Орловской 
гимназии (1841—1846). 
В   1 8 4 8   г од у  п о с т у п и л 
на службу в  Орловскую 
уголовную палату, позже 

б ы л  п е р е в е д е н  в   ш т а т 
Киевской уголовной палаты. 

В Киеве в свободное от работы 
время слушал лекции в университете, 
увлекался иконописью, изучал польский 
язык, много общался с паломниками 
и  старообрядцами. В  1857  году 
начал работать в компании «шкотт 
и Вилькенс», где получил возможность 
путешествовать по всей России 
и приобрел немало полезных знаний 
в различных отраслях промышленности 
и сельского хозяйства.

Первая его публикация появилась 
в журнале «Отечественные записки» 
в 1961 году. Позже Лесков перебрался 
в Петербург, где решил посвятить себя 
литературной деятельности. В 1862 году 
он стал постоянным сотрудником 
газеты «Северная пчела». Работая в ней 
корреспондентом, посетил Западную 
Украину, Чехию, Польшу.

Изучая жизнь славянских народов, 
проникаясь их богатейшей культурой, 
Лесков написал рассказы и повести 
«Погасшее дело» (1862), «Житие 
одной бабы», «Овцебык» (1863), «Леди 
Макбет Мценского уезда» (1865). 
Поднял тему неготовности России 
к революции в романах «Некуда» (1864), 
«Обойденные» (1865), «На ножах» 
(1870). Обратился к национальным 
и историческим проблемам в романах 
«Соборяне» (1872), «Захудалый род» 
(1874). Русским праведникам посвятил 
повести «Очарованный странник» 
(1873), «Запечатленный ангел» (1873). 
Эти и многие другие его произведения 
вошли в золотую коллекцию мировой 
литературы.

Николай Лесков умер в Петербурге 
5  марта 1895  года. Похоронен на 
Волковском кладбище.Дом на улице Фурштатской, 50, в Санкт-Петербурге, где жила 

семья Лесковых
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специалиста пограничного 
дела привлекли на службу в 1-й 

Советский стрелковый Погранич-
ный корпус. В ноябре 1922 года 

он стал начальником организаци-
онно-оперативного и мобилизаци-

онного отдела штаба Пограничных 
войск Полномочного представительства 

ОГПУ в Петроградском военном округе. 
«Пришлось напрячь всю энергию, знания 

и волю для устроения действительно проч-
ного порубежного кордона, для создания фактически не 
существовавших надлежаще подготовленных и воспитанных 
кадров рядового и начальствующего состава, технического 
оборудования пограничной зоны, четкого внешнего опреде-
ления самой черты границы, уставного обучения всего пер-
сонала и т.д.», — писал Андрей Николаевич об этом периоде 
своей биографии.

Лесков ведал и правовыми вопросами границы. Не раз 
за консультациями к нему обращался полномочный пред-
ставитель ГПУ в Петроградском военном округе Станислав 
Мессинг.

Блестящий штабист и опытный пограничник, великолепно 
владеющий пером, в 1923 году Андрей Лесков разработал 
«Инструкцию службы охраны Государственной границы 
Погранвойсками ГПУПО». В ней он обобщил все лучшее, 
что было в Пограничной страже, и то новое, что жизнь вы-
двигала перед пограничной охраной ОГПУ. Этот документ 
регламентировал охрану северо-западных границ вплоть 
до выхода в свет Временного устава службы пограничной 
охраны. Но и в Устав вошли его основные положения без 
существенных изменений. К созданию инструкции Лесков 
подошел со всей возможной ответственностью — такой 
скрупулезный подход он преподавал впоследствии и своим 
ученикам. Генерал-полковник в отставке Павел Артемьев 
в 1971 году вспоминал:

Андрей Лесков.1923 год

В 1923 году Андрей Лесков разработал 
«Инструкцию службы охраны Государственной 
границы Погранвойсками ГПУПО». В ней он 
обобщил все лучшее, что было в Пограничной 

страже, и то новое, что жизнь выдвигала 
перед пограничной охраной ОГПУ. 

Этот документ регламентировал 
охрану северо-западных 

г р а н и ц  в п л о т ь  д о 
в ы х о д а  в   с в е т 

Временного 
устава 
службы 

пограничной 
охраны.

комиссии, запасным 
членом». С 28 ав-
густа по 1 декабря 
1910 года он исполнял 
обязанности члена прием-
ной комиссии.

Приказом шефа Пограничной 
стражи № 7 от 14 января 1911 года Ле-
сков «производится в подполковники». 
В этом чине он руководил отделом, потом 
служил помощником командира 1-й Погра-
ничной Санкт-Петербургской императора 
Александра III бригады. А 5 марта 1913 года 
был назначен штаб-офицером для поруче-
ний при командире ОКПС.

В январе 1914 года в звании полковника 
Андрей Лесков ушел в отставку. Однако уже 
8 августа вернулся на службу начальником 
штаба 14-й бригады Государственного опол-
чения. В своей автобиографии в 1947 году 
Лесков писал: «Воевал с немцами в 1914—
1917 (Восточная Пруссия и в других круп-
ных операциях)».

Октябрьскую революцию Андрей Никола-
евич воспринял без особых мук и сомнений 
и, будучи горячим патриотом, свои знания 
и опыт отдал служению молодой советской 
власти — стал работать в Военном ведомстве. 
Ему тогда шел уже шестой десяток.

В декабре 1917-го Андрей Лесков был 
демобилизован, но спустя год вернулся на 
военную службу — в штаб Петроградского 
укрепленного района.

В 1921 году Лескова как лояльно на-
строенного к советской власти крупного 
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— «Составь документ и обязательно отложи его на какое-то 
время, — говорил нам Андрей Николаевич, — пусть отлежится. 
А сам пока думай. Потом почитай его сослуживцам, выслу-
шай их мнение, взвесь все «за» и «против», снова поправь 
документ и только тогда выпускай в свет».

Как опытный чекист, Андрей Лесков вел занятия в Выс-
шей пограничной школе. Курс пограничного дела, который 
он преподавал, включал в себя историю охраны рубежей 
дореволюционной России и советских границ, правовые 
вопросы и службу единой пограничной охраны ОГПУ. 
Исключительная память Андрея Николаевича, его эруди-
ция, большой жизненный и служебный опыт, образный, 
самобытный язык, унаследованный от отца, в сочетании 
с природным украинским юмором, перешедшим к нему 
по материнской линии, знанием бесчисленных народных 
присловий и поговорок, которые в зависимости от момента 
произносились им на русском, украинском, польском язы-
ках, — все это производило неизгладимое впечатление на 
слушателей. На занятия Лескова, как правило, собирался 
весь командный состав курсов — его любили 
послушать. А в перерывах и по окон-
чании занятий долго не отпускали. Он 
всегда был окружен плотным кольцом 
курсантов, которые донимали его са-
мыми разнообразными вопросами, 
и он никогда не оставлял их без от-
вета.

В конце 1928 года Андрей Лесков 
вышел в отставку с должности уполно-
моченного оперативного отдела Управ-
ления пограничной охраны Петроград-
ского округа, но связи с пограничной 
охраной не потерял. Его нередко при-
глашали в управление, чтобы вспомнить 
прецеденты в связи с тем или иным 
сложным пограничным конфликтом. 
До августа 1929 года он трудился упол-
номоченным оперативного отделения 
штаба 59-го пограничного отряда, потом 
был уволен по инвалидности.

На пенсии он занялся осуществле-
нием давнего замысла — начал писать 
книгу об отце. Двухтомник «Жизнь Николая Лескова по его 
личным, семейным и несемейным записям и памятям» 
принес Андрею Николаевичу широкую известность в ли-
тературных кругах, в полной мере раскрыв его как писателя 
с богатейшим ощущением родного слова и острым анали-
тическим умом, даром психолога и несомненным талантом 
сюжетного повествования. Однако судьба книги оказалась 
трагичной.

Работу над рукописью, начатую 1 сентября 1932 года, 
Лесков завершил по истечении четырех лет. Но в силу 
различных обстоятельств к печати она была подготовлена 
только 4 июня 1941 года. А 22 сентября издательство уни-
чтожила фашистская бомба. Полный авторский экземпляр 
погиб в блокадные мартовские дни 1942 года. Сохранился 
лишь архив Андрея Николаевича с подготовительными 
материалами и вариантами глав книги. Именно его он взял 
с собой, когда был принудительно — в связи с преклонным 
возрастом — эвакуирован из осажденного города в Москву.

Вернуться в Ленинград Лескову уда-
лось лишь в июле 1945 года. Собравшись 
с духом, старый, седой человек привел 
в рабочее состояние драгоценный архив 
и библиотеку и заново начал свой титани-
ческий труд. И чудо свершилось! В 1948-м 
Андрей Николаевич передал издательству 
«Художественная литература» рукопись 
первого тома, а менее чем через год за-
вершил второй.

Но подержать в руках типографский эк-
земпляр ему не довелось. Андрей Лесков 
скончался 5 ноября 1953 года и был похоронен 
на Волковском кладбище Ленинграда. Книга 
вышла в 1954-м. Критики, журналисты и дру-
гая, весьма многочисленная почтеннейшая 
публика приняли ее с нескрываемым вос-
торгом. Читать «Жизнь Николая Лескова…» 
увлекательно и сегодня!  Гв

Работу над рукопи-
сью, начатую 1 сентя-
бря 1932 года, Лесков 
завершил по истече-
нии четырех лет. Но 
в силу различных об-
стоятельств к печати 
она была подготовлена 
только 4 июня 1941 года. 
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Перед началом Великой Отечественной 
войны западный участок Государственной 
границы СССР от Белого до Черного моря 
охраняли 666 пограничных застав. В утренние 
часы 22 июня 1941 года 485 из них подверг-
лись нападению немецко-фашистских и со-
юзных им войск. Подразделения границы, 
находившиеся на Карельском направлении 
и в Заполярье, вступили в схватку с врагом 
неделей позже. По данным ряда исследова-
ний в области истории пограничных войск, за-
ставы держали оборону на своих  участках от 
нескольких часов до двух месяцев! Сведения 
о некоторых подразделениях, первыми встре-
тивших врага на государственной границе, 
отсутствуют. Но одно не вызывает сомнения: 

какими бы цифрами мы ни оперировали, они всегда будут далеко 
выходить за рамки тех 30—60 минут, которые немецкое военное 
командование отводило на ликвидацию советских пограничных 
застав.

Новая книга «Врага встречали первыми», выпущенная Книж-
но-журнальным издательством «Граница», посвящена служеб-
но-боевой деятельности пограничных войск НКВД СССР в пер-
вые дни Великой Отечественной войны 1941—1945 годов. Это 
рассказ о мужестве и стойкости защитников западных рубежей 
советского государства в самый сложный и трагический для 
Советского Союза период.

— Мы как авторы-составители хотели в первую очередь 
проанализировать действия застав в сложившейся страшной 
ситуации, — рассказывает кандидат исторических наук Константин 
Маслов. — Известно, что 485 застав приняли первые бои с немец-
кими оккупантами. В нашей книге впервые удалось подробно 
описать действия практически каждой из них.

Книга очень сильно персонифицирована. В ней перечислены 
все начальники застав, их заместители, большое внимание уде-
лено старшинам, сержантам, рядовым бойцам. Так как наша 
книга называется «Врага встречали первыми», хотелось указать 
поименно людей, первыми принявших бой за Родину.

В книге множество подробных наблюдений. Почему заста-
вам удавалось так долго держаться при сильном минометном 
и артиллерийском обстреле? И при этом советские воины несли 
потери десятками, а фашисты — сотнями! Дело в том, что опор-
ные пункты окружали двумя-тремя рядами колючей проволоки. 
Подступы к некоторым заставам оказались заминированы. 
И практически везде были блокгаузы.

Каждая застава билась по-своему! Общими были вооружение, 
примерная численность и тактика врага. А порядок ведения боя 
пограничниками, тактика выхода из окружения — все это было 
разным. Ни одна застава не повторилась!

Многие сейчас пишут, что подвиг пограничников — миф. Мол, 
не могли они столько продержаться. Я на это отвечу одно: надо 
лучше работать с документами!

В тесном сотрудничестве с Центральным пограничным 
архивом ФСБ России, Центральным оперативным архивом 
УРАФ ФСБ России, Центральным пограничным музеем ФСБ 
России авторам удалось обогатить книгу уникальными фотома-
териалами, копиями приказов и других архивных документов. 
Помимо энциклопедической информации, читателя не оставят 
равнодушным воспоминания самих участников первых боев на 
границе, записанные в разные годы и хранившиеся в разных 
архивах.

Восемь десятков лет отделяют нас от тех грозных и трагиче-
ских событий. Но жива память о героях! Эта книга — знак глубокого 
уважения к ним и преклонения перед подвигом пограничников!  Гв

Текст: Антон ДМИТРИЕВ

КАЖДЫЙ БОЙ — 
             ЭТО ПОДВИГ!






